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В будущем году он составит 
минимум 9-11%. Ранее Мин-
экономразвития предлагало 
установить верхнюю границу 
тарифов на уровне прогно-
зируемой инфляции - 7,5%. 
Однако к доводам министра 
Алексея Улюкаева, провоз-
гласившего борьбу с аппети-
тами госмонополий одним из 
своих приоритетов, премьер-
министр Дмитрий Медведев 
особо прислушиваться не 
стал. Аргументы монополи-
стов вновь перевесили. Расти 
тарифы будут не только для 
граждан, но и для бизнеса - 
промышленности, сельского 
хозяйства, торговли. Те, разу-
меется, возросшие издержки 
переложат на наши плечи. Так 
что, по сути, в 2016 г. газ, тепло, 
электричество нам обойдутся 
гораздо дороже официально 
обещанных, и без того не ма-
леньких процентов.

Трогательная любовь на-
ших чиновников к монополи-
стам проявилась еще в одном 
сюжете. На прошлой неделе в 
Госдуму поступила очередная 
правительственная инициати-
ва. Она заключается в удвое-
нии (до 23,2% годовых вместо 
нынешних 10% годовых от 
суммы долга) пени за просроч-
ку оплаты энергоресурсов и 
услуг ЖКХ, начиная с 31-го 
дня просрочки. Тот же штраф 
за то же нарушение грозит 
собственникам нежилых поме-
щений, но им пени будут начис-
лять с первого дня просрочки.

Спору нет, проблема непла-
тежей за жилищно-коммуналь-
ные услуги носит острый ха-
рактер. Объем задолженности 
населения превысил 130 млрд 
рублей. Однако должник долж-
нику рознь. Некоторым дохо-
ды позволяют платить, но они 
злостно уклоняются от опла-
ты. Однако абсолютное боль-
шинство граждан просто не в 
состоянии оплачивать услуги 
ЖКХ, да еще с учетом постоян-
но растущих тарифов. Напом-
ним, в России сегодня более 16 
млн человек живут за чертой 
бедности, т.е. получают доходы 
ниже прожиточного минимума 
(8,2 тыс. рублей в месяц).

В последнее время феде-
ральные чиновники хором 
заговорили об окончании 
кризиса. «Постоянное апел-
лирование к кризису уже не- 

уместно. Необходимо пере-
ходить к повестке развития», 
- заявил на днях первый вице-
премьер Игорь Шувалов. Не 
знаем, как для г-на Шувалова, 
но для очень многих россиян 
еще как уместно. По офици-
альным данным, в стране за-
метно растет безработица. 
Росстат сообщил, что доходы 
населения падают пятый ме-
сяц подряд. По итогам первого 
квартала 2015 г. они сократи-
лись на 1,4%, тогда как за весь 
прошлый год уменьшились 
всего на 0,8%. Это, повторяем, 
официальные данные. Хотя 
даже они весьма красноречи-
вы! По оценкам экспертов, 
в ближайшие полгода коли-
чество людей, у которых все 
доходы уходят на оплату про-
дуктов и предметов первой не-
обходимости, может вырасти 
до 20-22%. Получается, каждо-
му пятому россиянину зарпла-
ты хватает только на еду. Если 
перед семьей встает альтерна-
тива: оплатить услуги ЖКХ 
или накормить голодных де-
тей, как вы думаете, что она 
выберет? И кто посмеет ее за 
это осудить? Кто? Да чиновни-
ки, которые ей еще двойными 
пенями грозят! 

Глава Комитета Госдумы 
по ЖКХ Галина Хованская 
считает правительственные 
планы «безобразием». «Чего 
мы вообще хотим добиться 
в кризис (резко увеличивая 
пени и штрафы для населения. 
- Примеч. автора)?!» - заявила 
недавно г-жа Хованская на за-
седании комитета и добавила: 
- Лоббизм энергопоставляю-
щих компаний не имеет гра-
ниц!» И не только энергопо-
ставляющих, но и вообще всех 
монополистов. Кстати, против 
повышения пеней выступают 
не только некоторые депута-
ты, но и Общероссийский на-
родный фронт. Однако такое 
впечатление, что правитель-
ство, идя на поводу у моно-
полистов, закусило удила. Не 
понимает, что терпение даже 
такого сверхтерпеливого на-
рода, как наш, может лопнуть? 
Власти что, хотят заполучить 
миллионные акции протеста 
по всей стране, перед кото-
рыми митинги на Болотной и 
Сахарова покажутся утренни-
ками в детском саду?

Максим Грегоров

На 40% снизился в России в первом квартале 2015 г. по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года спрос на ювелирные украшения. Об этом стало известно 
из отчета Всемирного совета по золоту (WGC) за первый квартал 2015 г. За первые 
месяцы 2015 г. россияне купили 11,8 тонны ювелирных изделий, за аналогичный 
период прошлого годы было продано 19,6 тонны.

Если цены продолжат расти нынешними темпами, вскоре денег на золото 
у россиян вообще не останется - только на хлеб насущный.

40%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

 Недавний опрос 
«Левада-центра»* 
показал, что у многих 
соотечественников 
сегодня атрофирован 
страх перед ядерной 
войной и преобладают 
шапкозакидательские 
настроения по 
отношению к США и 
НАТО.

«Вызывает ли у вас страх за-
явление Владимира Путина о 
готовности применить ядерное 
оружие?» - осведомились со-
циологи. У 25% респондентов 
это не вызвало «совершенно 
никакого страха», лишь у 16% 
появилось чувство «очень силь-
ного страха».

«Как вы думаете, если слу-
чится война между Россией и 
США/странами НАТО, кто 
выйдет из нее победителем?» 
- поинтересовались социологи. 
33% респондентов уверенно 
присудили победу России, все-
го 5% отдали предпочтение 
США/НАТО, 52% заявили, 
что в такой войне победителей 
быть не может. Тема ядерного 
оружия стала муссироваться в 
СМИ после показа в марте по 
гос. ТВ фильма «Крым. Путь на 
родину». О военном атоме заго-
ворил Владимир Путин. Прав-
да, он не грозил применить его 
первыми, лишь сообщил, что в 
дни крымского кризиса вполне 
мог приказать привести в бое-
готовность ядерные силы. Од-
нако многие из тех, кто смотрел 
фильм, не разобрав важного 
нюанса, по-видимому, решили, 

что в случае чего президент и 
главнокомандующий запро-
сто нажмет кнопку, и Америке 
- хана.

Итак, четверть опрошенных 
совершенно не боится ядерной 
войны! Похоже, считают, что 
если подойти к делу как следу-
ет, то можно врага и победить, 
да и вообще, возможно, ядер-
ная война не так страшна, как 
ее малюют. Опасное заблуж-
дение! По данным (на лето 
прошлого года) авторитетно-
го Стокгольмского междуна-
родного института исследова-
ния проблем мира (СИПРИ), 
ядерным оружием, пригодным 
для немедленного использо-
вания (находится на военных 

базах или уже установлено на 
ракетах), располагают только 
Россия (1600), США (1920), Ве-
ликобритания (160) и Франция 
(290). Получается, что ядерный 
арсенал США и их союзников 
по НАТО значительно превос-
ходит российский. Однако счи-
тать ракеты и бомбы с ядерной 
«начинкой» дело в общем-то 
бесполезное. Страна-агрессор 
гарантированно получит ответ-
ный удар - все атомные заряды 
ведь не уничтожишь. Победи-
телей в ядерной войне не будет.

Атомные бомбы, как мы 
помним из истории, применя-
лись всего два раза - американ-
цы сбросили их на японские 
города Хиросиму и Нагасаки. 
Советский Союз осудил это 
варварское деяние. Кадры ки-
нохроники, запечатлевшие 
дьявольскую силу ядерных 
взрывов, проводимых на ис-
пытательных полигонах, пока-
зывали даже ученикам школ. 
Сегодня почему-то не показы-
вают, зато с экранов мы слы-
шим воинственное бахвальство 
разнокалиберных «ястребов», 
которое, как доказывает социо-
логия, вытесняет из мозгов все 
остальное, даже древнейший 
инстинкт самосохранения.

Игорь Минаев

*Опрос проводился 17-20 апреля 
2015 г. среди 1600 человек в возрас-
те 18 лет и старше в 134 населен-
ных пунктах 46 регионов РФ.

Монополисты решили 
нас разорить
Недавно правительство согласилось 
на дальнейший рост тарифов государственных 
монополий.

Депутат-коммунист Вадим 
Соловьев считает, что таким 
способом можно будет «защи-
щать государственные симво-
лы от искажения и некоррект-
ного использования». По его 
мнению, «когда гимном России 
торгуют, это некорректно». То, 
что любое исполнение музы-
кального произведения неиз-
бежно повышает его популяр-
ность, парламентарий в расчет 
почему-то принимать отказы-
вается. За звучащий из мобиль-
ников гимн России г-н Соловьев 
намерен штрафовать граждан 
на 100, а то и 200 тыс. рублей, 
особо же злостных почитате-
лей патриотического произве-
дения композитора Александра 
Александрова и поэта Сергея 
Михалкова, слушающих его по 
своим телефонам, депутат соби-
рается чуть ли не привлекать к 
уголовной ответственности.

Как можно обходиться с 
гимном и другими госсимвола-
ми - гербом и флагом, - а как 
нельзя, прописано в федераль-
ных конституционных зако-
нах. Что касается гимна, то ни 
в одной из 11 статей соответ-
ствующего закона (№3-ФКЗ) 
нет запретов, подобных тому, 
о котором печется депутат Со-
ловьев. В законе прописано 
лишь то, в каких именно слу-
чаях исполнение государствен-
ного гимна обязательно. А вот 
другой закон (№1-ФКЗ), регла-
ментирующий использование 
госфлага, ряд ограничений со-
держит. Например, статья 3 
разрешает его вывешивать на 
жилых домах, но лишь в дни 
государственных праздников. 
А статья 6 позволяет подни-
мать государственный флаг 
«во время семейных торжеств». 
Ограничения, прямо скажем, 

довольно странные. Например, 
в США ничего подобного нет: 
чуть ли не над каждым домом в 
США установлены звездно-по-
лосатые флаги, без ссылок на 
какие-то семейные праздники. 
То же и с гербом, и с гимном. 
Власти Штатов, наоборот, вся-
чески стимулируют их исполь-
зование, понимая, что любовь к 
символам государства, так ска-
зать, на бытовом уровне подо-
гревает чувство патриотизма. 
Что в этом плохого?

В США и Европе в отноше-
нии госсимволов, того же наци-
онального флага, допускаются 
самые отчаянные вольности. 
В Норвегии, например, офи-
циально разрешено сжигать 
национальный флаг. Это, ко-
нечно, крайности. Допускать 
осквернения государственных 
символов нельзя. Но и вводить 
нелепые запреты тоже. По-
видимому, у наших депутатов 
слишком много свободного 
времени, вот они и выдумыва-
ют всякие нелепицы.

Игорь Анин

  Опасные иллюзии

  Театр абсурда

  В центре внимания
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Мы больше не боимся 
ядерной войны?

В своем запретительном раже депутаты Госдумы 
додумались уже до того, чтобы запретить 
устанавливать на мобильные телефоны в качестве 
рингтонов... Государственный гимн РФ.

За чрезмерную любовь к гимну 
России будут наказывать?
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  Инициатива Мой дом - моя крепость

Даешь оружие!
«Применение оружия 

даже при защите жизни, не 
говоря уже о защите здоро-
вья и собственности, зача-
стую становится поводом для 
обвинения оборонявшегося 
лица в превышении преде-
лов необходимой обороны», 
- говорит автор инициативы, 
депутат-единоросс Алексей 
Журавлев. Он хочет, чтобы 
в часть 2.1 статьи 37 «Необ-
ходимая оборона» Уголовно-
го кодекса РФ было внесено 
прямое указание на оружие, 
применение которого не яв-
ляется превышением преде-
лов необходимой обороны, 
если человек «не смог объ-
ективно оценить степень и 
характер опасности нападе-
ния». В нынешней редакции 
этой статьи УК об оружии 
ничего не говорится, да и во-
обще она носит слишком об-
щий характер.

С головы - на ноги
Один из парадоксов оте-

чественной судебной систе-
мы состоит в том, что она, 
как правило, из нападающих 
делает жертв. Тем же, кто 
обороняется от бандитов и 
хулиганов, зачастую выно-
сятся обвинительные приго-
воры. 111-ю статью УК РФ 
(«Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью») 
нередко называют «жен-
ской статьей» - в колониях и 
СИЗО полным-полно жен-
щин, которые подверглись 
разного рода преступным 
домогательствам, вступили 
в схватку с негодяями, ра-
нили или убили их и теперь 
отбывают срок. Суды, при-
знавая право граждан на 
самозащиту, при этом объ-
ясняют, что обороняющиеся 
должны так рассчитывать 
свою силу, чтобы не при-
чинить нападающему несо-
размерного вреда. Cтранная 
логика! Как эту силу соиз-
мерить, когда счет идет на 
секунды и обороняться при-
ходится тем, что под руку 
подвернулось?

Несколько лет назад пле-
нум Верховного суда (ВС) 
вынес постановление о при-
менении судами статьи УК 
о самообороне, подчеркнув, 
что гражданин имеет право 
в случае опасности защи-
щать законными средства-
ми себя, свое имущество и 
окружающих лиц. ВС реко-
мендовал судам решать та-
кие дела в пользу обороняю-
щихся граждан. На практике, 
однако, суды продолжают 
выносить обвинительные 
приговоры жертвам напа-
дений. По данным судебной 
статистики, девять из десяти 
приговоров суда сегодня вы-
носятся не в пользу гражда-

нина, применившего оружие 
для самообороны.

Именно с учетом особен-
ностей нынешней судебной 
практики депутаты и соби-
раются переломить ситуа-
цию, поставив ее с головы на 
ноги.

«Вопрос очень серьезный, 
поэтому он находится на про-
работке у юристов, но, есте-
ственно, мы во фракции эту 
инициативу поддерживаем, 
так как считаем ее актуаль-
ной и своевременной, - заявил 
вице-спикер Госдумы Игорь 
Лебедев. - Гражданин дол-
жен иметь право защитить 
свое жилище, защитить себя 
и свою семью».

Казалось бы, спорить не о 
чем. Ан нет, у законопроекта 
г-на Журавлева немало кри-
тиков, в том числе и в Госдуме. 
Утверждают, что он-де поро-

дит еще больше преступно-
сти. Странный аргумент! 
Преступность порождает 
безнаказанность. Наверня-
ка кто-то из потенциальных 
преступников откажется от 
своих криминальных замыс-
лов, если будет твердо знать: 
закон всегда на стороне его 
жертвы и разрешает той дей-
ствовать сообразно ситуации.

Вместо «травматики» - 
боевые стволы!

Актуальная инициатива 
депутатов заставляет вновь 
задуматься о том, какое ору-
жие лучше разрешить для са-

мозащиты. С охотничьим ру-
жьем по улице маршировать 
не станешь, россияне массово 
вооружены «травматикой» - 
револьверами и пистолетами 
с газовыми или травматиче-
скими патронами. Именно 
«травматика» сегодня - глав-
ная головная боль полиции, 
ведь она применяется по-
всеместно, по поводу и без. 
«Травматические пистоле-
ты следовало бы запретить. 
Они создают ложное впе-
чатление у их владельца, что 
являются лишь «оружием са-
мообороны», не способным 
причинить серьезный ущерб, 
но на самом деле являются 
главным «фигурантом» все-
возможных кровавых раз-
борок и убийств», - мнение 
вице-премьера, курирующе-
го вопросы ОПК, Дмитрия 
Рогозина.

«За последние пять лет 
«травматика» участвовала в 
двух тысячах правонаруше-
ний. В частности, 100 из них 
были с летальным исходом», 
- говорит лидер обществен-
ного движения «Право на 
оружие» Мария Бутина.

Чтобы ни у обороняющих-
ся, ни у нападающих не возни-
кало вредных иллюзий, имело 
бы смысл, запретив «трав-
матику», разрешить в стране 
легальный оборот коротко-
ствольного боевого оружия, 
которое увеличит ответ-
ственность граждан за свои 
действия и позволит снизить 
уровень преступности.

Игорь Минаев

Об этом, согласно ре-
зультатам опроса, прове-
денного фондом «Обще-
ственное мнение» (ФОМ), 
заявили 84% жителей Кры-
ма и 78% севастопольцев. О 
недовольстве заявили лишь 
12% и 18% опрошенных 
соответственно. В числе 
проблем, которые больше 
всего волнуют жителей-
крымчан, - транспорт, ка-
чество дорог, безработица. 
Рост цен среди проблем 
назвали 14% жителей Кры-
ма и 27% севастопольцев. 
Это стало темой критики в 
адрес городских властей со 
стороны депутатов на за-
седании севастопольского 
Законодательного собра-
ния. Депутаты указывали 
на «резкий и бесконтроль-
ный» рост цен (по данным 
Росстата, цены на продукты 
за год в Севастополе вырос-
ли более чем на 70%). Гла-
ва города Сергей Меняйло 
объяснил, что цены растут 
из-за нежелания крупных 
российских торговых сетей 
работать в Крыму из-за 
возможных санкций. Как 
известно, президент США 
в конце прошлого года под-
писал указ об экономиче-
ской блокаде Крыма и о 
санкциях против тех ком-
паний, которые этот режим 
будут нарушать, поставляя 
в Крым продукты и товары.

Выходит, российские тор-
говые сети боятся гнева 
Дядюшки Сэма и при этом 
совершенно не считают-
ся с соотечественниками 
- как покупателями, так и 
поставщиками. Последние 
часто оказываются в по-
истине кабальных услови-
ях: ретейлеры вынуждают 
поставщиков заключать с 
ними договоры на десятки 
разных услуг маркетингово-
го и рекламного характера. 
Поставщики скрепя серд-
це вынуждены идти на эти 
дополнительные расходы, 
при этом повышая цены на 
свою продукцию. Большим 
неудобством для них явля-
ется также отсрочка плате-
жей за проданную продук-
цию. Сети могут затягивать 

платежи на месяцы, лишая 
производителей оборотных 
средств.

Еще об одной пробле-
ме на прошлой неделе шла 
речь на заседании дум-
ского Комитета по эконо-
мической политике. Был 
одобрен и рекомендован к 
принятию проект поправок 
в закон «О торговле», под-
готовленный группой де-
путатов во главе с Ириной 
Яровой. Одним из самых 
важных его пунктов являет-
ся снижение максимального 
разрешенного размера так 
называемого ретробонуса 
(премии за объем продаж, 
выплачиваемой поставщи-
ками магазинам) с 10 до 
3% от суммы поставки и 
запрещение любых допол-
нительных выплат сетям со 
стороны поставщиков. Про 
последнюю поправку в от-
зыве комитета отмечается, 
что она «позволит серьезно 
ограничить произвольные 
действия и злоупотребления 
со стороны торговых сетей». 
Кроме того, проект вводит 
ограничения на отсрочку 
платежей поставщикам.

Понятно, что все эти 
меры придутся не по вкусу 
ретейлерам, и они предпри-
мут максимум усилий, чтобы 
торпедировать депутатскую 
инициативу. Кстати, стало 
известно, что думский ко-
митет одобрил поправки де-
путата от «Единой России» 
Ирины Яровой, несмотря 
на отсутствие отзыва пра-
вительства и возражения 
представителя Минпром-
торга, присутствовавшего 
на заседании. По-видимому, 
как обычно, Белый дом лоб-
бирует интересы крупного 
бизнеса. Дошло до того, что 
ему в этом уже оппонируют 
партийцы-единороссы. Если 
же депутатам все-таки удаст-
ся настоять на своем (чего 
мы им, естественно, желаем), 
розничные цены на товары и 
продукты могут снизиться, а 
малый и средний бизнес (в 
том числе редакции газет и 
журналов) смогут вздохнуть 
свободнее.

Борис Невис

На торговые сети 
нашли управу?
Больше года (с марта 2014-го) Республика Крым 
и город Севастополь являются субъектами 
Российской Федерации. Опросы их жителей 
убедительно свидетельствуют о том, 
что они довольны положением дел 
на полуострове, но не совсем.

Коль стрелять, 
так не на шутку
Депутаты Госдумы задумались о расширении 

понятия необходимой самообороны. Они хотят 
разрешить обороняющимся от нападения 

людям пользоваться оружием, ни под каким 
видом не считая это преступлением.

Игорь ШАТРОВ, 
замдиректора Национального института 
развития современной идеологии: 
Вероятность достойного отпора действительно 
должна снижать риск стать жертвой нападения. 
Было бы логично, если бы на оборонявшегося 
распространялась презумпция невиновности вне 
зависимости от последствий его действий по са-
мообороне. Рядовой гражданин в экстремальной 
ситуации не всегда способен достоверно оценить 
степень угрозы своей жизни и тем более выбрать 
соответствующий способ обороны. А значит, он в 
любом случае должен быть освобожден от ответ-
ственности. Такая же норма, возможно, с некото-
рыми оговорками, могла бы быть распространена 
на действия по защите жизни и здоровья других 
граждан и по защите частной собственности».

Владимир ВОЙНОВИЧ, 
писатель: 
Прежде чем принимать такой закон, надо прове-
сти эксперимент в отдельно взятом, самом некри-
минальном регионе. Если через год он не превра-
тится в Чикаго 1920-х, можно попробовать. Но мне 
почему-то кажется, что превратится».

Записал Андрей Князев

«ЗА» И «ПРОТИВ»
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«Прощай, Никола!»
Выступивший на митинге 

лидер главной оппозиционной 
силы, Социал-демократического 
союза Македонии, Зоран Заев 
пообещал, что протест будет 
«мирным и ненасильственным», 
однако заявил, что его участники 
не разойдутся до отставки пра-
вительства и его главы, Николы 
Груевского (Македония - пар-
ламентская республика, прези-
дента в ней нет, исполнительная 
власть в руках главы правитель-
ства). Лозунги митинга были со-
ответствующими: «Отставка!», 
«Прощай, Никола!». События в 
Скопье развиваются 
точь-в-точь как в Ки-
еве. Оппозиция не по-
кидает площадь перед 
зданием правительства 
в центре столицы, раз-
била палаточный горо-
док и раздает всем же-
лающим матрасы, еду 
и напитки. Несколько 
сотен человек уже обо-
сновались в палаточ-
ном городке.

Прощаться
не хочет

Основания для не-
довольства властью у 
македонцев имеются 
в изобилии. Страна 
- одно из беднейших 
государств Европы. 
Хуже жизнь лишь в со-
седней Албании. Без-
работица в Македонии составля-
ет 28%, пятая часть македонцев 
(450 тыс.) зарабатывает на хлеб 
насущный за границей. Оставши-
еся жалуются на неэффективное 
госуправление и запредельную 
коррупцию. Руководство оппози-
ции представило участникам про-
тестных акций записи незаконно-
го полицейского прослушивания 
20 тыс. оппонентов власти, что, 
разумеется, подлило масла в по-
жар «майдана». Премьер Груев-
ский между тем объявил, что в 
отставку не собирается. Он об-
виняет оппозицию в попытке ра-
зыграть в стране украинский ва-
риант цветной революции. «Заев 
- марионетка, выполняющая чу-
жой сценарий», - объявил Никола 
Груевский.

Албанцы вновь точат 
ножи?

Рука Запада действительно ощу-
щается. Наверняка не без помощи 
его спецслужб оппозиция получила 
записи полицейской прослушки. Не 
исключено, что с подачи США и их 
союзников вновь подняли головы 
албанские сепаратисты. Албанцы 
составляют четверть населения 
страны, они в основном компактно 
проживают в регионах, гранича-
щих с Албанией и Косовом. 10 мая 
группа албанских боевиков втор-
глась в город Куманово. Силам 
правопорядка удалось ее обезвре-
дить - несколько десятков боеви-

ков были убиты или взяты в плен. 
В ходе боев погибли также восемь 
полицейских. Македонские албан-
цы поддерживают действия оппо-
зиции. Об этом сообщил бывший 
боевик, ныне депутат македонско-
го парламента Али Ахмети.

Вооруженная вылазка албан-
цев в Куманове - очень тревожный 
симптом. Межэтническая ситуа-
ция в стране напоминает ящик ди-
намита, осталось только поджечь 
бикфордов шнур. Пик противосто-
яния наблюдался в начале 2001 г. 
Созданная Али Ахмети Армия на-
ционального освобождения причи-
нила македонцам много горя. Си-
лам безопасности страны удалось 
тогда взять ситуацию под кон-
троль, и в конце того же года меж-
ду албанскими боевиками и ма-

кедонским правительством было 
достигнуто соглашение о переми-
рии. В 2004 г. в Македонии прошел 
референдум о статусе и привиле-
гиях этнических албанцев. Однако 
он провалился из-за низкой явки, 
но все равно многим македонским 
албанцам не дает покоя косовский 
прецедент. Кстати, под давлением 
албанского населения Скопье был 
вынужден Косово признать.

На грани цветной 
революции

«Объективно получается, что 
эти события в Македонии раз-
виваются на фоне отказа маке-
донского правительства присо-
единиться к политике санкций 
против России и на фоне активной 
поддержки, которую Скопье про-
явил в отношении планов строи-
тельства газопровода «Турецкий 
поток» (подробнее об этом про-

екте читайте на 
стр. 8), против чего 
выступают многие в 
Брюсселе и за оке-
аном. Так что мы 
тоже не можем из-
бавиться от ощуще-
ния, что здесь есть 
какая-то связь», - 
заявил глава МИД 
России Сергей Лав-
ров. А позже россий-
ское внешнеполити-
ческое ведомство 
объявило о наличии 
«убедительных до-
казательств запу-
щенных извне по-
пыток столкнуть 
страну в пропасть 
цветной револю-
ции».

Дело в трубе?
Македония - сле-

дующая за Грецией страна, через 
территорию которой должен прой-
ти «Турецкий поток». Конечно, для 
Запада было бы куда лучше «обре-
зать» трубу в Греции, но приход к 
власти пророссийски настроенного 
премьера Алексиса Ципраса дела-
ет эту задачу практически нереша-
емой. В ближайшее время македон-
ский премьер Груевский должен 
предстать перед руководством ЕС, 
где от него наверняка будут требо-
вать отказа от поддержки «пото-
ка». Иначе, возможно, напомнят о 
незавидной судьбе экс-президента 
Украины Виктора Януковича. В 
случае если Груевский «поток» 
не сдаст, Македония может стать 
очередной ареной противостояния 
между Россией и Западом.

Игорь Минаев

  Расплачиваются за дружбу с Россией

Гневную реакцию Белого дома вызвало то, 
что версия журналиста не совпадает с офици-
альной, озвученной в том числе и самим Оба-
мой. Херш утверждает, что в основе совместной 
операции ЦРУ и властей Пакистана, проведен-
ной в мае 2011 г., лежит обыкновенная сделка. 
Исламабад предложил голову Усамы бен Ла-
дена в обмен на военную помощь со стороны 
США. Стороны заключили соглашение в 2011 г. 
Для пакистанцев бен Ладен к тому времени стал 
тяжкой обузой, и они с радостью воспользова-
лись представившейся возможностью, чтобы 
избавиться от нежелательного «гостя». Вопре-
ки официальной версии в ходе американского 
рейда не произошло ничего героического, боя 
никакого вообще не было, стреляли только 
американские коммандос, бен Ладен оружия 
при себе не имел, соответственно оказать со-
противления не мог при всем желании. По офи-
циальной версии, в убежище «террориста №1» 
удалось захватить ценные документы, проли-
вающие свет на деятельность «Аль-Каиды». В 
действительности же, пишет Херш, в «логове» 
бен Ладена не было обнаружено никакой важ-
ной для разведки информации. Собственно го-
воря, там вообще не было никаких документов.

Источник из командования специальными 
операциями сообщил Хершу, что смерть бен 
Ладена стала политическим театром. Она по-
надобилась, чтобы поднять авторитет Обамы. 
Херш утверждает, что ложь на высшем уровне и 
действия в обход командной цепочки являются 
стандартом в антитеррористической стратегии 
США. Он отметил то, как за несколько недель 
перед убийством бен Ладена Белый дом раз-
вернул кампанию запугивания «Аль-Каидой». 
Нужно было создать впечатление, что бен Ла-
ден все еще руководит террористической груп-
пировкой и представляет собой большую угро-
зу. Была придумана история о сети курьеров, 
которые якобы посещают его убежище.

Мнения экспертов по поводу статьи Херша 
разделились. Одни согласны с версией пулит-
церовского лауреата, другие не видят особого 
смысла в том, чтобы ловить ЦРУ и Обаму за 
руки. В конечном итоге важен результат. А он 
был достигнут.

  Тайны истории

Журналист поймал 
Барака Обаму 
на лжи

«Безосновательной 
историей» назвали 
власти США статью 
американского 
журналиста, 
лауреата 
Пулитцеровской 
премии, 
Сеймура Херша, 
изложившего 
свою версию 
ликвидации 
основателя 
«Аль-Каиды» 
бен Ладена.
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Македонии грозит «майдан»
«Битвой за будущее страны» назвала македонская 
оппозиция массовые уличные протесты в столице страны 
Скопье, проходившие всю прошлую неделю.
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В Германии показали 
фильм об антифашисте 
Иоганне Георге 
Эльзере, который мог 
изменить мировую 
историю.

Эльзер тщательно сплани-
ровал покушение на Гитлера. 
Казалось бы, продумано было 
все, однако от неминуемой ги-
бели 8 ноября 1939 г. фюрера 
спасла случайность.

Каждый год 8 ноября Гит-
лер произносил речь в од-
ном и том же мюнхенском 
пивном зале. Приезжал сюда 
Гитлер всегда в одно и то же 
время, равно как и покидал 
заведение. Однако в тот раз 
он почему-то решил раньше 
обычного вернуться в Бер-
лин. Бомба, заложенная Эль-
зером, взорвалась через 13 
минут после того, как фюрер 
покинул пивную. Потолок 
упал как раз в том месте, где 
только что стоял Гитлер. В 
результате взрыва погибли 
восемь человек, многие были 
ранены.

Конечно, нацистский ре-
жим продолжил бы свое су-
ществование и без Гитлера, 
однако историки, проанали-
зировавшие особен-
ности нацистской 
диктатуры, пришли 
к выводу, что без 
него война бы за-
кончилась гораздо 
раньше и не носила 
бы столь разруши-
тельного характера.

Эльзера гестапо 
поймало на швей-
царской границе. Он поведал 
следствию о своих экспери-
ментах со взрывчаткой и о 
том, как заложил бомбу в 
колонну рядом с трибуной, 
с которой выступал Гитлер. 
Гестапо считало, что он со-
стоял в группе подпольщи-
ков, связанных с британской 
секретной службой. Однако 
в фильме Эльзер изображен 
одиночкой, одержимым идеей 

убить Гитлера и предотвра-
тить большое кровопролитие 
в Европе.

Странно, но, вместо того 
чтобы подвергнуться жесто-
кой казни, Эльзер был от-
правлен в концлагерь, где 
пробыл до 1945 г. Если судить 
по оставшейся документа-
ции, был казнен лишь при 
подходе Красной армии. Это 
обстоятельство породило со-
всем иную гипотезу, которую 
многие в Германии не хотят 
воспринимать всерьез. Эль-
зер мог являться нацистским 
агентом, подставленным для 
проведения теракта. Про-
валившийся заговор должен 
был повысить популярность 

Гитлера и дать ему повод для 
ужесточения репрессий. Уж 
слишком неожиданной вы-
глядела спешка диктатора, 
обожавшего проводить вре-
мя в любимом ресторанчике 
в компании с поклонниками. 
Согласно другой версии, наци-
сты могли лишь использовать 
в своих целях подрывника-са-
моучку, искренне озабоченно-
го угрозой большой войны. 

  Мистика или акция спецслужб?

Ведущий рубрики Николай Иванов

Журнал Reader`s 
Digest опубликовал 
статью под названием 
«50 секретов, которых 
вам не раскроют 
производители 
продуктов». В ней 
рассказывается 
об уловках, к 
которым прибегает 
современная 
пищевая индустрия.

Так, сахар, которого в 
последнее время начали 
сторониться озабоченные 
своим здоровьем люди, на 
продуктовых этикетках 
предстает под разными 
сложными названиями: на-
сыщенный фруктозой ку-
курузный сироп, кристаллы 
тростника, декстроза, кон-
центрат фруктового сока. 
Эти названия маскируют чрез-
мерно высокое содержание са-
хара в продукте.

Чрезвычайно распростра-
нилась практика фальсифици-
рования сыра. За него нередко 
выдается «пастеризованный 
сырный продукт». Для суще-
ственной экономии и упроще-
ния процесса производства мо-
лочные компании заменяют 
молоко концентратом перера-
ботанного молочного проте-
ина. По всем правилам такой 
продукт не должен классифи-
цироваться как сыр.

В США и в некоторых дру-
гих странах мороженое долж-
но состоять по меньшей мере 
на 10% из натурального мо-
лочного жира. Если его мень-
ше, то это уже не мороженое. 
Поэтому в супермаркетах по-
явились изделия, обозначен-
ные как «замороженные мо-
лочные продукты». Однако 
покупатели воспринимают их 
как мороженое. Фактически 
это легальная подделка. Что-
бы ускорить и удешевить про-
цесс изготовления йогурта, 
ряд компаний искусственно 
сгущают его, добавляя проте-
иновый концентрат. И этот 
неполноценный продукт про-
дается как вполне нормаль-
ный йогурт.

В некоторых странах, вклю-
чая, к сожалению, и Россию, 
производители кондитерской 
продукции переключились на 
заменители молочного жира 
и масло какао. Вместо них ис-
пользуется самое дешевое и 
опасное для здоровья гидро-
генизированное пальмовое 
масло. А чтобы люди думали, 
что едят настоящие шоколад-
ные конфеты, в них добавля-
ется ароматизатор «Шоко-
лад», ловко имитирующий 
вкус настоящего шоко-
лада. Линейка арома-
тизаторов в послед-
нее время быстро 
растет, производ-
ство становится 
дешевле, а мага-
зинные цены на 
дешевый фальси-
фикат, наоборот, 
повышаются.

Исследователи из 
Университета Кали-
форнии обнаружили, что 
многие бренды оливкового 
масла завышают его ценность 
и вместо заявленного на эти-
кетке масла категории экстра 
продают продукцию гораз-
до более низкого качества. В 
итоге около 70% бутылок 
с оливковым маслом, пред-
ставленных на полках су-
пермаркетов, не отвечают 
критериям сорта «экстра 
вирджин». Проводивший это 
исследование Дэн Флинн сове-
тует приобретать масло в бу-

тылках из затемненного 
стекла или в жестяных 
контейнерах и смотреть, 
чтобы на этикетке была 
указана дата урожая. 
Именно так поступают 
добросовестные произ-
водители.

Неудивительно, что 
во многих странах, в том 
числе в России, периоди-
чески вводят запреты на 
импорт мясной продук-
ции из США. Американ-
ские медики попытались 
выяснить, какие пре-
параты используются в 
птицеводстве, проана-
лизировав пух и перо. В 
ряде проб были найдены 
запрещенные вещества, 
например антибиотики.

Доктор Майкл Джекобсон, 
исполнительный директор 
научного центра обществен-
ных интересов (США), преду-
преждает, что в любом про-
дукте находятся ингредиенты, 
не обозначенные на этикетке, 
например пестициды. В еду 
также проникают химические 
вещества, содержащиеся в упа-
ковке. Американский эксперт 
Брюс Брэдли обращает вни-
мание на опасность наноча-

стиц, используемых 
при производстве 

все той же упа-
ковки. Счита-
ется, что они 
продлевают 
срок годно-

сти продуктов. Производители 
не обязаны указывать, что они 
используют нанотехнологии.

Американские компании 
проводят специальные иссле-
дования, чтобы определить 
наиболее привлекательные 
для потребителя вкусовые ка-
чества. К соли и сахару, вред-
ным самим по себе, добавля-
ются дешевые ароматизаторы 
и красители. При этом приме-
нение многих из этих добавок 
никак не регулируется.

Уловки производителей продуктов
  Дурят нашего брата

В недавно показанном 
по американскому 
ТВ документальном 
фильме разоблачаются 
преступления 
сайентологической 
церкви.

В нем, в частности, расска-
зывается о том, как сайенто-
логи собирали компромат на 
суперзвезду Голливуда Джона 
Траволту и теперь шантажи-
руют актера, не позволяя ему 

разорвать отношения с то-
талитарной сектой. В досье у 
шантажистов находятся опас-
ные для кинозвезды матери-
алы его собеседований с сек-
тантами. В фильме говорится, 
что Траволта просил, чтобы 
его исповеди настоятелям 
церкви не записывались на ви-
део. Однако скрытые камеры 
продолжали работать.

Удивительно, но факт: на 
территории США вполне ле-
гально действует организация, 
представляющая собой смесь 
инквизиции и гитлеровского 
гестапо. В ней людей подчи-
няют с помощью угроз и наси-
лия. А провинившихся отправ-
ляют в концентрационный 
лагерь, где заставляют зани-
маться изнурительным трудом 
в течение 30 часов с трехчасо-

вым перерывом на отдых. На-
казанием для провинившихся 
рядовых членов секты стано-
вится заточение в застенках, 
где людей подвергают пыт-
кам и заставляют выполнять 
унизительные приказы, такие 
как мытье пола... языком.

Тоталитарная секта очень 
хорошо прижилась на амери-
канской земле. Когда церковь 
решила разрушить брак Тома 
Круза и Николь Кидман, не 
желавшей вступать в секту, 
она сумела поставить на про-
слушивание ее телефоны и 
собирала компромат на актри-
су. Возможно, у нее есть чем 
шантажировать и Тома Круза. 
ФБР неоднократно пыталось 
начать расследование престу-
плений сайентологов, но дела 
неизменно закрывались.

  Мракобесие на марше

Только в прошлом году герман-
ский канцлер Ангела Меркель 
признала Иоганна Георга Эль-
зера героем антифашистско-
го движения, попытавшимся 
предотвратить мировую войну.

КСТАТИ

Выбор продуктов большой, 
а вот качество их часто хромает

Судьбу Европы 
решили 13 минут

Сайентологи шантажируют 
Джона Траволту
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Н
а прошлой неделе, 
когда министр ино-
странных дел России 
Сергей Лавров дарил 
госсекретарю США 
Джону Керри крас-

нодарские помидоры и кар-
тошку неизвестного проис-
хождения, во Владимирской 
области журналисты ни на 
шаг не отходили от ферме-
ра Джона Кописки (да, это 
он спорил на прямой линии 
с президентом РФ о надоях). 
Выясняли, почему обрусев-
ший англичанин только что 
решил продать успешное хо-
зяйство. Как так? 15 лет бо-
ролся с системой, а на 16-м, 
когда наша страна без конца 
твердит об импортозамеще-
нии и его выгодах, обесси-
лел? А все, не видит Кописки 
перспектив. Ни для себя, ни 
для других крестьян.

А салу русскому каюк
В Ставропольском крае не 

менее яркий аграрий Ирина 
Каракай, получившая от го-
сударства 21 млн рублей на 
создание и развитие молоч-
ной фермы, не собиралась 
ничего продавать. Но банк 
и краевой минсельхоз фак-
тически сделали ее банкро-
том. Наша газета подробно 
рассказывала о мытарствах 
Ирины в одном из недавних 
номеров в статье «Грант на 
разорение». С момента выхо-
да публикации тучи над голо-
вой Каракай не развеялись.

Ходят они хмуро и над 
Ярославской областью. Быв-
ший местный совхоз-милли-
онер, а ныне открытое акци-
онерное общество «Курба» 
взяло кредит, 8 лет исправно 
выплачивало деньги, но в 
конце 2014-го из-за задержки 
очередного платежа финан-
систы через суд потребовали 
немедленно вернуть им 192 
млн рублей. К маю скандал 
набрал обороты, в него вме-
шались правительство Ярос-
лавской области, губернатор 
региона Сергей Ястребов, де-
партамент АПК. Чиновники 
просят пощадить фермеров, 
однако банкиры не уступают.

«И главное, ведь ничего не 
теряют, - рассуждает дирек-
тор ОАО «Курба» Алик Ба-
лаев. - С момента заключения 
договора мы выплатили про-
центов на сумму более 600 
миллионов рублей, в залоге 
у банка находится имущество 
на 3 миллиарда рублей. Ка-

кие они несут потери? Это 
«Курба» разорится. Имуще-
ство распродадут, хозяйство 
выжмут как тряпку. Люди 
потеряют работу. А мы пла-
нировали к осени увеличить 
свиное стадо до 20 000 голов, 
начали оборудовать цех по 
разделке мяса, купили поро-
дистых телок-симменталок, 
хотели открыть собственную 
сеть мини-маркетов, что по-
зволило бы снизить цены в 
регионе».

«Уничтожите ферму - по-
дорожают жизненно важные 
продукты для населения, - 
убеждает банкиров директор 
областного департамента аг-
ропромышленного комплек-
са Александр Кошлаков. 
- Почему нельзя пойти на 
компромисс и принять усло-
вия мирового соглашения? 
Текущий долг и проценты 
выплачиваются, хозяйство 
работает с отличными пока-
зателями. Какие еще нужны 
гарантии?»

Тем не менее дело по-
прежнему в суде. И «Курба» 
не единственный проиграв-
ший. Сегодня лишь 15% сель-

скохозяйственных предпри-
ятий центральных регионов 
России не имеют задол-
женностей перед банками. 
Остальные либо платят не-
малые проценты по крупным 
займам, либо балансируют на 
грани банкротства. 

Завтра будет круче, 
чем вчера

По данным Росстата, с 2012 
по 2014 год страна потеряла 
более 84 950 крестьянско-фер-
мерских хозяйств и индивиду-
альных предприятий. К маю 
2015-го общее количество вы-
бывших увеличилось до 90 ты-
сяч. Во всяком случае, такие 
цифры фигурировали в нашей 
беседе с председателем сове-
та Союза фермеров России 
(АККОР) Вячеславом Теле-
гиным.

«Крупные холдинги растут, 
малый бизнес - на обочине, 
- считает Вячеслав Влади-
мирович. - В 2009-2011 годах, 

когда выделялись средства 
на самозанятость населения, 
ситуация была лучше. Позже 
фермеры столкнулись с не-
преодолимыми администра-
тивными барьерами, недоста-
точностью государственной 
поддержки, недоступностью 
кредитов и рынков сбыта. И 
мы имеем то, что имеем: 70 
процентов аграриев жалу-
ются на проблемы сбыта, за 
последние два-три года уси-

лился прессинг со стороны 
контролирующих инстанций, 
надзорные органы преврати-
лись в карательные. Ферме-
ры продают имущество или 
уходят в тень».

В Приволжском и Южном 
федеральных округах, ко-
торые обеспечивают продо-
вольственную безопасность 
России, исчезло 20%  кре-
стьянских хозяйств.

«Что значит почему? По-
тому что в госпрограммах 
заложено неравенство между 

жителями сел и городов, - 
просвещают нас кубанские 
фермеры. - Доход селян - это 
55 процентов от дохода горо-
жанина. Поддержки никакой, 
одни проблемы. Так кто за-
хочет работать в полях и сви-

нарниках?»
«Мы тут 

прикинули год 
назад: стра-
на выделяет 
на развитие 
с е л ь с к о г о 
хозяйства 6 
млрд руб лей. 
Сколько из 
них доходит 
до фермеров? 
- продолжает 
тему председа-
тель Ассоциа-
ции крестьян-
ских хозяйств, 
кооперативов 
и других ма-
лых произ-
в о д и т е л е й 

сельхозпродукции Крас-
нодарского края Виктор 
Сергеев. - Несвязанная под-
держка в растениеводстве 
- 500 руб лей на гектар. Есть 
еще 24 вида госпомощи, но 
в итоге все равно получает-
ся не более 600 рублей на 
1 га. Гранты дают единицам 
и лишь при условии софинан-
сирования, банки обещают 
содействовать, что не меша-
ет им в критический момент 
бросать фермеров. Любой 
кредит в России - серьезный 
риск. Отсюда и минусовая 
статистика. Хозяйства стали 
закрываться в 2013-м, когда 
Пенсионный фонд ввел вы-
сокие фиксированные пла-
тежи для индивидуальных 
предприятий, они первыми 
ударили по малому бизнесу. 
Кризисы, несогласованные 
действия региональных мин-
сельхозов и банков, до сих 
пор не разработанная про-
грамма развития кооперации, 
падение рубля добавили мас-
ла в огонь. Джон Кописки, ре-
шивший продать ферму, еще 
неплохо жил - у него были 
средства. И вполне солидные. 
Большинство российских 
аграриев и в начале карьеры 
утопали в долгах, и в финале 
от них не избавились».

Каждый регион
несчастлив по-своему

Ярославские, владимирские 
и ставропольские фермеры 
полагают, что в нашей стра-
не есть регионы-везунчики, 
где крестьянским хозяйствам 
создают тепличные условия, 
опекают, окружают заботой. 
Некоторые приводят в пример 
Краснодарский край: «Не слу-
чайно же их экс-губернатора 
Александра Ткачева сделали 
главой Минсельхоза России».

Вынуждены разочаровать: 
таких оазисов нет, везде сча-
стье с несчастьем близко жи-
вут. В Краснодарском крае 
свои проблемы.

«Повезло нам только с при-
родными условиями. На Куба-
ни жестче конкуренция, нет 
свободных земель, холдинги 
отсуживают их у фермеров, 
- говорит Виктор Сергеев. - 
Успешные хозяйства оказы-
ваются на прицеле у рейдеров. 
Техника, удобрения, ветери-
нарные препараты повсюду 
дорожают, 90 процентов семян 
- импортные. Аналогичная 
ситуация со средствами защи-
ты растений. Цены выросли 
вдвое. Всем краям и областям 
необходимы эффективные 
программы. На этой неделе 
руководство АККОР встре-
чается с новым министром 
сельского хозяйства России. 
Будут обсуждать меры господ-
держки фермеров. Давно пора: 
в разных регионах страны ма-
лый сельский бизнес произво-
дит от 54 до 63 процентов всей 
сельхозпродукции».

Здесь бы и поставить точ-
ку, чтобы дать аграриям сла-
а-абенькую надежду - видите, 
с вами встречаться начали, 
выслушать пожелали, но, как 
назло, в информационных лен-
тах появилась свежая новость. 
Смоленский фермер погряз в 
долгах, лишился всего, кроме 30 
коров. Деньги на корм для бу-
ренок одолжил у руководителя 
другого КФХ и не смог вовремя 
расплатиться. Тому тоже нужны 
были средства, он пошел в суд. 
В середине мая за арестован-
ным имуществом явились су-
дебные приставы и ужаснулись: 
истощенные животные умира-
ют. Уже не просто не ходят - не 
поднимаются с земли, лежат и 
гниют в грязи и навозе.

Мы поинтересовались у 
смоленских журналистов: и 
часто такое случается? Да, 
отвечают. Два года назад в од-
ной только деревне Черепово 
было 2000 голов, теперь их 
меньше 400. Мясная порода ге-
рефорд не попадает на рынок 
- погибает раньше.

Анна Бессарабова, 
Ирина Потапова

ПРОЩАНИЕ 
КРЕСТЬЯНКИ

В Европе господдержка составляет около 325 
евро на один гектар обрабатываемой земли. До-
полнительно страны ЕС поддерживают локальных 
производителей из национальных бюджетов - еще 
примерно 80 евро на гектар сельхозугодий. Таким 
образом, общая бюджетная поддержка равна 405 
евро на 1 га. В 38 раз больше, чем в России!

Больше всего фермеры получают от государства во 
Франции, Германии, Испании, Италии. В среднем на 
одно хозяйство выделяется 12 200 евро субсидий в год.

А как у них?

Если верить заявлениям властей, то самая актуальная тема для 
России - развитие сельского хозяйства. А если верить своим 

глазам... За последние два года крестьянско-фермерских хозяйств и 
индивидуальных предприятий в стране стало на 90 тысяч меньше. Явно 

не от хорошей жизни.

Число 
фермеров 

в России

фермеров не могут 
нормально сдать 
свою продукцию.70%
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Нет, сам корпус пока не за-
крывают, но детей переводят 
на домашнее проживание, 
что позволит специализиро-
ванному учебному заведе-
нию существенно экономить 
на питании и воспитателях.

В учебном плане тоже про-
изошел целый ряд изменений 
в сторону экономии: из 26 
предметов так называемого 
дополнительного образования 
в нем оставили только 10. А 
дополнительное образование, 
хочу заметить, - это в основ-
ном те самые предметы, ко-
торые и отличают кадетский 
корпус от обычной средней 
школы: военная подготовка, 
исторические традиции и т.п.

Подобное обращение в 
Общественную палату дале-
ко не единственное. По сло-
вам председателя комиссии 
ОП РФ по развитию науки и 
образования Любови Духа-
ниной, из-за отсутствия в но-
вом законе «Об образовании 
в РФ» типов и видов средних 
образовательных учрежде-
ний практика фактического 
превращения кадетских кор-
пусов в обыкновенные шко-
лы распространяется по всей 
стране.

В ряде корпусов родителям 
предлагают либо забрать детей 
домой, либо платить за их обу-
чение и проживание. Большин-
ство кадетских заведений се-
годня находится на содержании 

профильных ведомств, бюд-
жета либо благотворителей. И 
для первых, и для вторых, и для 
третьих обеспечение кадетских 
корпусов в кризис становится 
неподъемной задачей.

«Мы получаем много жа-
лоб о попытках убрать ответ-
ственность с государства за со-
держание детей и переложить 
ее на родителей. Хотя далеко 
не всегда в кадетских корпусах 
о б у ч а ю т с я 
дети обеспе-
ченных роди-
телей, напро-
тив, чаще там 
учатся те, чьи 
семьи име-
ют довольно 
скромный до-
статок. Для 
таких семей 
это шанс, что 
их ребенок 
будет одет-
обут и полу-
чит не только достойное об-
разование, но и возможность 
лучшего будущего», - расска-
зала Любовь Духанина.

Сегодня в России более 200 
кадетских школ-интернатов, 
а количество обычных ка-
детских классов не поддает-
ся учету. Сколько кадетских 
корпусов выживет после фи-
нансового кризиса, трудно 
представить.

Впрочем, все чаще звучит 
тезис о том, что сама идея 

кадетского образования себя 
дискредитировала - нынеш-
ние корпуса с задачей патри-
отического воспитания часто 
не справляются. Тот же Во-
ронежский кадетский корпус 
известен в основном благо-
даря скандалу, когда старшие 
воспитанники изнасиловали 
младшего.

На днях попал в историю 
кадетский корпус «Спасатель» 
при МЧС в Екатеринбурге: в 
Роспотребнадзор пришла жало-
ба от родителей, которые воз-
мущались, что в корпусах с ка-
детами живут крысы и в целом 
условия проживания в корпусе 
иначе как антисанитарными не 
назовешь. Инспекторы, придя 
в корпус с проверкой, обнару-
жили разбитые унитазы, горы 
мусора в туалетах и в комнатах, 
протухшую еду на подоконни-
ках. Руководство учебного за-
ведения оправдывалось:  мол, 
учащиеся сами все загадили до 
невозможности. Такое вот «ка-
детское воспитание» в духе луч-
ших 300-летних традиций.

На Кубани кадеты отличи-
лись похлеще: станцевали в 
неглиже на музейном танке. 
Правда, когда видео полу-
чило огласку, курсанты объ-
яснили, что танцевали не на 
День Победы, а еще несколь-
ко лет назад, якобы готови-
лись к участию в КВН.

Председатель правления 
Ассоциации 
российского 
кадетства Ни-
колай Анти-
пов предре-
кает: еще лет 
пять кадеты 
просуществу-
ют как потеш-
ные войска, 
а потом во-
обще исчезнут. 
«Уже сейчас, 
с одной сто-
роны, кадет-

ские корпуса вроде есть, но с 
другой - их и нет. При выпуске 
дети получают обычный ди-
плом о среднем образовании. 
То есть статус кадетского кор-
пуса юридически ни в каком 
документе не закреплен, вы-
пускники не имеют привиле-
гий для поступления в высшие 
военные образовательные 
учреждения, потому что у нас 
один лейбл - ЕГЭ, все осталь-
ное идет за скобками».

Аделаида Сигида

НА КАДЕТОВ ДЕНЕГ НЕТУ

Статус кадетского 
корпуса юридически ни 
в каком документе не 
закреплен, выпускники 
не имеют привилегий 
для поступления в 
высшие военные 
образовательные 
учреждения.

КСТАТИ

Часть загсов скоро 
будет переведена на 
круглосуточный режим 
работы - с подобной 
инициативой выступили 
сами работники 
регистрирующих 
органов и 
Общественный совет 
при Министерстве 
юстиции.

До сих пор все упиралось 
в цену вопроса - пошлина за 
оформление брака в ночное 
время должна быть увеличе-
на, на этом настаивают загсы. 
А для этого надо вносить по-
правки в законодательство. 
Понятно, что на общей сумме 
свадебных расходов увеличе-
ние пошлины скажется мало, 
однако, полагают скептики, 
ночные браки могут погу-
бить бюрократические про-
волочки и нестыковки. Так, 
вопросы вызывает нововве-
дение, которое уже действует 
в Московской области, - на 
Красную горку (19 апреля) 
подмосковным управлением 
ЗАГС была запущена новая 
норма, по которой венчаться 
и расписываться можно в один 
день. Однако обе процедуры 
по-прежнему проходят в раз-
ных местах - в загсе и в церк-
ви, хотя изначально венчать и 
расписывать предполагалось 
в одном, например в стенах 
Зарайского кремля. Однако 
эта услуга официально не про-
шла, потому что узаконить 
выездную регистрацию брака 
в Подмосковье пока не уда-

лось. Исключение делается 
только для инвалидов, заклю-
ченных и умирающих.

Законодательную норму, 
разрешающую выездную 
регистрацию по всей стране 
для всех желающих, пыта-
лись внести на рассмотрение 
Госдумы еще в 2011 году. Но 
загсы запротестовали: мол, 
подобное нововведение за-
ставит увеличить штат в два 
раза, а денег в бюджете нет. 
А чтобы брать за выездное 
оформление брака повы-
шенные пошлины, нужны 
изменения в закон. В общем, 
замкнутый круг. 

Неторопливость депутатов 
кое-кто объясняет тем, что 
чиновники не хотят перево-
дить полукриминальный биз-
нес в легальную сферу. Ведь 
вызвать работника загса по-
сле личной договоренности 
и по известным расценкам 
(сарафанное радио работает 
не хуже настоящего) можно 
когда и куда угодно. В Москве, 
к примеру, стоимость этой ус-
луги составляет в среднем 4 
тыс. рублей за регистратора-
женщину. Мужчина стоит на 
1 тысячу дороже. За 7 тысяч 
работник московского загса 
распишет вас хоть в костюме 
зайчика, хоть черта с рога-
ми. Хотя официальный сайт 
Управления ЗАГС Москвы 
предупреждает, что «подоб-
ные «эксклюзивные» пред-
ложения свадебных агентств 
противоречат закону», и про-
сит невест и женихов не звать 
на свадьбу «зайчиков».

Анна Александрова

Приглашение
на новобрачную ночьПатриотическое воспитание подрастающего 

поколения, на которое так уповают власти, трещит 
по всем швам. На днях в Общественную палату РФ 
приехали обеспокоенные учащиеся Воронежского 
кадетского корпуса имени великого князя Михаила 
Павловича. Их распускают по домам.

РИА «НОВОСТИ»

PHOTOXPRESS
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Согласно антикризисному 
плану правительства, на «до-
полнительные мероприятия, 
направленные на снижение 
напряженности на рынке тру-
да субъектов РФ» в федераль-
ном бюджете этого года за-
резервировано 52,2 млрд руб. 
«Дополнительные меропри-
ятия» заключаются в первую 
очередь в создании оплачива-
емых государством времен-
ных рабочих мест и профес-
сиональном переобучении 
потенциальных и реальных 
безработных. На сегодняшний 
день подобные программы 
действуют в Алтайском крае, 
Татарстане, Самарской и Твер-
ской областях. Социальный 
блок кабмина планировал рас-
пространить программы еще 
на четыре субъекта Федера-
ции. Но, видимо, зря.

Свою позицию Улюкаев 
обосновывает свежими циф-
рами статистики. По словам 
министра, нынешний уровень 
безработицы «соответствует 
уровню 2013 года и значитель-
но ниже уровня общей безра-
ботицы предкризисного пери-
ода (I квартал 2008 года)». На 
первый взгляд придраться не 
к чему. По данным Росстата, 
в марте 2015 года в соответ-
ствии с критериями Между-

народной организации труда 
безработными считались 4,5 
млн человек, или 5,9% эконо-
мически активного населения 
страны. Для сравнения: в 2008 
году уровень безработицы со-
ставлял 6,2%, в 2009-м - 8,3%.

Еще более радужны вести 
с российских «бирж труда»: в 
учреждениях службы занято-
сти в качестве безработных за-
регистрирован всего миллион 
человек. Это меньше, чем год 
назад (1,12 млн), и гораздо мень-
ше, чем в разгар предыдущего 
кризиса (в марте 2009-го коли-
чество официальных безработ-
ных составляло 2,52 миллиона).

Однако социологи явно 
портят картину: по данным
ВЦИОМа, почти треть опро-
шенных россиян сообщили в 
апреле о том, что в последние 
несколько месяцев кто-то из их 
близких и знакомых потерял ра-
боту (в январе таких было 24%). 
О той же тенденции свидетель-
ствуют данные интернет-пор-
тала HeadHunter, специализи-
рующегося на предоставлении 
услуг по поиску работы и рабо-
чих рук. По итогам I квартала 
2015 года спрос на трудовые 
ресурсы снизился относительно
I квартала 2014 года на 5%, при 
этом количество размещенных 
резюме выросло на 35%. На 

одну вакансию в России пре-
тендуют сегодня в среднем 
семь человек (год назад было 
пять). Самый высокий уровень 
конкуренции на рынке труда 
зафиксирован в Краснодаре 
и Санкт-Петербурге, где на 
одну вакансию имеется 12 пре-
тендентов. Самый низкий - в 
Перми (пять человек на одно 
вакантное место).

Низкое число официально 
зарегистрированных безработ-
ных в первую очередь связано 
с маленьким размером посо-
бия по безработице, считает 
директор Центра трудовых 
исследований НИУ «Высшая 
школа экономики» Владимир 
Гимпельсон. Лишившись ра-
боты, люди предпочитают не 
становиться на учет, а искать ра-
боту, используя неформальные 
связи, или же браться за любой 
подвернувшийся под руку ис-
точник средств существования.

Такой тип активности по-
могает гражданам пережить 
кризис, но он же заставляет 
людей браться за временную 

подработку, а работодателя 
- отказываться от создания 
качественных рабочих мест. 
Вместо одного квалифици-
рованного, но дорогостояще-
го сотрудника работодатель 
предпочитает нанять трех, 
обладающих меньшей квали-
фикацией, но более дешевых. 
Таким образом, качество това-
ров и услуг неизбежно падает.

Парламентская оппозиция 
тоже не верит благополучным 
цифрам Росстата. «Официаль-
ные данные по безработице 
реальной ситуации не пока-
зывают, - уверен один из лиде-
ров фракции «Справедливая 
Россия», вице-спикер Госдумы 
Николай Левичев. - Особен-
ность российского рынка тру-
да состоит в том, что рецессия 
начинает бить прежде всего по 
реальной заработной плате и 
только потом увеличивает чис-
ло безработных».

Депутат-коммунист Вячес-
лав Тетекин направил письмо 
на имя председателя правитель-
ства с требованием отклонить 

предложение Минэкономраз-
вития. «Прекращение субсидий 
на поддержку занятости грозит 
сворачиванием местных соци-
альных программ и усилением 
социальной напряженности», 
- указывает депутат. Парла-
ментарий прозрачно намекает 
на то, что если властям так уж 
хочется сэкономить, то есть 
способ лучше: на фоне трудно-
стей, с которыми сталкивается 
население, «неприемлемым 
диссонансом выглядят зарпла-
ты ряда чиновников госкомпа-
ний в 15-20 млн руб. в месяц без 
учета годовых премий и иных 
выплат».

Комиссар Евросоюза по во-
просам конкуренции Марга-
рет Вестагер намекнула, что 
договоренности Газпрома со 
странами, по которым прой-
дет европейское продолже-
ние «Турецкого потока», будут 
проверяться на соответствие 
законодательству ЕС. При 
этом Вестагер напомнила о 
претензиях к Газпрому в рам-
ках только что законченного 
разбирательства.

В вину нашему монополи-
сту вменяется то, что условия 
поставок ставились в зависи-
мость от отношения руковод-
ства той или иной страны к 
новым российским газопро-
водным проектам. Условно 
говоря: одобряешь - будет вам 
скидка, нет - накрутим цену по 
полной. Так, по версии Евро-
комиссии, тарифы на голубое 
топливо, поставлявшееся рос-
сийским концерном в Эсто-
нию, Латвию, Литву, Польшу и 

Болгарию, были неоправдан-
но высокими.

Впрочем, «Заявления о 
претензиях» - так официаль-
но называется этот документ, 
направленный Еврокомис-
сией Газпрому, - несколькими 
пунктами не ограничиваются. 
«Это сотни страниц текста, - 
делится с читателями британ-
ский журнал The Economist. 
- Они подробно описывают 
мутный мир российского га-
зового экспорта, где фигури-
руют доходные компании-по-
средники, чьи бенефициары 

неизвестны, где сделки заклю-
чают политики, а не бизнесме-
ны и где присутствует изряд-
ная доля геополитического 
фаворитизма».

У Газпрома и российских 
властей, естественно, совер-
шенно иной взгляд на происхо-
дящее. «Предъявленные Евро-
пейской комиссией претензии 
ОАО «Газпром» считает не-
обоснованными, - говорится 
в официальном заявлении 
компании. - Работа Группы 
«Газпром» на рынке ЕС, в том 
числе применяемые принципы 

ценообразования на газ, соот-
ветствует стандартам, которые 
используют другие производи-
тели и экспортеры газа».  У Газ-
прома есть 12 недель с момента 
предъявления претензий на то, 
чтобы представить аргумен-
тированный ответ.  Если эти 
аргументы не убедят Евроко-
миссию, то Газпром вправе об-
жаловать вердикт в судебных 
инстанциях. Но уж если и это 
не поможет, то ничего не поде-
лаешь - придется платить нема-
лый штраф. Согласно действу-
ющим в Евросоюзе правилам, 
с компании, признанной вино-
вной в нарушении антимоно-
польного законодательства, 
может быть взыскано до 10% 
годовой выручки в странах, где 
совершалось правонарушение. 
По самым скромным эксперт-
ным оценкам, Газпром может 
раскошелиться на 1-2 млрд дол-
ларов, по наиболее щедрым - 
на 14-16 млрд.

Однако штраф не столь се-
рьезная проблема (хотя как 
сказать, Газпром - основной 
налогоплательщик) по срав-
нению со стратегическими 
последствиями, которые это 

решение несет для российской 
газовой монополии, считает 
президент Института энерге-
тической политики Владимир 
Милов. Куда хуже для Москвы 
то, что «теперь европейские 
газовые компании практиче-
ски гарантированно иниции-
руют тотальный пересмотр 
сложившейся контрактной 
системы во взаимоотношени-
ях с Газпромом, что неизбеж-
но приведет к значительному 
снижению внешних цен на 
российское топливо».

Этот факт сам по себе вы-
зывает сомнения в успехе 
«Турецкого потока». Потра-
тить кучу денег - новая труба 
обойдется не менее чем в 19 
млрд долларов - дело нехи-
трое. Окупить их - намного 
более сложная задача. По 
оценке главы консалтинговой 
компании East European Gas 
Analysis Михаила Корчемкина, 
проект не окупится даже при 
нынешних ценах на газ.

Но меркантильные сообра-
жения конечно же не заставят 
Газпром и российские власти 
отказаться от заветной мечты 
- поставлять газ в Европу в об-
ход Незалежной. Просто для 
этого, прогнозирует эксперт, 
газовому монополисту «при-
дется переложить большую 
часть затрат на плечи россий-
ских потребителей».

ЕВРОПА давит на газ

БЕЗРАБОТНЫМ 
государство не поможет?

Глава Минэкономразвития Алексей Улюкаев 
предложил правительству сэкономить на 
безработных. По его мнению, ситуация на 
рынке труда не так уж плоха. «Мир новостей» 
познакомился с картиной безработицы поближе.

Газпром объявил о 
начале строительства 
морской части 
газопровода «Турецкий 
поток», то есть в 
обход украинского 
маршрута. ЕС тут же 
пригрозил России новым 
антимонопольным 
расследованием.

КАК СЧИТАЕТ РОССТАТ?
Уровень безработицы, 
исчисляемый 
по методологии 
Международной 
организации труда 
(МОТ), то есть с учетом 
опросов населения, 
вполне объективен, но 
определение «занятые 
экономической 
деятельностью» слишком 
широко и дает возможность 
государству умыть руки. 
«Методология МОТ 
включает в число занятых 
лиц, торгующих, например, 
у дороги картошкой или 
яйцами», - отмечает Сергей 
Уланов, руководитель 
Центра уровня и качества 
жизни Института 
социальной политики.

Материалы подготовил Андрей Владимиров
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В Москву на юбилейные 
торжества приехали не только 
китайцы, но и руководители 
подземок из 23 городов - от 
Самары до Лондона. Были и 
представители самого экзо-
тического - сингапурского. 
Правда, публичное соглашение 
заключили только с коллегами 
из Пекина.

Перед его подписанием Сер-
гей Собянин еще раз подтвер-
дил, что метро будет проло-
жено в самые дальние районы 
города, к тому же появится вто-
рая кольцевая линия. «Мы по-
ставили себе задачу в ближай-
шие годы не только создать, 
но и реализовать программу 
расширения метрополитена 

почти в полтора раза. Речь идет 
и о строительстве новой коль-
цевой линии, и о радиальных 
направлениях метро, которые 
ждут миллионы москвичей, 
для которых приход метро в их 
микрорайоны является серьез-
ным достижением, праздником. 
Новая кольцевая линия метро 
жизненно необходима в связи 
с тем, что действующая Коль-
цевая явно перегружена, как 
и, собственно, основные ветки 
метрополитена. И наши кол-
леги из других городов хорошо 
знают, что это такое, потому 
что в большинстве стран мира 
метро является популярным 
видом транспорта и везде рабо-

тает на пределе своих возмож-
ностей», - сказал мэр.

Начальник столичной под-
земки Дмитрий Пегов сооб-
щил, что речь в соглашении 
идет в большей степени об 
обмене опытом. Сотрудниче-
ство началось довольно давно, 
а сейчас обрело официальную 
форму. Возможно, метропо-
литеновцы возьмут на воору-
жение китайские наработки в 
обслуживании инфраструкту-
ры. «В пекинском метро очень 
четко организовано движение 
поездов. Китайцы невероятно 
пунктуальны в плане организа-
ции движения, в подготовке ло-
комотивных бригад», - заметил 

Пегов. Он, правда, добавил, что 
ездить точно по расписанию не 
удается даже в Поднебесной. 
«Сделать 100-процентный гра-
фик целиком сложновато, это 
все-таки техника», - сказал на-
чальник метро.

Интересна, по мнению мо-
сковских властей, идея пора-
ботать с китайскими постав-
щиками вагонов. До сих пор 
строительство подвижного со-
става вызывает жаркие споры 
среди профессионалов. Едино-
го  мнения о том, чьи вагоны 
лучше - наши или заграничные, 
- нет. О желании производить 
технику для столичной под-
земки заявляли такие монстры, 
как немецкий концерн Siemens 
и французский Alstom. Но пока 
вагоны делает российская кор-
порация «Трансмашхолдинг».

«Мир новостей» поздрав-
ляет сотрудников метропо-
литена с юбилеем и желает 
успешной и безаварийной ра-
боты!

Наталья Пуртова

В дни празднования 80-летнего юбилея 
Московский метрополитен заключил соглашение 
о сотрудничестве с руководством пекинской 
подземки. Присутствовавший на подписании 
договора мэр столицы Сергей Собянин рассказал о 
перспективах столичного метро.

Московское метро будет учиться у пекинскогоМосковское метро будет учиться у пекинского

В Москве в недалекой 
перспективе может 
появиться воздушное 
такси. Особенно если 
проблему дорожных 
пробок не удастся 
решить кардинально.

Схему развития воздуш-
ного транспорта сейчас раз-
рабатывает Мосгортранс 
совместно с Департаментом 
транспорта. Одним из участ-
ников проекта является ком-
пания «Русские вертолетные 
системы» (РВС), которой 
принадлежит вертолетное 
такси «ХелиЭкспресс». У 
РВС уже есть две посадоч-
ные площадки - в Москва-Си-
ти и рядом с Московским До-
мом музыки. В дальнейшем 
планируются еще 82 частные 
вертолетные площадки.

Понятное дело, что верто-
летное такси - услуга для лю-
дей весьма состоятельных, но 
это пока. Когда-то и автомо-
биль был сугубо роскошью. 
Развитие сети вертолетных 
такси неизбежно будет сни-
жать цену полетов. «Верто-
лет летит в одну сторону с 
пассажирами, а возвращает-
ся пустым. Стоимость поле-
та - 30 тыс. рублей, в салоне 
три пассажира, по 10 тысяч 
на каждого, - поясняет пред-
седатель совета директоров 
компании-перевозчика Алек-
сандр Хрусталев. - А если си-
стема будет налажена, то об-
ратно мы повезем еще трех, и 
тогда стоимость перелета для 
одного человека составит 5 
тыс. рублей».

Вся работа проходит в рам-
ках городской целевой про-
граммы «Московское воз-
душное такси». Гендиректор 
компании «ХелиЭкспресс» 
Вадим Караваев поясняет, 
что предполагается сделать 
два воздушных коридора, по 
которым вертолеты смогут 
летать с северо-запада до 
Москва-Сити и с юго-восто-
ка до Третьего транспортно-
го кольца. В дальнейшем все 

вертолеты оборудуют систе-
мой, которая позволит воз-
душным судам «видеть» друг 
друга, а также выдавать сиг-
нал о своем местоположении 
в органы управления воздуш-
ным движением. Пробные 
полеты в Москву на площад-
ку Москва-Сити уже ведутся, 
однако о полномасштабных 
перевозках говорить пока 
рано: жителям домов вряд ли 
понравится постоянный шум, 
а представители силовых 
структур предъявляют очень 
серьезные требования к обе-
спечению безопасности. Тем 
не менее специалисты уже 
подобрали в городе порядка 
100 мест, где можно организо-
вать вертолетные площадки. 
Они включены в перспектив-
ный план развития города. 
Напомним, что одна такая 
площадка уже появилась в 
Кремле, а в дальнейшем они 
могут появиться на крышах 
зданий Минобороны, МВД и 
МЧС.

Между тем за пределами 
столицы вертолетные такси 
уже работают вполне успеш-
но: фирмы «ХелиЭкспресс», 
«Хелипорт Москва» «Аэро-
маркет» и «Аэросоюз» пред-
лагают вертолетное такси 
до крупнейших аэропортов: 
10-15-минутный полет от 
площадки на Новорижском 
шоссе до Шереметьево обой-
дется в 15-25 тыс. рублей. Во 
Внуково полет будет стоить 

от 20 до 43 тыс. рублей, а в 
Домодедово - от 23 до 51 ты-
сячи. Можно организовать и 
перелет между аэропортами.

Уже апробированные 
маршруты: полеты до гольф-
клубов «Пестово», «Пиро-
гово», в парк «Волен», к яхт-
клубам «Талассо», «Галс» и 
«Адмирал», к санаториям, а 
также в охотничьи хозяйства. 
Некоторые охотники грузят 
добычу прямо в вертолет. 
А бизнесмены и некоторые 
звезды шоу-бизнеса предпо-
читают быстрые 
поездки в сосед-
ние города: до Тве-
ри - 115 минут и 57 
тыс. рублей, до 
Тулы - 155 минут и 
78 тысяч, до Ниж-
него Новгорода - 
5,5 часа и 195 тыс. 
рублей. В перечне 
сейчас около двух 
десятков городов.

Что на круг? В 
будни в среднем 
организуется около 5-8 рей-
сов в день, в выходные - до 15 
рейсов. Разумеется, на полет 
стоит записываться заранее - 
лучше за несколько часов до 
вылета. Немалую роль игра-
ет и зависимость от погодных 
условий, а также администра-
тивные сложности: объем до-
кументов, которые требуют 
от вертолетных компаний, 
аналогичен набору докумен-
тов крупных авиакомпаний. 

Как бы то ни было, профиль-
ные компании намерены и 
далее развивать вертолетные 
перевозки, а также разра-
ботать собственную модель 
вертолета: пока они по боль-
шей части закупаются за гра-
ницей.

Одна из компаний выпол-
няет полеты над мегаполи-
сом под заказ. Недавно был 
совершен первый коммерче-
ский полет от Москва-Сити 
до Крокус-Экспо, и такие по-
леты вот-вот поставят на ре-

гулярную основу. 
Предполагается, 
что такая экскур-
сия будет стоить 
7-8 тыс. рублей, 
сам же полет про-
должится порядка 
часа. Маршрут 
в принципе про-
стой: облет сто-
лицы в пределах 
Садового кольца.

Запустить про-
ект планируется 

уже в этом году.
И хотя это планы ближай-

шего будущего, но и сегодня 
вертолеты уже вовсю рабо-
тают на благо москвичей.

Недавно на Фрунзенской 
набережной открылся мно-
гофункциональный причаль-
ный комплекс с вертолетной 
площадкой. По словам заме-
стителя министра обороны 
РФ Николая Панкова, эта 
площадка станет одним из 

важнейших объектов столич-
ной инфраструктуры. «Необ-
ходимость в таком комплек-
се обусловлена спецификой 
решаемых Национальным 
центром управления оборо-
ной РФ задач. Для его эффек-
тивного функционирования 
требуется обеспечивать опе-
ративную транспортировку 
людей и специальных гру-
зов», - отрапортовал Нико-
лай Александрович.

Этот комплекс - действи-
тельно крайне необходимая 
штука. Он будет использо-
ваться в том числе медицин-
скими и экстренными служ-
бами Москвы. Замминистра 
пояснил, что площадка из-
начально задумана не толь-
ко в интересах военного ве-
домства, но и в значительной 
степени для нужд Москвы. 
«Важнейшая задача причаль-
ного комплекса заключается 
в том, что он будет служить 
столичной медицине. Здесь 
будут созданы все условия для 
быстрой эвакуации тяжело-
больных, - отметил Панков. 
- Мы считаем, что это очень 
важно при существующих 
транспортных проблемах».

Вице-мэр Петр Бирюков 
уверен, что вертолетная пло-
щадка окажет значительную 
помощь при чрезвычайных 
ситуациях. «Это очередной 
этап развития города. Очень 
важно, что в центре столицы 
появился причальный верто-
летный комплекс для город-
ских и медицинских служб», 
- заявил он.

В Департаменте транс-
порта сейчас работают над 
проектом размещения верто-
летных площадок в городе и 
организации двух воздушных 
коридоров - с запада и юга 
над промышленными зонами 
и лесами. Не исключено, что 
вертолетам могут разрешить 
полеты над лесами и промзо-
нами. И тогда увидеть мега-
полис с высоты птичьего по-
лета можно будет не только в 
иллюминаторе авиалайнера.

Александр Губанов

ППРОБКИРОБКИ можно будет...  можно будет... ОБЛЕТЕТЬОБЛЕТЕТЬ
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Авторы проекта 
рассчитывают, 
что городское 
воздушное 
такси будет 
обходиться не 
дороже 5 тыс. 
руб. за поездку.
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- Владимир Александро-
вич, как вам судебное реше-
ние по делу Васильевой?

- В целом я доволен. Накану-
не оглашения приговора я был 
на радиостанции «Говорит Мо-
сква», где главным редактором 
Сергей Доренко, и там обсуж-
дали в прямом эфире суд над 
Васильевой. Мы предложили 
очень жесткий вопрос для голо-
сования: «Если Васильева полу-
чит оправдательный приговор, 
готовы ли вы выйти на улицу?» 
Тысячи людей позвонили в 
эфир, и 86% сказали «да». Дело 
Васильевой знаковое, потому 
что она была на довольно вы-
соком уровне, на уровне замми-
нистра, отвечала за имущество 
Минобороны. Ущерб, который 
был нанесен бюджету, по раз-
ным оценкам, от 500 миллио-
нов рублей до трех миллиардов.

Я на той передаче сказал: 
если будет оправдательный 
приговор, то это сигнал обще-
ству, что никакой реальной 
борьбы с коррупцией нет, люди, 
которые воруют миллиардами 
на высоких должностях, ухо-
дят от ответственности, что 
дискредитирует саму власть. И 
когда такая провластная радио-
станция дает 86% возмущения, 
то нельзя этого не заметить. О 
том же самом я говорил с Вла-
димиром Путиным, когда была 
встреча с внесистемной оппози-
цией в 2012 году (дело Сердю-
кова и Васильевой уже шло): 
«Владимир Владимирович, вы 
не представляете себе, какой 
резонанс в обществе будет: 
все обсуждают, сколько у нее 
комнат, все обсуждают ее до-
машний арест, все обсуждают 
ее походы в парикмахерскую 
и по магазинам». Ведь она за-
купалась в ювелирных бутиках 
не так, чтобы «вот это колечко 
и вот это колечко, пожалуй-
ста». А подносами, прилав-
ками покупала! Полторы 
тысячи золотых и пла-
тиновых колец было 
найдено при обы-
ске. Все женщины 
нашей страны это 
обсуждали. И в 
итоге реальный 
срок. Это пра-
вильное реше-
ние.

- Ну долго си-
деть не придет-
ся: половину срока 
она уже провела 
под домашним аре-
стом. Кое-кто де-
лает ставки: через 
сколько Васильева 
выйдет по УДО? А 
ваш прогноз?

- Да, она может 
получить условно-
досрочное осво-
бождение. Но сам 
факт, что чиновница 
такого уровня получила ре-
альный срок, при всех ого-

ворках - это все-таки пра-
вильный сигнал.

- В СМИ все больше ново-
стей о задержании высоко-
поставленных лиц: губерна-
тор Сахалина Хорошавин, 
глава ФСИН Реймер. Рас-
крываются один за другим 
факты хищений: на 180 мил-
лионов в липецкой Рошен, на 
16 миллиардов в Дальспец-
строе. С чем это связано?

- Здесь несколько фак-
торов играют роль. 
Первый - экономи-
ческий кризис. Денег 
у государства стано-
вится меньше, а тут 
кто-то ворует милли-
онами! У Хорошави-
на нашли миллиард 
наличными и руч-
ку с бриллиантами. 
То есть по мере сокращения 
ресурсов государства такая 
коррупция становится непри-
емлемой даже для коррумпи-
рованного аппарата. Второй 
фактор - сближение с Китаем.

- Да, у него неплохой опыт. 
С 2000 года расстреляно 10 
тысяч чиновников, организа-
торов финансовых пирамид 
расстреливали публично.

- Дело не в количестве, а в 
том, что у них под расстрел и 
под пожизненное тюремное 
заключение идут даже члены 
политбюро! Вот только что 
арестовали человека, кото-
рый возглавлял местный ана-
лог ФСБ.

- И никакой неприкосно-
венности?

- Китайцы показывают: 
пусть ты из первых лиц в 
стране, но если ты замешан 
в серьезной коррупции, мо-
жешь попасть под раздачу. 

У нас это немыслимо. Тре-
тий фактор, если вернуться к 
причинам арестов коррупци-
онеров, - рост недовольства 
народа. Закрытые опросы 
показывают, что люди воз-
мущены и делом Сердюкова, 
и делом Васильевой, и делом 
Хорошавина, в регионах все 
видят, как воруют и как кор-
румпированы губернаторы.

- Недавно в возрасте 91 
года умер первый премьер-ми-
нистр Сингапура, которому 
во многом удалось победить 
коррупцию в своей стране...

- Ли Куан Ю. У нас таких 
нет. Я с ним общался, когда он 
приезжал в Россию. Я спросил: 
«Что вас поразило в Москве?» 
Это было лет шесть-семь 
назад. Он говорит: «Пока 
шел сюда, на Пушкин-
скую, пешком, пару раз 
перешел подземный 
переход. Поразило коли-
чество нищих старушек, 
которые просят милосты-
ню. Я не понимаю, почему 
в такой богатой стране, 
как Россия, люди просят 
милостыню». Сказал: у 
вас проблема в системе.

«А какой главный прин-
цип позволил вам спра-
виться с коррупцией?» 
- спросил я. Он ответил: 
«Все очень просто. Чистой 
должна быть верхушка. Если 
верхушка чиста, то можно по-
бедить коррупцию на среднем 
и низовом уровне. Если сама 
верхушка коррумпирована, 
ничего сделать невозможно». 
Я, говорит, посадил пару своих 
близких друзей (он даже род-
ственника своего отправил под 
арест за коррупцию). И на этом 
все кончилось. То есть верхуш-
ка страны не должна подавать 
пример коррупции. Китайцы 
показывают нам, что даже 
члены политбюро, представи-
тели первой десятки высшего 
руководства, не имеют им-

мунитета перед тюремным 
заключением.

- А ведь у нас очень 
серьезное антикор-

рупционное зако-
нодательство, 
какого не было 

ни в дорево-
люционной 
России, ни в 
Советском 
Союзе...

- Я считаю, что существу-
ет круговая порука: губер-
натор дружит с прокурором, 
с представителем ФСБ, с на-
чальником УВД, дружит с 
председателем краевого об-
ластного суда. Они связаны 
родственными и дружескими 
связями. Дочка губернатора 
может выйти замуж за сына 
прокурора и т. д. У нас даже 
на высшем уровне, если по-
смотреть, перекрещены се-
мьи Сечина, Бортникова и 
т.д. Мы живем в XXI веке, а 
похоже на то, что описывал 
Салтыков-Щедрин в XIX.

- Какие, на ваш взгляд, 
зарубежные наработки для 
пресечения коррупции могли 
бы нам пригодиться?

- Во-первых, институт неза-
висимых прокуроров, который 
есть в некоторых европейских 
странах, например в Италии. И 
там как-то удается справляться 
с мафией. Дать им охрану, дать 
право возбуждать дела. В чем, 
собственно, идея этого инсти-
тута: у него есть полномочия, 
но у него нет начальников. И 
второе: надо, чтобы хотя бы 
часть судебной системы ра-
ботала независимо. У нас су-
дебная система тоже повязана 
круговой порукой с органами 
следствия и прокуратурой. Это 
все одна корпорация, они друг 
другу дорогу не переходят. В 
составе судебной системы, мо-
жет быть, надо создать отдель-
ную ветвь  антикоррупцион-
ных судов.

- Китайцы как-то обхо-
дятся и без независимых 
прокуроров...

- Система у них такая: де-
вять постоянных членов по-
литбюро - это верхушка стра-
ны. Первый - Си Цзиньпин, 

генсек и президент. Второй 
- это Ли Кэцян, председатель 
правительства. Третий у них по 
рангу - председатель парламен-
та. Четвертый - это главный в 
консультативном комитете (у 
нас такого нет, но что-то типа 
Народного фронта), а пятый - 
это член политбюро, который 
возглавляет комитет партий-
ного контроля. У них это са-
мая страшная спецслужба. Она 
есть в каждом городе, в каждой 
провинции, она никому не под-
чиняется, но ее все до смерти 
боятся. И вот этот пятый че-
ловек может арестовать лю-
бого, начиная с номера шесть. 
Партийный контроль - это на 
самом деле государственное 
антикоррупционное бюро.

- В 2014 году у нас тоже 
был принят закон об обще-
ственном контроле...

- Общественный контроль 
ничего не даст. Потому что  
у него нет доступа к банков-
ским ячейкам, к банковским 
счетам, к конфиденциальной 
информации, а вот некое фе-
деральное бюро антикорруп-
ционных расследований - на 
протяжении многих лет я это 
предлагал - должно иметь до-
ступ ко всему: к недвижимо-
сти, к описи имущества, к бан-
ковским счетам, к офшорам.

- Получается, надежда 
только на хакеров, новых 
сноуденов? Помните скан-
дал мирового уровня, когда  в 
Сеть была слита база дан-
ных о 100 тысячах  владель-
цев офшоров с адресами реги-
страции их фирм, с датами 
приобретения ими активов?

- Да, база была вскрыта по 
Виргинским и Каймановым 
островам, и там вылезли уши 
наших чиновников. Так что 
китайцы нас опережают в 
борьбе с коррупцией.

- Николай Ковалев, депу-
тат ГД, в одном из телешоу 
заявил, что неплохо бы про-

верять чиновников «на 
коррупционную податли-
вость», прежде чем ут-
верждать на должности.

- Не надо ничего приду-
мывать. Надо применять 
то, что успешно работает 
в мире. Эффективные си-
стемы построены, по сути, 
на одном принципе - на 
полной прозрачности, пол-
ной открытости инфор-
мации об имуществе, на 
запрете обогащаться род-
ственникам. У нас жены 
руководителей, как прави-
ло, богаче мужей, потому 

что бизнес записан на них. А 
мужья оказывают содействие, 
используя свой администра-
тивный ресурс. У нас за кон-
фликт интересов уголовного 
наказания нет.

- Как вы относитесь к 
постановлению, подписан-
ному Медведевым, согласно 
которому руководители 
АО, где есть доля государ-
ства, не будут публиковать 
сведения о своих доходах?

- Абсурд. Если люди рабо-
тают, по сути, в госкомпаниях, 
они обязаны декларировать 
свои доходы. Народ платит 
по тарифам за электриче-
ство, газ, покупает дорогой 
бензин и имеет право знать, 
сколько зарабатывают ру-
ководители этих компаний. 
Когда руководители госкор-
пораций скрывают что-то, 
это уже предмет антикор-
рупционного расследования. 
Значит, есть что скрывать.

Елена Половцева

Премьер-министр 
Сингапура Ли Куан Ю:
Чистой должна быть 
верхушка. Если вер-
хушка чиста, то можно 
победить коррупцию на 
среднем и низовом уров-
не. Если сама верхушка 
коррумпирована, ничего 
сделать невозможно. 

ВОРОВАТЬ МИЛЛИОНАМИ ВОРОВАТЬ МИЛЛИОНАМИ 
УЖЕ НЕБЕЗОПАСНОУЖЕ НЕБЕЗОПАСНО

Пять лет колонии, 
назначенные судом 
Евгении Васильевой по 
делу Оборонсервиса, 
стали сенсацией. В 
обвинительный приговор, 
да еще с реальным 
сроком, мало кто верил. 
Как далеко способна 
зайти власть в борьбе 
с коррупцией? Об 
этом мы поговорили 
с экс-депутатом 
Госдумы, политологом 
и публицистом 
Владимиром Рыжковым.

«

«

Васильева закупалась в 
ювелирных бутиках не так, 
чтобы «вот это колечко и 
вот это колечко, пожалуй-
ста». А подносами, прилав-
ками покупала!
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На днях ряд улусов (райо-
нов) Крайнего Севера написали 
письмо президенту и в Обще-
ственную палату. Они жалуют-
ся, что цена подписки у них в 
регионе выросла аж на 92%!

«Третья тарифная зона, лю-
дям и так трудно жить, продук-
ты дорогие, а тут им еще и чи-
тать нельзя! Это же государева 
служба - «Почта России»! У 
нас живут обычные селяне, для 
которых 4-5 тысяч вытащить 
из кармана и подписаться - это 
непозволительная роскошь!» - 
возмущается Мария Христофо-
рова, гендиректор медиагруппы 
из Якутии.

Согласно данным, приведен-
ным в Общественной палате, 
подписка в среднем по России 
упала по сравнению с прошлым 
годом на 40%, общие тиражи 
СМИ сократились на 50% и 
еще на 50%, согласно прогно-
зам, тиражи упадут в 2015-м. Ряд 
изданий и вовсе прекратили су-
ществование.

Однако «Почта России» сво-
ей вины не признает: по ряду 

тарифных зон цену на подпи-
ску подняли до нулевого уровня 
рентабельности, а в четвертой 
и пятой зонах подписка по-
прежнему убыточна.

«У нас не почта США, кото-
рые тратят на субсидии почто-
вой связи миллиарды долларов, 
и не почта Германии, - заявила 
заместитель генерального ди-
ректора «Почты России» Инес-
са Галактионова. - В Германии 
25% почты принадлежат госу-
дарству, а сама почта живет за 
счет коммерческих услуг. Нам 
не разрешают вести коммерче-
скую деятельность, но при этом 
отменили все субсидии».

С прошлого года от-
менена ежегодная субси-
дия на подписку в размере 
3 млрд рублей. Ввели ее в 2009 
году - тогда этими деньгами 
можно было компенсировать 
100% убытков по доставке под-
писных изданий. В 2013 году 
денег хватало уже на компенса-
цию всего лишь 46% расходов.

Почта вроде бы старается 
помочь подписчикам и издате-
лям: только в рамках подписной 
кампании на 2015 год компания 
направила более 1 млрд рублей 
на обеспечение скидок для из-
дательств и населения. Так, в два 
раза был снижен пороговый 

тираж региональных СМИ для 
получения 17-процентной скид-
ки на доставку подписных из-
даний - до 5 тысяч экземпляров.

Проводятся всероссийские 
декады подписки, в рамках ко-
торых цены на доставку сни-
жаются для федеральных изда-
ний на 5% и для региональных 
и местных СМИ на 10%. Вот 
только подписка продолжает 
падать.

По словам члена ОП РФ от 
Республики Саха (Якутия) Ма-
рины Богословской, падение 
тиражей периодической печа-
ти становится 
для жителей от-
даленных рай-
онов катастро-
фой. Интернет 
не исправит си-
туацию: новости 
с компьютера 
в отдаленных 
уголках Севера 
не читают не по-
тому, что тамош-
нее население не 
умеет пользоваться всячески-
ми гаджетами, а потому, что ин-
тернета там просто нет.

Сильнее всего упали тиражи 
в Якутии, Иркутской области, 
Камчатском и Хабаровском 
краях. Жители улусов в своем 

письме президенту ссылают-
ся на нарушение их конститу-
ционных прав: Конституция 
гарантирует всем гражданам 
России право на получение 
информации. Правда, права на 
бесплатную медицину и обра-
зование она тоже гарантирует... 
О том, где и как они лечатся, 
лучше спросить у самих малых 
народов.

Марина Богословская пред-
лагает прописать в законе 
скидку на подписку для жите-
лей отдаленных северных рай-
онов, ведь существуют же для 
них льготные цены на уголь и 
электричество: «Почему бы и с 
подпиской не пойти по такому 
же пути?»

Впрочем, решение вопроса 
в рамках отдельных регионов 
не исправит ситуацию в целом, 
считает глава Национального 
исследовательского центра 
телевидения и радио Алек-
сей Самохвалов: «В масшта-
бах всей страны эта точечная 
мера практически ничего не 
изменит. Федеральные СМИ 

в тех условиях, 
в которых они 
с у щ е с т в у ю т, 
продолжат со-
кращать ти-
ражи и закры-
ваться. В итоге 
качественную 
прессу в регио-
нах все равно не 
получат, до тех 
же улусов будут 
доходить толь-

ко местные малотиражные из-
дания. Здесь можно говорить о 
падении общего уровня остав-
шихся СМИ и о дальнейшей 
деградации населения».

Аделаида Сигида

За 2014 год 
количество 
подписчиков 
уменьшилось 
на пять миллионов 
человек.

Пресса Пресса 
для россияндля россиян
становится роскошьюстановится роскошью

В ходе совместного 
заседания Госсовета 

и Совета при Президенте 
РФ по культуре 

и искусству 
Владимир Путин 

озаботился 
«повышением 

доступности 
периодической 

печатной продукции 
для населения». 

Общественная 
палата выяснила, 

как выполняется это 
поручение президента.
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Китай вложит в «Сколко-
во» $200 млн - и это только 
начало. Дальше планируется 
создание в Китае множества 
совместных СП - деньги ки-
тайские, технологии россий-
ские. На разработку новых 
технологий в российском 
«Сколково» как раз и пойдут 
эти первые 200 млн - соответ-
ствующее соглашение под-
писали на днях «Сколково» и 
Cybernaut Investment Group, 
китайская инвестиционная 
группа.

Менеджеры вместо 
ученых

На китайские деньги в 
«Сколково» создадут R&D-
бизнес-инкубатор. Уже на 
треть китайских денег в Рос-
сии нашли получателей - это 
будут компании, работаю-
щие в отраслях дистанцион-
ного зондирования Земли, 
робототехники для индустри-
альных решений, технологий 
для горно-металлургическо-
го комплекса.

В ближайшее время в РФ 
создадут специальное юри-
дическое лицо, которое зай-
мется распределением ки-
тайских денег. До этого в 
«Сколково» распределяли в 
основном деньги из россий-
ского бюджета.

Около 60 базирующихся в 
«Сколково» стартапов име-
ли иностранных учредителей. 
В основном это компании 
из США, Германии, Велико-
британии, Франции, Японии, 
Сингапура. Правда, тогда речь 
шла не о том, чтобы вывозить 
российские технологии за гра-
ницу, напротив, западные тех-
нологии хотели в Россию вво-
зить в помощь нашей науке.

Президент фонда «Скол-
ково» Виктор Вексельберг, к 
примеру, заявил российским 
СМИ, что уверен на 100% - 
создаваемый парк станет до-
мом для центров НИОКР ве-
дущих высокотехнологичных 
корпораций Китая и площад-
кой для тесного взаимодей-
ствия между российскими и 
китайскими учеными и пред-
принимателями.

Однако оценку инноваци-
онным российским проектам 
дали этой весной на кон-
ференции, организованной 
Институтом Внесистемного 
Анализа и РЭУ им. Плеха-
нова, «Импортозамещение и 
новации в образовании».

Оценка получилась неуте-
шительной - в инновацион-
ных кластерах у нас почему-
то готовят менеджеров, но 
никак не ученых. «На базе 
МИФИ создается научный 
инкубатор с усиленным пре-
подаванием менеджмента! - 
возмущается Игорь Козуля, 
руководитель инновацион-
ного комитета Гильдии мар-
кетологов. - На базе «Скол-
ково» - масса менеджерских 
программ, но ни одной - на-
учно-прикладной!» 

Вот краткий перечень об-
разовательных программ 
«Сколково»: «Корпоративные 
программы, направленные 
на решение индивидуальных 
задач бизнеса», «Открытые 
программы - краткосрочные 
образовательные программы, 
направленные на развитие 
управленческих компетенций 
руководителя», «Full-Time 
MBA - 18-месячная програм-
ма для молодых предприни-
мателей», «Стартап-академия 
- бизнес-ускоритель, прорыв-
ная образовательная програм-
ма», «Практикум 5-месячный 
для директоров» и далее в том 
же духе.

А вы говорите - наука?..
Или, например, посмотрим 

проекты, на кото-
рые «Сколково» 
выделяет госу-
д а р с т в е н н ы е 
деньги. Один из 
последних - 29,7 
млн руб. полу-
чила некая ком-
пания на «разра-
ботку решений 
для управления 
проектами и 
бизнес-процес-
сами».

Эта инно-
вация, как сообщает офи-
циальный сайт «Сколко-
во», «нацелена на средний 
и крупный бизнес». Она 
предоставит бизнесу «уни-
кальные возможности: управ-
ление проектами и процесса-
ми в единой рабочей среде, а 
также кросс-функциональное 
управление критичными для 
бизнеса процессами, такими 
как ведение клиентов от по-
ступления заказа до оплаты, 
запуск новых продуктов, логи-
стика и взаимодействие с пар-
тнерами».

То есть на поликлиники у 
государства денег нет. А на 
некое мифическое «управле-
ние проектами» - всегда по-
жалуйста.

«Не секрет, что научные 
кадры в далеко пенсионном 
возрасте, - продолжает Игорь 
Козуля. - Смена не пришла, ее 
никто не выращивает, вместо 
этого в «Сколково» выращи-
вают очередных менеджеров. 
Посмотрите на их разработ-
ки - инновационного мало! А в 
России в целом назовите хоть 
одну инновацию за последние 
пять лет. Суперджет, который 
еле-еле летает? А что творит-
ся с космосом? Интернет - за-
граница полностью побеждает. 
«Касперский» и то уже практи-

чески не российский, продан за 
рубеж. Медицина? Что там го-
ворить о томографах, возьми-
те самый примитивный зубо-
врачебный кабинет! Есть там 
хоть одна отечественная гайка? 
Хоть один российский элемент, 
кроме врача?»

В Силиконовой долине на 
первом месте ученые. У нас в 
«Сколково» - МВА и дирек-
тора.

А вот выпускник бизнес-
школы «Сколково», ныне 
директор перспективных 
проектов АО «Деловая сре-
да» (дочернего предприятия 
Сбербанка) Алексей Воронин 
утверждает, что перспектив-
ных проектов в «Сколково» 
более чем достаточно: «Про-

сто на их вне-
дрение нужно 

не менее пяти 
лет. Допустим, 
инновацион-
ный инсули-
новый шприц 
- на то, чтобы 
запустить в 
производство 
современные 
медицинские 
технологии, 
даже на Запа-
де уходят мно-

гие годы. Поэтому пока рано 
делать выводы об эффектив-
ности «Сколково».

Алексей Воронин вспоми-
нает, как во время его учебы в 
«Сколково» «приходили много 
талантливых ребят и просили 
финансирование на неплохие 
проекты, но не было опыта и 
возможностей инвестировать».

Талантливым ребятам в 
«Сколково» давали по 50-300 
тысяч долларов. Правда, пока 
ни одно изобретение так и не 
прогремело на всю страну.

В «Сколково» утверждают: 
пока рано. Испытания новей-
шего оборудования проводят-
ся. Скоро его запустят в произ-

водство. И тогда так загремит, 
что мало не покажется.

Прошлой осенью появи-
лась информация, что «Скол-
ково» перебазируется в Крым. 
Где деньги - там и «Сколково». 
В Крыму теперь миллиарды и 
миллиарды. 

Понаедут из Воркуты
Строительство «Сколково» 

в Крыму - идея уникальная. 
Цена вопроса пока не озвуче-
на, но называется предвари-
тельная цифра 30 млрд руб. 
- якобы именно столько на 
начальном этапе понадобится 
для освоения 57 га земли возле 
Севастополя. Здесь будут по-
строены жилье, лаборатории 
и прочие необходимые здания.

Вот только какие ученые и 
компании поедут в Крым, что-
бы трудиться там над новыми 
разработками? Ни одного за-
падного ученого в Крым и ка-
лачом не заманишь - санкции, 
спорная территория. В Москву 
пока еще не боятся ездить 
на научные конференции. В 
Крым и на пару дней не поедут.

Зато строительство гости-
ниц для светлых умов из-за 
рубежа уже намечается. И на 
немаленькие деньги - у нас все 
должно быть класса люкс.

По задумке авторов доку-
мента о создании крымского 
«Сколково», полу остров ско-
ро станет IT-центром России. 
Произойдет это благодаря 
созданию в новом «Сколково» 
технопарка и «переноса офи-
сов ведущих IT-компаний». 
При этом не ясно, зачем стра-
не подобное клонирование 
технопарков, когда и само 
«Сколково» под Москвой раз-
вивается не особенно активно.

Кроме того, в концеп-
ции не уточняется, о каких 
именно компаниях идет речь. 
Глобальные высокотехно-
логичные корпорации в Се-

вастополь точно не пойдут 
из-за сомнительного статуса 
Крыма. А российских IT-
компаний мирового уров-
ня - кот наплакал. Да и они 
слишком тесно связаны с ми-
ровым рынком, чтобы пойти 
в Крым и оказаться в между-
народной изоляции.

Также крымское «Сколко-
во» планируют сделать инно-
вационным центром прибо-
ростроения. Но эта отрасль 
в целом плохо развивается в 
России, и непонятно, почему в 
Севастополе вдруг все станет 
по-другому.

Тем временем министр 
внутренней политики, ин-
формации и связи Республи-
ки Крым Дмитрий Полон-
ский заявил в конце апреля, 
что одна из целей крымского 
«Сколково» - производство 
доступных для потребителя 
компьютеров. Неужели ки-
тайские такие дорогие, что 
не доступны крымчанам? 

Не пугает Дмитрия По-
лонского и отсутствие пер-
спектив для привлечения 
зарубежных ученых и корпо-
раций со своими технология-
ми: и без буржуев обойдемся, 
«со стороны Сибири и Даль-
него Востока хлынет поток 
желающих поменять кли-
мат». Если государственная 
поддержка будет реальной, 
если удастся решить жилищ-
ную проблему, преду предил 
Полонский. То есть дайте нам 
миллиарды, и мы навезем 
в Крым программистов из 
Воркуты...

Алексей Воронин по пово-
ду прихода китайцев в «Скол-
ково» сказал: «Да, возможно 
нецелевое расходование ки-
тайских денег, но все равно ки-
тайские инвестиции - это боль-
шой плюс. Были бы деньги, а 
мозги найдутся».

«Нас Запад пытается на-
гнуть. А Китай в нас инвести-
рует. Понятно, что он пресле-
дует свои интересы. Но когда 
пара танцует, не ясно, кто от 
кого больше зависит», - приво-
дит пример Воронин.

По его словам, союз России с 
Китаем - это «самый страшный 
сон Америки»: «Были амери-
канские деньги в «Сколково». 
Проект запуска первого част-
ного спутника закрылся после 
того, как западные деньги кон-
чились: не столько после Кры-
ма, сколько после боинга. Зато 
теперь нам не важно, сколько 
денег к нам придет из США».

Алексей Воронин не согла-
сен, что у нас нет перспектив-
ных разработок: просто у нас 
не хватает денег на их внедре-
ние. И вот теперь мы сможем 
наконец внедрять наши техно-
логии в Китае.

Бояться, что китайцы все 
технологии у нас украдут, 
тоже не стоит. «Принято счи-
тать, что все технологии в 
Китае ворованные, - говорит 
Воронин. - Да, это раньше 
было. Да, они копируют, но 
при этом Китай очень сильно 
вкладывается в своих инже-
неров, в собственные разра-
ботки. Через 5-10 лет увидите 
- китайцы уйдут вперед очень 
сильно! И потащат нас за со-
бой. Нам очень везет, что они 
сюда идут. Придут и все укра-
дут, а что у нас красть?»

Анна Александрова

«МН» попытался 
разобраться, какую 
пользу принесет 
России переориентация 
«Сколково» с Запада на 
Восток.

КИТАЙЦЫ ИДУТ В «СКОЛКОВО»

Проект комплекса зданий «Сколково» в Крыму

На базе «Сколково» 
- масса менеджер-
ских программ, но 
ни одной - научно-
прикладной! 
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Специалист Общества по 
защите прав потребителей 
Иван Строгов: «Ваша жена 
не должна была ни за что 
платить. В соответствии со 

ст. 401 ГК РФ ответственность граж-
данина за испорченный или утра-
ченный товар наступает только 
при наличии вины. Если речь идет о 
случайной порче или уничтожении 
вещи, то, согласно со ст. 211 ГК РФ, 
все риски несет ее собственник. До 
тех пор, пока товар не оплачен на 
кассе, собственником является мага-

зин, после оплаты - покупатель (ст. 
459 ГК РФ). Если сотрудники мага-
зина просят оплатить утраченный 
товар, нужно сослаться на обстоя-
тельства, подтверждающие, что в 
случившемся нет вины покупателя, 
например, на узкие проходы, скольз-
кие полы, плохо закрепленный стел-
лаж, неровно расставленные на пол-
ках товары и т.д. При возникновении 
спора покупатель может предло-
жить магазину обратиться в суд. Без 
суда работники магазина требовать 
оплаты товара не могут».

!

Надо ли платить за разбитую 
бутылку в магазине?

Жена пошла в магазин, а там узкие проходы между прилавками, и она 
нечаянно задела стеллаж, уронив на пол стоящую на нем стеклян-
ную банку с солеными огурцами. Сотрудники магазина потребовали, 
чтобы она заплатила «за утраченный товар», и жена безропотно 
согласилась. Но разве она должна была это делать?

Игорь Смоляков, г. Балашиха.

?

Юрисконсульт Дарья Третья-
кова: «За нарушение правил 
пожарной безопасности при 
приготовлении всеми люби-
мого шашлыка  в неполо-

женном месте (читай - за разведение 
костра) лицо привлекается к админи-
стративной ответственности в виде 
штрафа. Нормы, устанавливающие, 
где можно разводить огонь, а где нель-
зя, содержатся в законах региональ-
ного уровня. Также постановлением 
Правительства РФ «О противопо-
жарном режиме» от 25 апреля 2012 г. 
№390 запрещено разжигать костер 
на полях и на территориях, приле-
гающих к железной дороге, а в лесу 
на период теплой погоды огонь раз-
решено разводить только на специ-
альных площадках, отделенных про-
тивопожарной полосой. Возникает 
вопрос: приравнивается ли мангал к 
разведению костра? В федеральном 
законодательстве об этом ничего не 

сказано. Так что все вопросы к регио-
нальным нормам. Например, Кодекс 
города Москвы об административ-
ных правонарушениях предусматри-
вает запрет «на использование ман-
галов и иных приспособлений для 
тепловой обработки пищи с помо-
щью открытого огня в не предназна-
ченных для этого местах». Таким об-
разом, без точного указания такого 
места (это иногда делается в местах 
массового отдыха) использование 
мангалов чревато штрафом.
За разжигание костра в неположен-
ном месте, а по сути, за нарушение 
требований пожарной безопасно-
сти гражданин привлекается к от-
ветственности по ст. 20.4 КоАП РФ. 
Размер штрафа в зависимости от за-
конов субъектов РФ и органов мест-
ного самоуправления варьируется от 
1 до 5 тыс. рублей.

!

Где пожарить шашлыки?
На майские праздники хотели пожарить шашлыки в лесопарке, 
но нам навстречу попалась компания ребят, которые сообщили, 
что полицейские настойчиво попросили их не разжигать мангал. 
Разве нельзя уже и отдохнуть культурно в городском лесу?

Сергей и Илья, г. Москва.

?

С ребенком за рубеж - по новым 
правилам

Мы с дочкой каждое лето ездим отдыхать на море за границу и всегда 
перед поездкой вместе с мужем выстаиваем очередь к нотариусу, что-
бы тот за 1200 рублей оформил согласие на выезд ребенка. При этом 
никто ни разу это согласие у меня не требовал. Но говорят, что сейчас 
приняты какие-то правила, по которым больше не требуется нота-
риальное согласие второго родителя при поездке ребенка за границу...

Елена Мартынова, г. Омск.

Изменен и уточнен порядок вы-
езда из страны детей до 18 лет. 
Вот как прокомментировал 
его заместитель руководителя 
департамента пограничного 

контроля Погранслужбы ФСБ России 
генерал-лейтенант Рафаэль Даербаев: 
«Если несовершеннолетний гражда-
нин РФ выезжает из страны хотя бы 
с одним из родителей, усыновителей, 
опекунов или попечителей, согласие на 
выезд ребенка за границу от второго 
родителя не требуется. Если ребенок 
выезжает из страны без сопровожде-
ния родителей, кроме паспорта он дол-
жен иметь нотариально оформленное 
согласие от одного из родителей или 
опекунов на выезд с указанием срока 
выезда и государства, которое он на-
мерен посетить (общие названия со-
обществ государств типа страны Ев-
росоюза, страны СНГ и так далее не 

допускаются). Такой же документ дол-
жен быть у ребенка при себе, если он 
выезжает с тренерами, воспитателями 
или руководителями творческих кол-
лективов. При этом нотариально за-
веренное согласие на выезд из России 
может быть выписано один раз вплоть 
до достижения ребенком совершенно-
летия при условии посещения им одних 
и тех же стран, указанных в этом согла-
сии, так как по новым правилам срок 
действия согласия определяется датой 
или истечением периода времени, ко-
торый может исчисляться годами, ме-
сяцами, неделями, днями или часами».

P.S. Согласие от второго родителя 
могут попросить при въезде в ту или 
иную страну. Это можно уточнить в 
посольстве государства, в которое 
собирается выехать ребенок, либо в 
визовом сервисном центре при подаче 
документов на визу.

!

?

Ведущий специалист в сфере 
современных информацион-
ных технологий (IT) Алек-
сандр Бойко: «Бесплатное 
программное обеспечение с 

закрытым кодом, обеспечивающее 
текстовую, голосовую и видеосвязь 
через интернет между компьютерами 
- Skype (скайп), - набирает популяр-
ность, а значит, находятся и люди, при-
думывающие новые мошеннические 
схемы. Злоумышленники взламыва-
ют аккаунт (учетную запись, содер-
жащую сведения, предоставленные о 
себе пользователем компьютерной 
системе) и от имени ее владельца на-
чинают общаться посредством со-
общений с родственниками или дру-
зьями. Имитировать манеру общения 
владельца взломанного аккаунта по-
могает доступ к сохраненной пере-
писке, в которой могут быть номера 
телефонов, имена, фамилии... Войдя 
в доверие, мошенники просят переве-
сти им на карту или телефон деньги 
на срочные нужды. После совершения 
транзакции общение прекращается. 
Жертвами этой схемы стали уже ты-
сячи россиян. Чтобы не оказаться в их 
числе, не стоит доверять просьбам, оз-
вученным в режиме онлайн. Позвони-

те своему контакту и убедитесь, что от 
его имени не орудует мошенник.
Добавлю, что сейчас, когда широко 
распространены электронные ко-
шельки типа Яндекс.Деньги, QIWI, 
WebMoney, мошенники разработали 
и внедрили специальные программы-
вирусы, позволяющие перенаправлять 
переводы на другие счета. Схема дей-
ствует так: вирус, попав в компьютер 
пользователя, во время заполнения 
реквизитов получателя подставляет 
другой номер счета или электронного 
кошелька. Совершая привычное копи-
рование (Ctrl+C, Ctrl+V), отправитель 
может не заметить подмену, и деньги 
уйдут налево. Чаще обновляйте анти-
вирусное программное обеспечение, а 
при совершении переводов лишний раз 
проверяйте номер счета получателя».
Потерпевшие могут обратиться в по-
лицию с заявлением о мошенничестве 
и просьбой провести проверку по ст. 
144 УПК РФ, по результатам которой 
будет принято решение о возбужде-
нии или об отказе в возбуждении уго-
ловного дела. Если преступники будут 
найдены, потерпевший сможет предъ-
явить к ним гражданский иск о взыска-
нии украденных денег и компенсации 
морального вреда (ст. 42 УПК РФ).

!

Теперь ограбить можно и по скайпу
Моя подруга пострадала от нового вида мошенничества - через 
скайп. Как это возможно и что делать, чтобы не стать жертвой?

Анна Стрельченко, г. Рязань.?

Это важно:
- дети могут попасть в стоп-лист Пограничной службы при условии, что один из ро-
дителей (усыновителей, опекунов или попечителей) заявит в Федеральную миграци-
онную службу о своем несогласии на выезд ребенка из РФ. В таких ситуациях вопрос 
о его выезде будет решаться в суде. Помните также, что во избежание конфликтов в 
пунктах пропуска родители должны заранее и сами удостовериться (у второго родите-
ля или в ФМС) в том, что  у ребенка отсутствуют ограничения на выезд;
- если сведения о ребенке внесены в биометрические паспорта родителей, 
это не дает права ребенку на выезд за пределы РФ без своего паспорта, а вот 
если ребенок едет с родителем, у которого он вписан в паспорт старого об-
разца, ему отдельный паспорт не требуется;
- для въезда в Казахстан, Беларусь, Киргизию, Абхазию и Южную Осетию 
ребенку до 14 лет достаточно иметь при себе свидетельство о рождении с от-
меткой о гражданстве РФ.

Подготовила Елена Хакимова
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В сериале «Слава», 
который идет сейчас 
на Первом канале, 
он побеждает в 
ледовых побоищах, 
покоряет сердце 
первой красавицы 
Москвы и «прорубает 
окно» в НХЛ. Сыграть 
живую легенду мирового 
хоккея однозначно - 
подарок судьбы!

- Женя, не страшно было за-
махнуться на Вячеслава, на-
шего, Фетисова?

- На первой-второй минуте 
общения с Вячеславом Алек-
сандровичем мне показалось, 
что мы давно друг друга знаем. 
И весь мой напряг относительно 
его «монументальности» про-
шел сам собой. Я вслушивался 
в каждое слово Фетисова, ловил 
каждую краску в его рассказе. 
Мне важно было знать, как он 
реагировал в сложные момен-
ты жизни - это потеря брата, 
уход мамы, личные проигрыши 
в карьере. Вообще, Фетисов по-
казался мне очень скромным че-
ловеком и большим шутником. 
Энергетика у него, конечно, ко-
лоссальная. Видимо, зная это, он 
никогда не сверлит взглядом со-
беседника, зато если посмотрит 
- мурашки по телу...

- Что в его истории зацепи-
ло больше всего?

- Взять хотя бы эпизод, ког-
да Фетисова парализовало и он 
прилагает колоссальные усилия, 
чтобы вернуться на лед. Прео-
долевает страх и боль, плюет на 
врачей из госпиталя Бурденко, 
посылает так называемых дру-
зей, переставших в него верить. 
Это колоссальная работа лич-
ности. 

- А вы умеете, как он, ста-
вить цель и добиваться ее?

- На съемках мне было ин-
тересно самому пахать на льду. 
Не просто «играть лицом», а по-
настоящему перевоплотиться 
в бойца, прожить отрезок его 
жизни, почувствовать драйв. Я 
освоил фетисовские силовые 
приемы у бортика, обводки и тот 
самый знаменитый бросок из-за 
ворот через всю площадку. На 
съемках фильма даже бросил 
курить, а это для меня, поверьте, 
волевой поступок (улыбается).

- А свою будущую жену 
Катю вы тоже завоевывали, 
как Фетисов Ладлену?

- Я тоже проявил настойчи-
вость (улыбается). Но не так, 
как Фетисов: «Эта женщина бу-
дет моя!» - и соперников как ве-
тром сдуло, а иначе...

Съемки сериала «Сердцу 
не прикажешь», где я и встре-
тил Катю (актриса Екатерина 
Кузнецова. - Ред.), шли полтора 
года. Так что у нас было время 
и присмотреться друг к другу, и 
влюбиться. У Кати на тот мо-
мент был ухажер... Но я на нее 
запал! Нет, отбивать не стал и 
напролом не лез - просто был 
настойчив. Мы гуляли по Ки-
еву, катались на мотороллере, 
покупали что-нибудь переку-
сить, прямо на улице все это по-
глощали и смотрели на звезды. 
Это был романтизм в высшей 
степени! Поцелуй, который со-

стоялся 12 апреля - настоящий, 
а не по сценарию, - унес меня в 
космос. В тот же вечер я при-
слал Кате эсэмэску: «Космо-
навт Пронин вернулся с орби-
ты. Когда повторный запуск?» 
И с тех пор 12-го числа каждо-
го месяца мы отмечаем День 
нашей семьи. К слову, свадьбу 

мы тоже сыграли 
12-го (в сентябре 
прошлого года).

- Как вас из-
менила встре-
ча с Катей?

- Не знаю: просто 
влюбился, и все тут. 

Признаться честно, я всег-
да избегал актрис. Но Катя - 
это особый случай, единствен-
ный и неповторимый. Она 
очень искренний, отзывчивый 
человек. Таких вообще нет. У 
нее хорошее воспитание, хо-
рошо развито чувство семьи. 
Это совсем не значит, что Катя 
такая бесхребетная - она мо-
жет проявить норов, еще как. 
Богатой палитрой эмоций она 
в маму пошла, мою любимую 
тещу Аллу Александровну 
(улыбается).

- «Любимая теща» - это 
для прессы, или вы искренне 
сказали?

- Абсолютно искренне. Был 
у нас момент недоверия друг 
к другу. Дело в том, что, когда 
встретил Катю, я был несво-
боден, то есть еще не расстал-
ся с другой девушкой. И Алла 
Александровна то ли почув-
ствовала это, то ли публикации 
какие-то обо мне прочитала. И 
уже потом долгое время я вос-
станавливал доверие будущей 
тещи. Постепенно все налади-
лось. Теперь могу позвонить 
теще в Киев и приготовить 
под ее руководством форшмак 
(смеется).

- Как часто вы говорите 
Кате, что любите ее?

- Ну говорю... Мне кажется, 
это в глазах можно прочесть. И 
зачем слова, когда это чувству-
ется, когда видно, как человек 
относится, какие поступки со-
вершает, как поддерживает в 
сложные моменты.

- Много детей планируете?
- Сейчас мы создали ячейку 

общества, гнездо свили в бли-
жайшем Подмосковье. Мы лю-
бим детей, планируем много. Так 
что теперь работаем и в этом на-
правлении...

Ольга Пескова

Еще вчера казалось, 
что демонстрация класси-
ки отечественного кино 
о войне есть неотъемле-
мая часть праздника. Со-
ставная часть. А сегодня 
все кинулись «переосмыс-
лять». Снимать ремейки и 
кавер-версии великих ки-
нолент. Хорошо, экспери-
ментируйте. Но не в сам же 
праздник! Те же ветераны 
включили ящик в надежде 
увидеть «Балладу о солда-
те», «Летят журавли», «В 
бой идут одни «старики», 
«Женя, Женечка и «катю-
ша»... И что они там увиде-
ли?

Нет, Первый канал 9 
Мая показал «В бой идут 
одни «старики». В цвете и 
практически ночью, когда 
те самые «старики» уже 
спят. В том же цвете утром 
следующего дня предстал 
зрителю «Небесный ти-
хоход». Раскрашивание 
этой победной киносказ-
ки смотрится особенно 
дурацким. В таких лентах 
частью стиля является все: 
нечеткость пленки, наи-
вность сюжета, кудряшки 
главных героинь. И черно-
белое изображение тоже.

Старой кинокласси-
ки в привычном и люби-

мом изложении можно 
было ждать от телеканала 
«Культура». Но снова нет! 
Большую часть празд-
ничных дней на канале 
читали стихи о войне. Чи-
тали Алексей Петренко, 
Василий Лановой и даже 
Гоша Куценко. А потом 
были «Песни войны» в ис-
полнении Людмилы Гур-
ченко. Слов нет, хорошо, 
оригинально. Но все-таки 
«Культура» телеканал, а 
не радио. Уж 3-4 фильма из 
всего списка, являющего-
ся культурным наследием 
страны, могли бы показать.

А что в эфире других 
центральных каналов? 
Политически выверенная 
«Битва за Севастополь». 
Неоднозначный «Дивер-
сант-2». Ужасный ремейк 
«Молодой гвардии», «Снег 
и пепел», «В августе 44-го»... 
И неожиданно «Четыре 
танкиста и собака». Нали-
цо стремление попасть в 
струю, вписаться, почуять 
момент. А на зрителя тра-
диционно плевать. Хочешь 
9 Мая «Хронику пикирую-
щего бомбардировщика» 
посмотреть? Смотри на 
компьютере или на DVD.

Ася Букина

Владимир 
Жириновский нашел 

причину всех бед 
и - возможность 

их избежать. 
Оказывается, надо 

просто... не смотреть 
телевизор.

В свои без малого 70 Влади-
мир Вольфович на здоровье не 
жалуется. И другим не совету-
ет. Потому что уверен: если у 
человека появляется болезнь, 
во многом виноват он сам. И не 
только потому, что вел непра-
вильный образ жизни. Главная 
ошибка в том, что люди не со-
блюдают гигиену восприятия 
информации. Проще говоря, 
забивают голову страхами, 
ужасами и тревогами. А помо-

гает им в этом, конечно, «голу-
бой экран»!

- Все фильмы страшные: 
убийства, наркотики, наручни-
ки, - возмущается Жиринов-
ский. - По одному каналу идет 
«Ленинград 46» - сплошной 
драматизм, одни банды. По дру-
гому - «Однажды в Ростове», 
там грабят магазины. А про-

граммы посмотрите! С утра 
до вечера - одно насилие. Шоу 
эти: пятая семья, тещу убили, 
мать плохая... Тут еще новости: 
Украина, Донбасс, бомбят, уби-
вают, кровь...

Многие психологи с Влади-
миром Вольфовичем соглас-
ны: ежедневная порция нега-
тивной информации нервирует, 
доводит до стресса. У зрителей 
могут повышаться давление, 
появляться депрессия и пани-
ческие атаки. Организм дает 
сбой, и тогда вылезают уже 
серьезные проблемы со здоро-
вьем. Но Жириновский знает, 
как решить эту проблему:

- Мы в Думе уже пытались 
внести законопроект по огра-
ничению отрицательной ин-
формации на экране до 20%. 
80% должны занимать пози-
тивные новости, наши дости-
жения, победы, успехи, добрые 
фильмы. Но большинство 
депутатов нам не внемлют. И 
я не пойму психологию этого 
«большинства» - неужели им 
нужно больное население?

Ольга Лесина
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Кадр из фильма Небесный тихоход»

КИНА НЕ БУДЕТ

Эфир к 70-летию Победы запомнился 
многим. И акцией «Бессмертный полк», 
и военным парадом с демонстрацией 
ракетного комплекса «Ярс» и танка «Армата». 
И только ценители великого отечественного 
кино о войне своего не дождались...

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

ЖИРИНОВСКИЙ 
призывает выключить 
телевизор

Евгений
Пронин: 

«Жену завоевал Жену завоевал 
не по-фетисовски»не по-фетисовски»

1T
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Все рейтинги побила 
телепрограмма, в кото-
рой Филипп Киркоров 
впервые показал наро-
ду своих наследников - 
дочку Аллу-Викторию 
и сына Мартина. Оча-
ровательные малыши 
вызвали у зрителей не 
только восхищение, 
но и взрыв интереса: а 
кто же их биологиче-
ская мама? Или, может 
быть, их вообще две? 
Ведь с разницей в семь 
месяцев выносили и ро-
дили певцу женщины-
«контейнеры», кото-
рые прошли процедуру 
ЭКО. Но если донором 
сперматозоидов был 
Филипп, то, возможно, 
яйцеклетки «пожертво-
вала» какая-то его хоро-
шая знакомая или даже 
возлюбленная.

Вглядываясь в лица 
Аллы и Мартина, теле-
зрители пытались отга-
дать, на кого же похожи 
его дети. И если девочка 
не вызывает прямых 
ассоциаций, то «автор-
ство» мальчика при-
писали бывшей пассии 
Киркорова - Анастасии 
Стоцкой. Когда-то она 
была страстно влюбле-
на в Филиппа и лет пять  
назад, узнав, что он меч-
тает о детях, заявила о 
своем желании помочь 
ему стать отцом. «Если 
нужно и если этого за-
хочет Филипп, я готова 
родить ему ребенка», - 
сказала Настя.

Вскоре Стоцкая и 
правда родила. Уже бу-
дучи замужем. Но ее сын 
Саша уж больно похож 
на маленького Филиппа 
- такой же кареглазый 
и кудрявый. Теперь же, 
после того как Кирко-
ров показал своего при-
знанного сына Марти-
на, народ еще больше 
возбудился: мальчишки 
похожи друг на друга 

словно близнецы! Мно-
гие поклонники певца 
даже не сомневаются: 
у Саши и Мартина не 
только один папа, но и 
одна мама - мол, имен-
но Настя отдала свою 
яйцеклетку суррогатной 
матери. Сама она отби-
вается от вопросов рас-
плывчатым ответом: «Я 
не буду отвечать ни «да», 
ни «нет», пусть это оста-
нется тайной!»

А вот Алла-Викто-
рия, в отличие от брата, 
имеет более мягкую 
внешность: светлая 
кожа, золотисто-русые 
волосы.  Скорее всего, у 
нее другая мама. Но вот 
кто она и где находится?

- Мама Наташа живет 
с нами, - случайно прого-
ворилась девочка в про-
грамме, рассказывая о 
том, как живет с брати-
ком и папой.

Комментировать при-
знание дочки Филипп в 
телеэфире не стал, за-
метив лишь, что у его 
детей действительно 
полная семья.

По некоторым дан-
ным, «мама Наташа» 
- давняя подруга Кирко-
рова, ей 48 лет. Раньше 
женщина занималась 
бизнесом, в ее 
модном бутике 
в центре Мо-
сквы одева-
лись многие 
звезды, в 
том числе 
и Филипп. 
Когда у 
него ро-
дились 
д е т и , 
Н а -
т а л ь я 
с т а -
ла им 
крестной 
мамой. А 
вскоре и вовсе 
оставила дела, 
переселившись 

в особняк певца и полно-
стью посвятив себя вос-
питанию малышей. Ал-
ла-Виктория чертами 
лица очень похожа на 
Наталью, так что, впол-
не возможно, она ей не 
просто названая мама, 
но и мать по крови.

А вот любовь или 
нежная дружба у Ната-
льи с Филиппом - можно 
только догадываться. 
Но психологи уверены: в 
любом случае этот союз 
наследникам певца пой-
дет лишь на пользу. Ведь 
у них есть не только 
любящий папа, но и за-
ботливая мама, а значит, 
дети получат всесторон-
нее развитие в здоровой 
обстановке и не будут 
чувствовать себя обде-
ленными сиротами.

DJ Грув прибыл в 
Анталию с супругой и 
тут же решил отметить 
приезд. Правда, вскоре 
выяснилось, что повод 
для торжества у него 
более весомый - поезд-
ка совпала с днем рож-
дения жены. Кстати, 
вторая половина Грува 
тоже диджей - участни-
ца дуэта AudioGirls, ко-
торый выступил после 
модного показа.

Певица Корнелия 
Манго также приехала 
не одна, а в компании с 
новым возлюбленным, 

который, к слову, явля-
ется чемпионом России 
по битбоксу. Богдан 
на восемь лет моложе 
Корнелии, но, похоже, 
парочку это нисколько 
не смущает.

А вот телеведу-
щая Анна Грачевская 
прибыла в Турцию в 
гордом одиночестве. 
Наверное, не хотела от-
влекаться от главного. 
Ведь девушке выпала 
ответственная миссия 
- быть ведущей на од-
ном из модных показов 
в отеле Sirene Hotel 
Belek. Здесь свою кол-
лекцию InSSpiration of 
Love представляла Со-
фия Строкатто, и ее 
вечерние платья в пол 
с тонкими струящимися 
линиями тут же взяли 
на вооружение все за-
писные модницы.

На следующий день, 
уже в отеле Xanadu 
Resort, под началом дру-
гой ведущей - молодой 
актрисы Марии Арна-
ут - свою коллекцию 
представляла дизайнер 
Екатерина Слава. Наи-
более запоминающимся 
стал момент, когда мо-
дели, облаченные в изы-
сканные наряды, прямо 
с подиума прыгнули в 
бассейн. Не менее эф-
фектным оказалось вы-
ступление колоритных 
бородачей, братьев-
близнецов S-Brothers-S, 
а также певицы Марии 
Балак.

М.Н.

Да и сама Маша за 
20 лет от эстрады уста-
ла. «Сцена мне безумно 
надоела, я продыху не 
знала, забыла, что такое 
быть женщиной», - уве-
ряет рожденная в Сиби-
ри.

Устала Распутина и 
от московской суеты, 
поэтому решила об-
завестись квартирой в 
элитном жилом ком-
плексе Хостинского рай-
она Сочи в ста метрах 
от моря. Идея приоб-
рести недвижимость на 
черноморском побере-
жье пришла Маше по-
сле недавнего отдыха в 

Красной Поляне. «Горы, 
море, свежий воздух - что 
еще нужно для счастья», 
- говорит Распутина. В 
жилом комплексе, где бу-
дет жить певица, помимо 
рос кошного панорамно-
го вида из окна есть част-
ный бассейн, прогулоч-
ная зона, собственный 
пляж, фитнес-зал, салон 
красоты, медицинский 
кабинет и два продукто-
вых магазина. «Я хотела 
иметь пятикомнатный 
пентхаус площадью ми-
нимум 150 квадратных 
метров. Риелторы пред-
ложили купить двух- и 
трехкомнатную кварти-

ры и их объединить», - 
рассказывает Распутина. 
Как говорят, покупка 
обошлась Маше в 30 млн 
рублей. Еще несколько 
миллионов, судя по все-
му, будет стоить дизай-
нерский ремонт - Маша 
хочет видеть в новой 
квартире итальянские 
витражи и мебель, анти-
квариат, хрустальные 
люстры. Стоит заметить, 
что московская и сочин-
ская квартиры не вся не-
движимость Распутиной, 
у нее также есть особняк 
в подмосковном Крек-
шине.

Ф. Г.

Распутина уезжает 
жить на Черное море

Сегодня Машу Распутину не часто встретишь 
в телевизионном эфире, она редко выступает 
и почти не гастролирует. По словам певицы, 
от шоу-бизнеса она отказалась по настоянию 
своего супруга, бизнесмена Виктора Захарова.

Как оказалось, сын и 
дочь короля эстрады, 

появившиеся на свет с 
помощью суррогатного 

материнства, живут в 
полной семье. Неожиданно 

нашлась мама малышей...

Мартин, Алла-Виктория и «мама Наташа» живут в за-
городном доме артиста. В нем три этажа. На первом 
- кухня и гостиная. Второй этаж - для бабушек и деду-
шек, там есть комнаты папы Бедроса, тети Мари и дяди 
Хари. На третьем этаже - спальня Филиппа, две детские 
и общая игровая комната. Правда, пошалить в ней уда-
ется редко - недавно Алла-Виктория и Мартин пошли в 
детский сад. Кроме того, они посещают кружки по тан-
цам, рисованию и физкультуре. А вот на вокал малыши 
пока не ходят. «Если у детей обнаружатся данные, то не-
пременно отдам их в школу творческого развития Аллы 
Пугачевой», - уверяет артист. Кстати, сама Примадонна 
живет неподалеку от загородной резиденции Киркоро-
ва. «Гарри и Лиза у нас пока не были, зато приезжала 
Клава, - рассказывает Филипп. - Вообще, я всегда меч-
тал о большой семье. Но дети появились у меня поздно 
- далеко не в 20 лет. Когда их не было, я не думал о про-
должении рода, был готов к тому, что он прервется на 
мне. Но я страдал от одиночества. И дети спасли меня, 
сделали мою жизнь наполненной и важной».

Подготовили Ольга Лесина, Федор Гришин

Слава 
подмочила

«репутацию»

Мама детей 
Киркорова 

рассекречена?

КСТАТИ

Шоу-бизнес переехал в 
Турцию. В солнечной Анталии 
прошли фэшн-показы 
известных столичных 
дизайнеров. Вместе 
с законодателями 
мод на берег 
турецкий 
высадился 
солидный 
звездный 
десант.
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Алла-Виктория и Мартин

Стоцкая 
с сыном
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- Сергей, народ пока мало 
что о вас знает...

- И слава Богу.
- Зато имя-отчество уже 

выучил. Прилипло к вам это 
- «Сергей Сергеич»?

- Началось все с Андрея 
Болтенко, он был режиссером 
первых «Двух звезд». Обычно 
мы обращались друг к другу 
просто: Сергей - Андрей, Сер-
гей - Андрей. Но однажды на 
студии он по громкой связи 
сказал: «Сергей Сергеич...» - я 
отозвался. Один раз, второй, 
третий. Так и пошло. 

- Вы сказали: известно 
мало, и слава Богу. Но понят-
но же, что время это попра-
вит. Залезли в ящик - уж не 
обессудьте.

- Мы там появляемся все-
таки не с тем творческим про-
дуктом, который для нас явля-
ется основным. Обеспечиваем 
музыкальное оформление той 
или иной программы, не буду-
чи главными действующими 
лицами. И на наших джазовых 
концертах я часто шучу: «Если 
в проекте «Голос» или в про-
грамме «Две звезды» вы видели 
общий план, на котором мель-
кает мой затылок, и слышали, 
что мы делаем в этих телешоу, 
то сегодня ничего подобного 
вы не увидите и не услышите». 
Хотя публика, которая прихо-
дит к нам на концерты, это и 
так прекрасно знает...

О том, как выгнали 
из школы и готовили 
в военные дирижеры

- Насколько известно, 
в свое время вас выгнали из 
Центральной музыкальной 
школы. А за что?

- Мотивировали тем, что 
на переводном экзамене я до-
пустил одну ошибку в этю-
де и неточность в Бахе. Но я 
считаю - незаслуженно. «На-
важдение» Прокофьева и кон-
церт Грига я сыграл хорошо. 
Конечно, на первых произве-
дениях волновался, но потом 

пришел в себя и вторую по-
ловину программы отыграл 
на одном дыхании. А сказали: 
Баха и этюды не выучил, «На-
важдение» и Грига сыграл 
грубо. И единственного из 45 
человек отчислили. При этом 
я знаю, что многие мои одно-
классники сейчас музыкой во-
обще не занимаются: у одного 
- инвестиционный бизнес, у 
другого - завод по производ-
ству спецодежды. Некоторые, 
правда, работают в оркестрах: 
один у Спивакова, другой был 
в «Виртуозах» и остался в Ис-
пании, но это струнники. Ка-
рьеры пианиста-сольника не 
имеет ни один выпускник, кро-
ме Стаса Бунина, о котором я 
давно ничего не слышал. А уж 
собственного оркестра точно 
ни у кого нет.

- Чувствуется, что обида 
осталась до сих пор...

- Сейчас нет обиды. Обида 
была тогда - я буквально пла-
кал. Для меня школа была все. 
Хотя и позволял я себе там 
многое.

- Вот и казалось, что от-
числить вас могли только 
за какие-то дисциплинарные 
прегрешения.

- Это я вам рассказал про 
официальную версию своего 
исключения. А была и другая 
причина. Ведь это надо было 
додуматься: в Центральную 
музыкальную школу при кон-
серватории приносить модели 
самолетов! О музыке надо ду-
мать. А тут самолеты... К тому 
же мы активно в футбол игра-
ли, в казаки-разбойники.

- Ну это все милые детские 
шалости. Не за пьянку же!

- Этому, кстати, я тоже на-
учился в школе. А дисциплина 
- да, пожалуй, хромала. Потом, 
на уроках я был невниматель-
ным, по общеобразователь-
ным предметам учился, мягко 
говоря, средне. Наверное, пе-
дагогов просто замучил. Не 
так давно я проводил откры-
тый урок в ЦМШ и встретился 
с теми, кто в свое время меня 

учил. Мы вспоминали, что тог-
да, 35 лет назад, на переменах 
играть джаз, эстраду или рок 
считалось моветоном. И один 
из моих педагогов, Екатери-
на Алексеевна, сказала: «Да, 
помню, кто за тебя заступал-
ся: директор, я и твой педагог. 
А все остальные не упускали 
возможности высказаться: де-
скать, на переменах Жилин 
позволяет себе неформатный 
материал играть».

- Что же вы такое играли?
- Ну, «Спейс» тогда был на 

слуху, «Зодиак». Что-то из по-
пулярной музыки пытались 
играть, «Караван» Дюка Эл-
лингтона. В общем, что могли 
подобрать, то и играли. 

- Но дальше-то в вашей 
биографии и того хлеще. ПТУ: 
Помоги Тупому Устроиться. 
Это же вообще за гранью: 
крушение, конец...

- Да, моя мама так и дума-
ла. Когда меня выгнали из 
8-го класса, она отдала доку-
менты в военно-музыкальное 
училище. Пришел туда - а там 
настоящая армия! О музыке 
речь вообще практически не 
шла. После училища была 
прямая дорога на факультет 
военных дирижеров в консер-
ватории - мама хотела, чтобы 
я получил высшее образова-
ние. Но когда я увидел, что 
понятие о музыке там весьма 

своеобразное, тут же забрал 
документы.

- Психанули?
- Можно и так сказать. Маме 

позвонил, говорю: нет, это не-
возможно. И она снова давай 
думать, что же делать дальше. 
Нашла общеобразовательную 
школу - там набирался класс, 
который вместо учебно-про-
изводственной практики зани-
мался музыкой, и это считалось 
своеобразными подготовитель-
ными курсами для дальнейшего 
поступления в педуниверситет 
им. Ленина, соответственно на 
факультет преподавателей му-
зыки. Я туда пришел один раз, 
сыграл скерцо Шопена. Сразу 
стало понятно, что мой уровень 
выше, чем у одноклассников, а 
значит, и ходить на эти курсы 
мне незачем. Но вот по общеоб-
разовательным предметам тре-
бования были достаточно се-
рьезные. И если в ЦМШ, где на 
многие вещи закрывали глаза, я 
был хорошистом, то в обычной 
школе сразу стал отстающим. 
Своей учебой я портил им по-
казатели...

- Неужели вас и оттуда 
выгнали?

- Да. Вызвали к директору, 
говорят: надо что-то делать, да-
вайте попробуем в ПТУ. При-
везли в ближайшее, я увидел, 
что там творится, думаю: кош-
мар, не дай Бог! И стал сам 

решать, как быть дальше... Па-
раллельно я играл в двух ансам-
блях, один из которых как раз 
базировался в ПТУ. Позвонил 
руководителю, говорю: меня в 
училище отправляют - можно 
ли к вам? Тот обрадовался, по-
обещал все узнать: сразу понял, 
что если буду учиться в их ПТУ, 
то из ансамбля точно не уйду. 
В итоге меня взяли. А то ПТУ 
было уже при почтовом ящи-
ке, то есть не Помоги Тупому 
Устроиться, а все-таки уровнем 
повыше. Учился я по специаль-
ности «электромонтажник по 
оборудованию летательных 
аппаратов». Конечно, больше 
играл, чем учился, но чисто тех-
нически я был подкован, потому 
что занимался авиамоделизмом. 

- За это время не возника-
ло ощущение, опасение, что 
музыка может уйти из вашей 
жизни и придется идти по 
какому-то другому пути?

- Нет. Единственное - я не 
понимал, что это может стать 
не только серьезным творче-
ским увлечением, но и хоро-
шей работой...

О джеме с Клинтоном и 
борьбе с шоу-бизнесом

- Прославились вы еще 20 
лет назад, когда сыграли дуэ-
том с самим Биллом Клинто-
ном...

- Да. Причем никто не знал, 
будет играть он или нет. Ска-
жем так, это планировалось. 
Саксофон подготовили, меня 
привезли...

- А почему именно вас?
- В то время я достаточно 

плотно общался и дружил с 
Павлом Овсянниковым. И он 
определил, что это буду я.

- Да уж, серьезное меропри-
ятие. Руки не тряслись?

- Конечно, волновался. А 
вдруг какую-то тему предло-
жит, которую я знать не знаю. 
Первая была Summertime - ее, 
безусловно, знают все. А вторая 
- My Funny Valentine. То есть он 
выбрал достаточно популяр-
ные вещи.

- После этого, как говорят, 
за вами закрепилось прозвище 
Пианист, который играл с 
Клинтоном...

- Я не слышал такого. Играть 
с Клинтоном - да, это, конечно, 
очень серьезное событие. Для 
человека, но не для музыканта. 
Для музыканта было бы собы-
тие, сыграй я с Чиком Кориа 
или с Оскаром Питерсоном.

- А как все-таки на телеви-
дение попали?

- В телепрограммах мы на-
чали играть очень давно. Сна-

Сергей ЖИЛИН: 

«Я    пытался борот
ься 

с шоу-бизнесом
»

Сергей Жилин. Сочетание имени и фамилии, возможно, 
знакомо не всем. Сергей Сергеич? Вот это совсем другое дело! 
Не просто же так каждую неделю на Первом канале по десять 
раз за вечер ему спасибо говорят. Осталось только выяснить, 
за что. Ведь до сих пор о руководителе оркестра «Фонограф», 
без которого не обходится нынче ни одна рейтинговая 
телепрограмма, мало что известно.

С Анжеликой Варум на телешоу «Две звезды»
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чала это был проект «Хазанов 
против НТВ», где мы исполня-
ли ту же роль, какую сейчас 
исполняет группа «Фрукты» 
в «Вечернем Урганте», - игра-
ли отбивки, заставки. Там нас 
заметили. Потом, когда по-
явилось первое шоу «Танцы 
со звездами», позвали туда. На 
следующий год сделали «Две 
звезды». Так и пошло.

- Вы с головой нырнули в 
мутные воды шоу-бизнеса. И 
как вам его представители? 
Много разочарований?

- Да нет: люди как люди, 
у каждого есть свои плюсы 
и минусы. Довольно часто 
общаюсь с Вовой Пресняко-
вым, Леней Агутиным, Саней 
Маршалом, Колей Носковым. 
Это мои сверстники, но есть 
и старшие товарищи - Иосиф 
Кобзон, Лев Лещенко... Вооб-
ще, шоу-бизнес человеческим 
отношениям не помеха. Тем 
более что я не вижу смысла 
как-то выпендриваться - спо-
койно занимаюсь своим делом. 
Единственное - у меня есть 
профессиональные устои. И 
если, не дай Бог, на них кто-то 
пытается посягнуть, то я отве-
чаю жестко.

- То есть такие попытки 
были?

- Такие ситуации случают-
ся, но, к счастью, не так часто. 
Мне вспоминается сейчас один 

случай, который был уже дав-
ным-давно, мы тогда только 
начинали сотрудничать с Фи-
липпом Киркоровым. Так вот 
был у него музыкальный руко-
водитель. Он меня пригласил, 
говорит: я хочу добавить духо-
вую группу, не могли бы вы?.. 
«Да, - отвечаю, - конечно». Ду-
маю: сейчас придем, нам дадут 
ноты, посмотрим, постараемся 
сыграть. Приходим - там не то 
что для духовой группы, там во-
обще нот нет. Ни для кого!

- Как же они играют?
- На пальцах друг другу объ-

ясняют и запоминают - все!
- Это высший пилотаж 

или, наоборот, верх непрофес-
сионализма?

- Это полный непрофесси-
онализм! Когда это увидел, у 
меня волосы встали дыбом. Я 
тут же на эмоциях пошел Фи-
липпу об этом рассказывать. Он 
был занят какой-то своей исто-
рией, не понял, о чем я говорю, 
и слава Богу. Ну а я начал со 
всем этим разбираться. А дело-
то все в чем? Для того чтобы 
нам написать духовые партии, 

нужно было сначала написать 
все остальные. Мы брали их 
фонограммы, писали партитуру, 
потом туда добавляли духовые...

- Вот вы и столкнулись с 
реалиями российского шоу-би-
за. Где все на глазок, потому 
что народ и так схавает...

- Нет, не все и не у всех на 
глазок. Просто они играют 
много лет одни и те же произ-
ведения. Давно уже их запомни-
ли, выучили. Если появляются 
какие-то новые песни, их так же 
быстренько заучивают. То есть 
эти ноты им без надобности. И 
играли они все правильно. Но 
дело в том, что если происхо-
дит замена музыканта, то вве-
сти нового просто невозможно. 
Каким образом это делается? 
Дают ему фонограмму, говорят: 
снимай свою партию и учи. Но 
так тоже неправильно. Сначала 
я пытался бороться с этим. А 
потом понял: а зачем? Лучше у 
себя буду наводить порядок.

О падении на «Голосе» 
и хорошем семейном 
положении

- Кстати, насчет Киркоро-
ва. Про вас говорят, что вы 
на него и похожи.

- Ну да. Когда возле меня 
останавливаются, выпучив гла-
за: «Ой, вы на кого-то похожи!», 

я сразу говорю: «На Филиппа 
Киркорова». - «Ой, да нет, нет, 
ну не Филипп...» Уверяю: «Да 
точно Филипп!»

- В «Двух звездах» у вас был 
и вокальный опыт. Наверное, 
испытали культурный шок? 
Все-таки голос у вас не певче-
ский, хрипловатый...

- Пропитый-прокуренный?.. 
Конечно, я никогда не зани-
мался вокалом. Поэтому, когда 
предложили участие в дуэте, 
был немало удивлен. Взял ночь 
на раздумье - и согласился. Все-
таки это очень интересный 
творческий опыт.

- Вы пели с Анжеликой Ва-
рум. Правда, что у нее был 
выбор между Горбачевым, 
Башметом и вами?

- Да. У нее хорошие отноше-
ния с Михаилом Сергеевичем, и 
я думаю, он мог бы согласить-
ся. Видимо, просто занят был 
или решил, что в силу возраста 
будет трудно. А у Юрия Абра-
мовича, наверное, гастрольный 
график не сложился...

- То есть вас выбрали по 
остаточному принципу?

- Этого я не знаю. Могу лишь 
сказать, что у нас было все 
очень хорошо.

- Если говорить о «Голосе» - 
там какие сложности?

- Успеть подготовиться. За-
частую материал мы получаем 
достаточно поздно, приходится 
тратить на это все свое время. 
Вот, например, во французском 
«Голосе», для того чтобы выйти 
в эфир в феврале, начинают го-
товиться с лета. А мы, для того 
чтобы выйти в сентябре, - с 
конца августа. Значит, делаем 
все в три раза быстрее, оттого 
и возникают экстремальные 
ситуации.

- Настоящий экстрим 
был, когда вы упали в орке-
стровую яму.

- Не в оркестровую, но - да, 
упал. Это произошло в момент 
настройки светового обору-
дования. Я пошел навстречу 
режиссеру, чтобы уточнить, 
правильную ли верстку мне 
принесли. А сцена была скон-
струирована так, что между 
местом, где сидел оркестр, и 
местом, где стоят вокалисты, 
оставалось пустое простран-
ство. Я в это пространство и 
шагнул. На следующий год туда 
же упали еще четыре челове-
ка, даже одна конкурсантка. И 
слава Богу, что в конце второго 
сезона поменяли конструкцию, 
сейчас там этой ямы нет.

- Вообще вам падать опас-
но, вы ж два метра ростом. 
Из-за этого больше комиче-
ских или трагических ситуа-
ций возникает в жизни?

- Да нет, ничего комического. 
Только проблемы со спиной. Ну, 
часто бывают низкие потолки. 
Низкие машины? Стараюсь в 
таких не ездить. 

- С вами была передача 
«Пока все дома». Дома была 
только тетя. Это вся ваша 
семья? Вообще, расскажите о 
своем семейном положении.

- Я все-таки убежден в том, 
что личная жизнь должна оста-
ваться личной. У меня хорошее 
семейное положение. Вспомни-
лась сразу одна шутка. Знаете, 
как говорит Боря Фрумкин, 
мой коллега, который только 
официально шесть раз был же-
нат? Так вот он говорит: «Две 
жены тому назад...»

- Ладно, если о личном не 
говорите, давайте закончим о 
творческом. Есть еще к чему 
стремиться?

- Конечно. Постоянно со-
вершенствоваться, придумы-
вать что-то новое. Впереди 
серьезный проект с Даней 
Козловским - будут концерты 
в Санкт-Петербурге, потом в 
Большом театре. Даня очень 
хорошо поет песни Фрэнка 
Синатры, Сэмюэла Дэвиса-
младшего. Сейчас он занима-
ется с нашим педагогом, очень 
упорно. Вообще очень талант-
ливый, настойчивый парень... 
Потом у нас свой собственный 
сольный концерт в Доме му-
зыки. Дальше выступление с 
программой «Чайковский in 
Jazz», программа, посвященная 
Оскару Питерсону...

- Ну а глобальное что-то? 
Получить «Грэмми», напри-
мер?

- Там номинируются не 
сами по себе - номинируют 
компании. Когда-то мы пыта-
лись это сделать через «Ме-
лодию», но там эту идею вос-
приняли без энтузиазма и в 
конце концов забыли. А так, 
конечно, это было бы здоро-
во. Есть к чему стремиться...

Дмитрий Мельман,
фото из архива С. Жилина

Раймонда Паулса Сергей считает своим учителем

- Вячеслав, понятно, 
что год во всех смыслах 
успешный. А что все-
таки не удалось решить 
за столь короткий срок? 
Какие задачи пока в про-
цессе реализации?

- В короткий срок удалось 
сделать очень много, по-
этому иногда мне говорят: 
«Съешь лимон», особенно 
когда приходят хорошие 
рейтинги. Но отдыхать не 
собираемся. Хочется, чтобы 
росли рекламные сборы, а 
кризис на рынке этому не 
способствует. Не всю инфра-
структуру успели построить 
- очень ждем еще одну аппа-
ратную и большую студию, 
которые должны сильно уде-
шевить производство про-
грамм и создать нам новые 
творческие рычаги. Много 
планов по развитию реги-
онального вещания в обла-
сти: ведь чем более местные 
новости мы делаем, тем они 
интереснее зрителю.

- На какой основной за-
прос телезрителей канал 
ориентируется и как вы-
бирает новые проекты?

- Наша главная премье-
ра этого года - реалити-шоу 
«Сделано в России». В нем 
пять семей постепенно заме-
няют импортные товары на 
российские, и, конечно, это 
не всегда происходит гладко. 
Нам кажется, что мы созда-
ли хороший повод задумать-
ся: а не слишком ли много 
импортных товаров вокруг 
нас сейчас, когда из-за ко-
лебаний курса и введенных 
против России санкций они 
все подорожали? Програм-
ма показывает, что в быту 
обычных российских семей 
- только 15-20% вещей оте-
чественного производства. 
Возникает вопрос: почему? 
Наши герои постепенно уз-
нают, что, оказывается, в 
России есть качественная 
обувь, вкусные продукты пи-

тания, одежда, косметика - да 
и вообще все, что угодно...

В мае мы запустили цикл 
«Победа. Песни. Любовь». 
Это яркие и пронзитель-
ные истории о войне, где 
переплетаются радость и 
личные переживания. Все, 
кто смотрел, говорили, что 
плакали. Будем показы-
вать это весь год.

Еще у нас очень успеш-
ное кулинарное шоу «Вкус-
но 360» - оно собирает долю 
более чем в два раза выше 
средней цифры канала. 
«Баня 360» с Виктором Ры-
биным и Натальей Сенчуко-
вой, «Дача 360» с Эвелиной 
Бледанс, очень яркий проект 
о традициях русской жизни с 
Николаем Усковым. А бли-
же к осени будет еще одна 
большая премьера - про-
грамма «Хороший врач» - о 
том, к какому доктору идти 
и с какими проблемами; где 
талантливые медики, а где 
могут обмануть. Это будет 
ежедневный проект.

- Расскажите немного 
о себе. Как вы стали гене-
ральным?

- Я на телевидении с 19 лет, 
начинал редактором-между-
народником в утренних 
«Вестях» на ВГТРК. Потом 
какое-то время поработал 
ведущим, шесть лет был ре-
портером, руководителем 
европейского бюро ВГТРК 
в Брюсселе. Последние не-
сколько лет руководил раз-
ными эфирными проектами 
на «России-2» и параллельно 
учился в «Сколково» на про-
грамме EMBA. Зачем эта 
учеба? Потому что мне всег-
да хотелось, чтобы телеви-
дение функционировало как 
эффективный бизнес. Без 
преувеличения могу сказать, 
что канал «360о» сейчас точ-
но самый интересный про-
ект для человека, увлечен-
ного телевидением.

Ирина Иванова

Вячеслав Духин: 
«На «360о» сейчас 
очень интересно!»

19 мая телеканал 
«360о» отметит 

годовщину, а 
результаты уже 
говорят сами за 

себя. Канал стал 
узнаваемым, 

любимым, аудитория 
неуклонно растет. В 
чем секрет успеха? 

На вопросы «МН» 
ответил гендиректор 
телеканала Вячеслав 

Духин.

Ре
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- Ирина, известно, что 
вы любите готовить. Чем 
заменяете санкционные про-
дукты?

- Я в этом смысле дилетант, 
который не боится осваивать 
новое, - тем более что у меня 
дома всегда есть благодарные 
«жрители», которые с энтузи-
азмом приветствуют мои экс-
перименты. Тажин из курицы 
с тыквой и курагой? Отлично! 
Бириани с креветками? Давай-
давай! При этом оптимальной 
едой я считаю все-таки всякие 
творожные запеканки и рыбу 
с овощами, а сама люблю 

хороший стейк или (мечта-
тельно) запеченную баранью 
ногу... Что касается санкций, 
то каких-то жутких послед-
ствий на себе мы не ощутили 
- хамон с пармезаном никогда 
не составляли основу нашего 
рациона. Вообще, трудно ис-
пугать дефицитом камбоцо-
лы людей, которые выросли 
в Советском Союзе и растили 
детей в 90-е.

- Но вообще экономиче-
ский кризис вас как-то кос-
нулся?

- Мне очень жаль, что руб-
левые сбережения у всей стра-

ны, и у меня в том числе, вмиг 
обесценились практически 
вдвое. Но поскольку мы на это 
повлиять уже никак не можем, 
надо просто принять это как 
данность.

Осенью и особенно зимой у 
людей была настоящая пани-
ка. У многих прокатчиков слу-
чились реальные проблемы, 
потому что люди на какое-то 
время просто перестали хо-
дить на концерты. Но сейчас я 
не могу ни на что пожаловать-
ся, тьфу-тьфу. В городах пока 
ни один концерт не слетел...

Илона Егиазарова

Сейчас, например, 
Стефанович - член жюри 
севастопольского ки-
нофестиваля «Победи-
ли вместе». И режиссер 
очень доволен этим об-
стоятельством.

- Это все «Кураж» 
виноват, раньше меня в 

жюри почти не звали, 
забыл уже, когда при-
нимал участие в между-
народном фестивале, 
- признался 70-летний 
режиссер «МН».

Как говорит Стефано-
вич, к нему изменилось 
отношение киносооб-

щества. Раньше воспри-
нимали скептически, а 
теперь, мол, оценили ис-
тинный масштаб лично-
сти.

- Те, кто меня гнобил 
и ругал, наконец-то по-
няли, что на самом деле 
все так и было, в конце 
концов, не они, а я был 
четыре года мужем Пу-
гачевой! - восклицал ре-
жиссер. - Да и реакция 
самой Аллы Борисовны, 
которая публично пло-
хого слова о фильме не 
сказала, тоже многим 
помогла это понять. Не 
зря же говорят: хорошее 
видится на расстоянии и 
только плохое бросается 
в глаза сразу. А не обща-
емся мы с Пугачевой не 
потому, что она не хочет 
или я не хочу, а просто 
я уехал во Францию, и 
мы перестали общаться. 
Сейчас напрашиваться 
мне, лезть к ней - не счи-
таю нужным. Но если 
увидимся на каком-ни-
будь фестивале, не поздо-
ровавшись друг с другом, 
не пройдем.

Андрей Князев

Скандальный раз-
вод с мордобоем и пуб-
личным выяснением 
отношений не отбил, 
судя по всему, у Марата 
охоту менять женщин 
как перчатки. Едва из-
бавившись от жены, 
любвеобильный Баша-
ров тут же стал встре-

чаться то с одной, то 
с другой. В январе 
он летал в Сочи с 
фигуристкой Ма-

рией Орловой, а на 
майские праздники 

отправился в Пра-
гу, но уже с другой 
спутницей - некой 
Елизаветой Ше-
вырковой. С ней у 

Башарова года три 
назад был роман, по-

том он стал ухаживать 
за тренером по плава-
нию Анной Сазоновой, 
а позже женился на ак-
трисе Екатерине Арха-
ровой.  Елизавета же, 
видимо, зла на Марика 
не держала и, как только 
он снова стал свободен, 
с удовольствием вновь 
упала в его объятия.  По 
Праге пара гуляла, неж-
но взявшись за руки и 
без стеснения целуясь 
на глазах у прохожих. 
Остановились Марат и 
Лиза в одном из самых 
дорогих отелей чешской 
столицы, пятидневное 
проживание в котором 
обошлось актеру при-
мерно в 120 тысяч руб-
лей. На своей странице 

в соцсети Елизавета вы-
кладывает фотографии 
из отпуска с подписями 
про весну и счастье, явно 
надеясь на дальнейшее 
развитие романа. Вряд 
ли она знает, что история 
Башарова с Архаровой 
тоже начиналась в Пра-
ге: именно тут Марат 
сделал Кате предложе-
ние. Финал этой сказки 
наблюдала вся страна...

Ольга Лесина

Несколько лет на-
зад Долина применила 
весьма эффективную 
диету, теперь же, ког-
да былые формы сно-
ва стали проступать, 
вновь решила ее вспом-
нить. Певица призна-
ется, что у нее плохой 
обмен веществ и ей 
трудно удерживать вес 
на одной отметке.

- Для артиста полно-
та - очень серьезная 
проблема. Есть еще 
один фактор, немало-
важный для каждой 
женщины, а именно: 
как ты будешь выгля-
деть для любимого. 
Вот с этими настроени-
ями я и сажусь на диету, 
- говорит она.

Между тем секрет 
стройной фигуры пе-
вицы, как сама она 
признает, прост. Надо 

всего лишь забыть о 
жареном, жирном, 
мучном и сладком. 
Мясо, яйца, крупы, 
рыбу и молочные 
продукты есть 
по отдельности. 
Причем послед-
ний прием пищи 
должен быть не 
позже шести 
часов вечера. 
Кроме того, для 
достижения мак-
симального эф-
фекта Лариса 
Долина советует 
побольше зани-
маться спортом. 
Сама она посе-
щает спортзал 
три раза в неде-
лю и за одно заня-
тие отжимается от 
пола до 150 раз.

М.Н.

Михалков ответил, 
зачем «есть дома»

Во время недавнего мастер-класса 
Никиты Михалкова произошел 
неожиданный казус - один из 
студентов спросил мэтра о том... где 
можно попробовать «кончаловку» 
и будут ли ее продавать в сети 
закусочных «Едим дома».

Богушевская 
кризиса не боится

- Вы хотите, чтобы я 
ушел со сцены, а в фойе 
начал водкой торговать? 
Не дождетесь! - не скры-
вал раздражения Никита 
Сергеевич. - Многие про-
сто зубоскалят, не пони-
мая, что это очень здра-
вая идея, а некоторые  
комментаторы откро-
венно извращают нашу 
идею, вот и возникают 
такие выкрики из зала.

Ответил режиссер и 
на вопрос о том, почему 
до  сих пор не приступил 

к съемкам нового филь-
ма о Грибоедове, хотя 
давно уже говорил о сво-
ем замысле.

- На картину необхо-
димо много денег, ведь 
снимать нужно будет и 
в Иране, и в Турции, и в 
Англии... Ведь я хочу 
рассказать о том, что это 
было заказное полити-
ческое убийство, следы 
которого ведут в Лондон. 
Документы есть, но из-за 
сложной международной 
обстановки сейчас этот 

фильм могут посчитать 
несвоевременным. Да де-
нег в казне не много. На-
верное, кто-то подумал, 
что Михалков и приду-
мал с братом и его женой 
идею «Едим дома», что-
бы снять этот фильм. А 
что, может, в этом и есть 
рациональное зерно. За-
работаем денег, пустим 
на съемки картины, - то 
ли шутил, то ли откро-
венничал Никита Серге-
евич.

Андрей Дмитриев

Долина снова худеет
В сентябре певице исполнится 60 лет. На 

праздновании она готовится удивить всех не 
только новым репертуаром, но и стройной 

фигурой.

Живая струна

В гостях у «Радио Шансон» - самая интеллигентная 
певица Ирина Богушевская. 
Что она думает об экономическом кризисе?

Сериал про Аллу Пугачеву сделал свое дело - 
режиссера и бывшего мужа Примадонны 

Александра Стефановича стали рвать на части.

Башаров вернулся 
к бывшей?

Стефанович опять 
козырнул Пугачевой

Майские каникулы актер-ловелас 
провел в Чехии в компании симпатичной 

блондинки.
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Вручить государственные 
награды нашим выдающим-
ся спортсменам непросто: 
год расписан не по дням, а по 
часам. И тем не менее торже-
ственная церемония состоя-
лась в рамках заседания кол-
легии Министерства спорта, 
которое провел глава ведом-
ства Виталий Мутко.

- Спортсмены проводят бо-
лее 300 дней на сборах и со-
ревнованиях, поэтому заслу-
женным наградам найти их 
непросто, - улыбнулся Виталий 
Мутко. - Одна из особенностей 
спортивной отрасли заключа-
ется в том, что мы всегда дер-

жим экзамен, постоянно долж-
ны подтверждать позиции и 
стремиться к большему, и мы 
развиваемся в этом направ-
лении. Поэтому я с большим 
удовольствием вручаю государ-
ственные награды и желаю но-
вых успехов.

Ордена Почета был удосто-
ен вице-президент Федерации 
прыжков на лыжах и лыжного 
двоеборья России Владимир 
Славский.

- С созданием Министерства 
спорта в отечественном спорте 
произошли радикальные си-
стемные изменения в лучшую 
сторону, - рассказал патриарх 
прыжков с трамплина. - В том 

числе это относится к отстаю-
щим видам спорта, которыми 
пока являются прыжки и двое-
борье. При поддержке Виталия 
Мутко были построены уни-
кальные комплексы трампли-
нов в Чайковском и Нижнем 
Тагиле. Подобных сооружений 
в стране не строили более 30 
лет. Эти комплексы использу-
ются круглый год. Возможно, 
прозвучит громко, но это дей-
ствительно лучшие трамплины 
в мире, и теперь у наших спорт-
сменов есть все возможности 
для роста.

Отметим, что комплексы 
трамплинов в Чайковском и 
Нижнем Тагиле были постро-

ены при поддержке Федераль-
ной целевой программы «Раз-
витие физической культуры и 
спорта в Российской Федерации 
на 2006-2015 годы». Каждый из 
них стал ядром современного 
центра зимних видов спорта.

Медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» I степени 
была награждена Анна Феду-
лова, которая завоевала три 
золотые медали на Сурдлим-
пиаде-2015 и стала десятикрат-
ной чемпионкой зимних Сурд-
лимпиад. Аналогичная награда 
была вручена Александру Тю-
кавину, который полтора меся-
ца назад стал восьмикратным 
чемпионом мира по хоккею 

с мячом. Свой девятый титул 
сборная России по хоккею с 
мячом завоевала месяц назад в 
Хабаровске. В финале наша ко-
манда взяла верх над Швецией 
- 5:3. Защищать титул предсто-
ит через год уже в Ульяновске. 
Главной ареной чемпионата 
мира - 2016 станет ледовый дво-
рец «Волга-Спорт-Арена», ко-
торый был построен в 2014 году 
при поддержке Федеральной 
целевой программы «Развитие 
физической культуры и спор-
та в Российской Федерации на 
2006-2015 годы».

- Хоккей с мячом не являет-
ся олимпийским видом спорта, 
но это очень популярная, по-
настоящему народная игра у 
нас в стране, и мы будем созда-
вать условия для ее развития, - 
подчеркнул Виталий Мутко.

Дмитрий Сычев

«Мир новостей» недавно 
написал о судьбе храма 

Рождества Христова 
в Вологодской области -

последнего храма 
на воде в России. Он 

оказался не нужен 
ни чиновникам, ни 

церкви и жив только 
стараниями волонтеров. 

Как выяснилось, таких 
«народных строек» 

в России несть числа.
«Тебя там встретит огнегри-

вый лев и синий вол, исполнен-
ный очей. С ними золотой орел 
небесный...» Персонажи куль-
товой песни Бориса Гребенщи-
кова известны всем. Однако и 
сам БГ не догадывается, что та-
кое место существует на самом 
деле. Только никакой это не го-
род золотой, а просто «дом со 
львом». Так его теперь и называ-
ют. Потому что и лев, и орел, и 
стадо серебряных гусей, и даже 
Георгий Победоносец много лет 
живут на стенах этого уникаль-
ного объекта русской крестьян-
ской культуры, который, если 
бы не группа энтузиастов, был 
бы превращен в банальную 
баню.

Львиная доля
- Этот дом в 2009 году обна-

ружили студенты Саратовского 
университета, когда во время 
своей фольклорной практики 
находились в селе Поповка Хва-
лынского района Саратовской 
области, - рассказывает хозяйка 
«дома со львом», 
искусствовед 
Юлия Терехова. 
- В это же вре-
мя по случай-
ному стечению 
обстоятельств 
я выступала на 
исторической 
конференции в 
Саратове. Как 
раз делала доклад о предмете 
моего научного интереса - кре-
стьянской домовой росписи. И 
вот после доклада они подошли 
и рассказали мне о находке.

Так и случаются обыкновен-
ные чудеса: дом как будто ждал 
приезда спасительницы.

- Когда мы доехали до этого 
дома, я была просто пораже-
на, - продолжает Юлия. - Рас-
писанных крестьянских домов 
я повидала по всей России не-
мало. Каждый из них редкость. 
Но такого - с росписью огром-
ной площади и такого высоко-
го качества - не видела никог-
да. Его надо было как можно 
скорее спасать. Слава богу, 

хозяин согласился продать его. 
Мы с друзьями собрали нуж-
ную сумму.

История «дома со львом» в 
отличие от многих других рос-
сийских волонтерских проектов 
оказалась довольно позитив-
ной. С 2011 года группа энту-
зиастов начала своими силами 
восстанавливать его. В 2012-м 
удалось получить грант конкур-
са «Меняющийся музей в меня-
ющемся мире». При том что на-
стоящая реставрация дома еще 
впереди, на сегодняшний день 
он стал одним из самых модных 
музеев России. Музей народ-

ной монументальной живописи 
«Дом со львом» и построенный 
рядом культурный центр «Но-
вый дом» - культурный клуб, 
где проводятся интерактивные 
экскурсии, научные конферен-
ции, граффити-фестивали, раз-
личные мастер-классы и кон-
церты.

Матренин двор
- Почему я восстанавливаю 

дом? - Юлия ненадолго заду-
мывается. - А как же не делать 
этого? Ведь подлинность - это 
абсолютная ценность, и ее нуж-
но сохранять и для нас самих, и 
для тех, кто спустя годы будет 

чувствовать мир точно так же. 
Ведь это и есть живая история, 
которую, если не сохранять, мы 
потеряем безвозвратно.

- Историю дома восстанавли-
вать еще труднее, чем его стены, 
но мы все равно очень стараем-
ся. Изучаем архивы, опраши-
ваем очевидцев, - продолжает 
Юлия. - Уже знаем фамилию 
первых владельцев - Ларяги-
ны. Знаем, что их раскулачили. 
Что семья «растворилась», ведь 
люди вынужденно «забывали» 
своих соседей, чтобы не пойти 
за ними следом. Такова была 
ужасная реальность нашей 
Родины. Но порой рисунок на 
стене может рассказать о том, 
кто жил тут, больше, чем лю-
бой архив. Пример: тетя Мотя, 
жительница Поповки Матрена 
Ульянина, которая некоторое 
время была владелицей нашего 
дома. Жила в «доме со львом» 
и растила здесь своих 13 детей. 
Однажды она рассказала мне 
свой сон, в котором молочные 
реки, сырные берега и жирные 
гуси - такие, как у нас в доме на 
стене. И этот сон снится тете 
Матрене с тех пор, как в юности 
она пережила голод.

Кто, кто в тереме?
Восстановление «дома со 

львом» - сюжет в общем-то 
расхожий. Своя сказка есть, 
например, под Костромой, в 
Чухломском крае, где группа 
энтузиастов восстанавливает в 
дремучем лесу деревянный те-
рем невиданной красы. В 2005 
году его случайно обнаружил 
предприниматель, путеше-
ственник и скалолаз Андрей 

Павличен-
ков. За эти 
годы ему с то-
варищами уда-
лось восстановить 
этот памятник рус-
ского деревянного зодчества. И 
в ближайших планах команды 
- открыть там музей крестьян-
ских историй.

- Костромская область - 
один из самых депрессивных 
регионов России, по которому 
катаклизмы XX века (коллек-
тивизация, укрупнение, выми-
рание Нечерноземья) ударили 
наиболее глупым и жестоким 
образом. С другой стороны, в 
костромской глубинке, где вы-
мерло более 80% деревень, 
сохранилось много удивитель-
ного. Прежде всего здесь еще 
местами сохранился тот уклад 
жизни, который стремительно 
исчезает, - рассказывает вос-
становитель терема Андрей 
Павличенков. - Мы хотим со-
хранить этот уклад не в му-
зее, а в действии - будем вести 
хозяйство, готовить в русской 
печи, попробуем сажать лен и 
т. д. Во-вторых, мы сделаем ин-
тересный музей. У меня стоят 
картонные коробки с такими 
историями: фотографии, пись-
ма, документы, протоколы засе-
даний колхозов - все собрано из 
давно заброшенных окрестных 
деревень.

Заглавное место среди этих 
историй займет та, что и стала 
разгадкой тайны чудо-терема, 
- история крестьянина Мартья-
на Сазонова, столяра, когда-то 
построившего этот терем для 
своей большой семьи, а еще 
предпринимателя и мецената 

деревни Осташево, вместо ко-
торой теперь дремучий лес.

В переводе 
с английского

Храм на воде в Крохине Во-
логодской области, «дом со 
львом» в Поповке Саратов-
ской области, лесной терем в 
Осташеве Костромской обла-
сти... Это далеко не весь список 
культурных объектов, которые 
восстанавливаются не на день-
ги местных или региональных 
бюджетов, богатых доброхотов 
или государственные гранты, а 
на средства и руками простых 

людей.
Своя сказка есть и в 
Нижегородской об-

ласти, где житель 
села Огнев-Май-
дан Воротын-
ского района 
Евгений Ионов 
за 13 лет полно-
стью, фактиче-
ски в одиночку, 

восстановил храм 
Иоанна Богослова. 

И уж совсем удиви-
тельна история старин-

ной колокольни церкви 
Флора и Лавра на Цивозере 
в Красноборском районе Ар-
хангельской области, которую 
восстанавливает инициативная 
группа... англичан. И это не мо-
жет не радовать. Кроме одного 
момента, конечно. Почти каж-
дый из восстановителей России 
- своего рода донкихот. Или по-
русски - один в поле воин. Воин 
не только против запустения, 
загнивания и разрушения, но 
зачастую и против местных 
чиновников, демонстрирую-
щих очень разное отношение к 
восстановителям-энтузиастам 
- от положительного до очень 
плохого.

- Проблема культурного на-
следия шире, чем просто безраз-
личие к нему «великого и ужас-
ного государства Российского». 
Это прежде всего наше общее 
безразличие. В каждой из евро-
пейских стран есть обществен-
ные инициативы, направлен-
ные на сохранение памятников, 
и зачастую они играют не менее 
важную роль в общем деле, чем 
государственные усилия, - счи-
тает восстановитель лесного 
терема под Костромой Андрей 
Павличенков. - Да, в России ду-
рацкое законодательство. Но 
это не повод сидеть сложа руки 
и ждать, когда полумифическое 
государство Российское обра-
тит свой взор на тот или иной 
полусгнивший храм...

Марина Алексеева

Кому нуженКому нужен
«дом со львом»?«дом со львом»?

Наши трамплины - лучшие в миреНаши трамплины - лучшие в мире

Подлинность - это абсолютная цен-
ность, и ее нужно сохранять и для нас 
самих, и для тех, кто спустя годы будет 
чувствовать мир точно так же.
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Дело в том, что с момен-
та опубликования приказа 
Минздрава РФ о порядке 
оказания паллиативной ме-
дицинской помощи взрослым 
прошло два года. А вот койки 
для детей без соответствую-
щего закона «не могут отли-
цензироваться, называются 
неврологическими и так да-
лее, Росздравнадзор не может 
их проверить», объяснила на 
днях директор Департамента 
медицинской помощи детям 
Минздрава РФ Елена Байба-
рина.

Согласно плану Мин-
здрава по развитию паллиа-
тивной помощи, в регионах 
после принятия закона о 
помощи взрослым должны 
были открыться специализи-
рованные отделения, число 
коек планировали увеличить 
в 10 раз - с 2 тыс. до 20 тыс., 
что даже превышает стан-
дарты ВОЗ.

Были запланированы 
средние нормативы финан-
сирования за счет средств 
соответствующих бюджетов 
на один койко-день: в 2013 
году норматив должен был 
составить 1537,1 руб., в 2014-м
- 1654,3 руб., в 2015-м - 2137 
рублей.

Вместо этого сегодня фи-
нансирование одной койки, 
отданное на откуп ОМС, 
официально составляет 1,7 
тыс. рублей. Но это офици-
ально.

«Нас, как и все больницы, 
заставляют переходить на 
понижающий коэффициент, 
выдают 1,4 тыс. руб. на один 
койко-день», - рассказывает 
директор детского хосписа в 
Казани Владимир Вавилов.

В эти деньги уложиться 
не получается: содержание 
одного умирающего ребенка 
обходится в среднем в 5 тыс. 
руб. в сутки.

В Германии, приводит при-
мер Вавилов, страховые ком-
пании покрывают 200 евро 

на одного пациента хосписа, 
еще 400 евро дают благотво-
рители.

У нас тоже есть благо-
творители. «Кто мешок кар-
тошки принесет, кто мешок 
моркошки», - объясняет ди-
ректор учреждения.

В хосписе в Казани сейчас 
доживают свой век 18 детей и 
24 взрослых. При этом в ли-
сте ожидания только одних 
детей еще 120! Большинство 
из них своей очереди в хоспис 
не дождутся уже никогда.

Обещанные многие тыся-
чи коек так и не появились 
по мановению 
в о л ш е б н о й 
палочки Мин-
здрава. «Треть 
регионов после 
издания приказа 
о паллиативной 
помощи взрос-
лым за два года 
не сделали ни-
чего, - говорит 
доцент кафе-
дры онкологии 
и лучевой те-
рапии РНИМУ 
им. Пирогова Наталья Сав-
ва. - Остальные выделили 
по одной-две койки на весь 
регион».

Причем в каких только от-
делениях не умудрились раз-
мещать эти койки! В ряде 
регионов койки для умира-
ющих «приткнули» в инфек-
ционных отделениях: мол, 
заразится - быстрей помрет. 
Баба с возу, Минздраву легче.

Но наплыв умирающих 
все не прекращается. «Даже 
детская онкология наступает 
такими темпами, что некуда 
деваться! - переживает Вла-
димир Вавилов. - Все койки 
с аппаратами ИВЛ (искус-
ственная вентиляция легких. 
- «МН») в Казани забиты под 
завязку. Врачи трясутся: не 
дай бог, у нас случится какой-
нибудь автобус! Куда мы их 
положим?»

С открытием детских хо-
списов дела тоже идут ни 
шатко ни валко. И виной все-
му не только и не столько от-
сутствие приказа Минздрава. 
Директор первого в России 
детского хосписа, открытого 
в Санкт-Петербурге 12 лет 
назад, протоиерей Александр 
Ткаченко рассказывает, что 
ежегодно хоспису не хватает 
40 млн, которые приходится 
добирать частными пожерт-
вованиями.

Это в Питере. А как со-
брать недостающие деньги в 
отдаленном регионе? Вот по-
этому и не спешат в регионах 
с открытием хосписов - вме-
сто этого просто перепрофи-
лируют койки в больницах 
для отчетности. «В результа-
те мы получаем ребенка, ле-
жащего в обычной больнице 
и не получающего паллиа-
тивной помощи», - приводит 
пример Александр Ткаченко.

Да и что такое «паллиатив-
ная помощь»? В представле-
нии большинства не только 
простых россиян, но и врачей 
- это «клоуны». Даже ответ-
ственное лицо из Минздрава 
Елена Байбарина приводит в 
пример «семь коек в Вороне-
же, где все есть, где клоуны».

По количеству обезболи-
вающих Россия находится ря-
дом с Албанией на 82-м месте 
в мире.

Родные умирающих детей 
куда только не обращались - 
прорвались даже на прямую 

линию с Пути-
ным. Попросили 
у него предостав-
лять умираю-
щим детям хоть 
к а к о е - н и б у д ь 
оборудование на 
дому - тот же от-
кашливатель, к 
примеру.

«Уже три по-
ручения после 
прямой линии 
пришло от Пути-
на», - рассказыва-

ет глава благотворительно-
го фонда помощи хосписам 
«Вера» Нюта Федермессер.

Пока, правда, толку нет. 
«Говорят, все у нас работает, 
просто у нас мамы не такие, 
дети не такие... Да ничего у 
нас не работает! Не работа-
ет, потому что в России на 
паллиативную помощь нет 
денег!» - возмущается Нюта.

Новый закон о паллиатив-
ной помощи детям вряд ли 
разрешит эту массу противо-
речий - он не предусматри-
вает, например, помощь уми-
рающим детям на дому. «Мы 
не можем ставить дома даже 
катетеры, не имеем права по 
закону», - приводит пример 
Ксения Коваленок, руково-
дитель детской выездной 
паллиативной службы «Ми-
лосердие».

Аделаида Сигида

ХХОСПИСЫОСПИСЫ  
В РОССИИ ВЫЖИВАЮТ В РОССИИ ВЫЖИВАЮТ 
ЗА СЧЕТ МОРКОВКИЗА СЧЕТ МОРКОВКИ

ПО КОЛИЧЕ
СТВУ ОБЕЗБО
ЛИВАЮЩИХ 
РОССИЯ НАХО
ДИТСЯ РЯДОМ 
С АЛБАНИЕЙ 
НА 82М МЕСТЕ 
В МИРЕ.

Паллиативная помощь, прозванная в народе 
«помощью умирающим», переживает ныне 
не лучшие времена. Заметнее всего это на 
примере детских хосписов.

В декабре прошлого 
года наша газета писала 
о том, как жители 
рязанского поселка 
Кадом, пострадавшие 
от паводка в 2012-м, 
не могут добиться 
компенсации 
за потерянное 
имущество. Люди 
прошли прокуратуру, 
суд, писали в разные 
инстанции - и ничего 
не получили. На днях 
они снова обратились 
в редакцию.

Напомним: 1300 домов 
в Кадоме затопило водой 
по вине местных чинов-
ников - они своевременно 
не отреагировали на пред-
упреждение МЧС о при-
ближающемся паводке и 
«необходимости принять 
превентивные меры». Вла-
сти вообще ничего не сдела-
ли ни для того, чтобы обе-
зопасить людей, ни для того, 
чтобы впоследствии помочь 
пострадавшим. 

Семьи потеряли дорого-
стоящую бытовую технику, 
домашний скот, инвентарь. 
У домов был размыт фунда-
мент, деформировались две-
ри, полы, заплесневели сте-
ны. Администрация поселка 
два года обещала кадомцам 
возместить ущерб, но огра-
ничилась тем, что под боль-
шим нажимом выплатила 
им по 10 тыс. рублей, хотя, 
согласно Федеральному за-
кону №68-ФЗ «О защите 
населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного 
характера», задолжала им 
куда более серьезные сум-
мы. И, к слову, получила от 
региональных властей 329 
млн рублей для помощи по-
страдавшим. Куда миллионы 
распихали - другой вопрос.

«Мы и теперь не знаем, 
где эти деньги, - заявили нам 
жители Кадома. - Ни одно из 
ведомств, куда мы отправ-
ляли коллективные письма, 
не дало нам ясного ответа 
о судьбе компенсаций. Нас 
отсылают от чиновника к 
чиновнику, тянут время, на-
деясь, что однажды мы уста-
нем и сдадимся. Не помогло 
нам и Рязанское отделение 
Общероссийского народно-
го фронта, куда обращалась 
ваша газета. Только Обще-
ственная палата РФ отклик-
нулась и планирует в конце 
мая прислать сюда своего 
представителя». 

По свидетельству кадом-
цев, помощи ждут более ты-
сячи жителей, но в данный 
момент в самой сложной 
ситуации находится 77-лет-
няя Евдокия Буданова. До 
паводка женщина и ее сын 
ютились в деревянном ба-
раке. Евдокия Дмитриевна 
прожила в нем 42 года. До 
апреля 2012-го здание было 
хлипким, а после весенне-
го подтопления стало про-
сто опасным. Когда печка 
в этом «роскошном строе-
нии» провалилась под пол, 
Буданову временно пересе-
лили в муниципальный дом 
- в одну из трех квартир. А в 
нашей стране, как известно, 
нет ничего более постоян-
ного, чем временное.

Бабушку невзлюбили 
соседи (по слухам, влия-
тельные люди), видимо, 
имевшие свои виды на жи-
лище. Печь в этой кварти-
ре топится по-черному, и 
минувшей зимой Будано-
ва боялась к ней прибли-
жаться, потому что соседка 
грозилась вызвать пожар-
ных. Каждую ночь Евдо-
кия Дмитриевна ложилась 
спать в верхней одежде. Два 
года назад Будановой обе-
щали новый дом, в 2015-м
уже ничего не обещают. На 
ее заявления администрация 
поселка не считает нужным 
отвечать.

«Раньше говорили, что 
дадут жилье потом. Сколь-
ко времени прошло, но по-
том не наступило. Про меня 
забыли, - жалуется Евдокия 
Дмитриевна. - Наверное, 
ждут, когда я умру».

Каждую неделю «Мир 
новостей» публикует по-
хожие истории. Из номера 
в номер. Люди, доведенные 
до отчаяния, звонят в ре-
дакцию как в последнюю 
инстанцию. Распечатывают 
опубликованные материа-
лы на ксероксе и идут с ними 
по ведомствам, полагая, что 
публичная огласка приведет 
в действие проржавевший 
бюрократический меха-
низм, в чиновниках вдруг 
проснется совесть, и они 
вспомнят, для чего нужны 
государственные служащие. 
А российское законода-
тельство прежде всего обя-
зывает их «обеспечивать 
реализацию федеральных 
законов, соблюдение и за-
щиту прав и законных инте-
ресов граждан».

Чьи права и интересы 
защищают чиновники Ка-
дома, Кадомского района 
и Рязанской области? Не 
граждан точно.

Анна Бессарабова

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

СОТНИ МИЛЛИОНОВ СОТНИ МИЛЛИОНОВ 
«УТОНУЛИ» В КАДОМЕ«УТОНУЛИ» В КАДОМЕ
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На протяжении веков пол-
нота считалась признаком 
здоровья, красоты и богатства. 
Роскошные формы говори-
ли о полноценном питании 
человека, что позволить себе 
могли не многие. Но в послед-
ние десятилетия еда стала не 
только доступной, но и более 
жирной, калорийной. И отно-
шение к полноте изменилось.

Сахарный диабет уже по-
лучил статус неинфекцион-
ной эпидемии XXI века. По 
оценкам Международной 
диабетической федерации, 
к 2035 году 
к о л и ч е с т в о 
больных са-
харным диа-
бетом (СД) в 
мире вырас-
тет до полу-
м и л л и а р д а 
человек, то 
есть болеть 
будет каждый 
десятый.

В России 
официально 
таких паци-
ентов уже се-
годня почти 4 миллиона. «Ре-
ально же больных не менее 
10 миллионов, - утверждает 
директор Института детской 
эндокринологии РАМН, пре-
зидент Российской диабети-
ческой ассоциации Валенти-
на Петеркова. - Диабет «не 
болит» и долгие годы может 
протекать скрытно. Избы-
точный вес является ведущей 
причиной развития как са-
мой болезни, так и сопутству-
ющих ей осложнений. Если 
нам удастся остановить эпи-
демию ожирения, мы оста-
новим и эпидемию диабета 
второго типа».

Сегодня избыточным весом 
в той или иной степени страда-
ют 75% россиян. И чем боль-
ше вес, тем выше риск разви-
тия СД. Так, у людей с третьей 
стадией ожирения риск СД по-
вышается в 90 раз (!) по срав-
нению с людьми с нормальной 
массой тела. Какие же реко-
мендации по ведению здоро-
вого образа жизни помогут 
избежать осложнений?

Принцип светофора
Правильное меню - это ре-

цепт №1. Сбалансированный 
рацион не только препят-
ствует развитию сахарного 
диабета, но и повышает эф-
фективность лечения самого 
заболевания.

«Ожирение у людей с сахар-
ным диабетом второго типа 
является основной причиной 
снижения чувствительности 
тканей к собственному инсу-
лину, как следствие - повыше-
ние уровня глюкозы в крови. 

Отсюда воз-
никает риск 
развития ос-
л о ж н е н и й , 
таких как 
ишемическая 
болезнь серд-
ца, инфаркты, 
и н с у л ь т ы », 
- говорит зав-
отделением 
программно-
го обучения 
и лечения 
Эндокриноло-
гического на-

учного центра Минздрава РФ 
Александр Майоров.

Поэтому первая рекоменда-
ция - похудеть. Но слова «дие-
та» врачи стараются избегать. 
Ведь у людей оно неизбежно 
ассоциируется с какими-то 
ограничениями. «Каждая диета 
предполагает сокращение об-
щей калорийности рациона в 
той или иной форме, например, 
запрещается употреблять опре-
деленные продукты или соче-
тать одно с другим. Но чудес не 
бывает. Чтобы похудеть, есть в 
любом случае придется мень-
ше. Без этого лечение даже са-
мыми современными препара-
тами не будет эффективным», 
- говорит Александр Майоров.

Начать снижение веса экс-
перт советует с ограничения 
калорийности рациона на 500-
1000 килокалорий. Проще 
всего это сделать, уполовинив 
привычные порции. А также 
убрав или существенно ограни-
чив употребление высококало-
рийных «вкусняшек», богатых 
жирами и легкоусвояемыми 

углеводами. К ним относятся 
жирные сорта мяса, масло, в 
том числе и растительное, сало, 
колбасные изделия, копчено-
сти, жирные молочные про-
дукты, кожа птицы, консервы, 
семечки и орехи. Все эти про-
дукты врачи рекомендуют за-
нести в «красный список». Как 
и в светофоре, красный цвет 
будет символизировать опас-
ность. «Многие уверены, что 
сливочное масло калорийнее 
растительного. На самом деле 
в 100 г сливочного масла 720 
ккал, а в 100 г растительного - 
900 ккал, это самая высокая ка-
лорийность в природе. А орехи 
многие за еду не считают, тогда 
как в одном пакетике половина 
дневной потребности в 
энергии», - говорят вра-
чи. К «красному» же 
списку врачи относят 
и сладости, в том числе 
мед, который, оказыва-
ется, повышает уровень 
глюкозы гораздо бы-
стрее, чем чистый сахар.

Следующий список 
продуктов нужно окра-
сить в желтый цвет. 
Сюда включаются продукты, 
которые следует употреблять 
в умеренных количествах, 
то есть в размере половины 
привычной порции. К ним от-
носятся белки и углеводы: не-
жирное мясо, нежирная рыба, 
нежирные молочные продук-
ты, зерновые, бобовые, крупы, 
макароны, яйца, хлеб (белый и 
черный имеет одинаковую ка-
лорийность).

Наконец, есть ряд продук-
тов, в основном овощи и зе-
лень, которые можно есть без 
особых ограничений. В этот 
«зеленый список» входят ка-
пуста, огурцы, листовой салат, 
зелень, помидоры, кабачки, 
баклажаны, свекла, морковь, 
стручковая фасоль, редис, 
редька. Например, количество 
калорий в одном куске хлеба 
равно количеству калорий в 
двух килограммах огурцов.

Врачи добавляют, что ни 
в коем случае нельзя голо-
дать! Примерная суточная 
калорийность не должна быть 
ниже 1200 ккал у женщин и 
1500 ккал у мужчин.

Водка калорийнее пива
Что же делать, если вы (как 

и абсолютное большинство 
людей) не умеете высчитывать 
калории? Врачи отмечают, что 
это и не нужно.  «Важно не то, 
сколько человек употребил ка-
лорий, а то, насколько он сокра-
тил свой привычный рацион. 
Показателем будет снижение 
веса. Темп снижения веса дол-
жен быть очень медленным: не 
более полкило в неделю. Если 
вес не снижается, значит, чело-
век не следует диете», - отмеча-
ет доктор Майоров.

Для больных сахарным 
диабетом второго типа одной 

из главных целей изменения 
рациона питания является 
предотвращение значитель-
ного повышения уровня глю-
козы (сахара) в крови. Как 
правило, она повышается по-
сле приема углеводов.

«Один из распространенных 
мифов, что при сахарном диа-
бете нельзя употреблять угле-
воды, в частности хлеб, карто-
фель, макароны. Кроме того, 
принято считать, что эти про-
дукты противопоказаны лю-
дям, мечтающим похудеть. Это 
заблуждение! Если есть их без 
жиров и в умеренных количе-
ствах, они не опасны для фигу-
ры. Углеводы являются основой 
нашего питания, источником 

энергии для нашего организма. 
Исключение - легкоусвояемые 
углеводы в чистом виде, как, на-
пример, сахар, мед, фруктовые 
соки. Они сразу и очень сильно 
повышают уровень глюкозы в 
крови. Ну и всем без исключе-
ния следует иметь в виду, что 
для поддержания стройной фи-
гуры половину вашей тарелки 
должны занимать овощи, менее 
трети - жиры и около 15% бел-
ки. Однако количество углево-
дов, необходимое на день, зави-
сит от потребности человека с 
учетом его физической актив-
ности. Лучше, если последняя 
будет занимать не менее одно-
го часа в день», - продолжает 
Александр Майоров.

Сами по себе жирные про-
дукты уровень глюкозы не по-
вышают, однако они ведут к 
накоплению лишнего веса, что 
является фактором риска СД. 
Зато (об этом мало кто знает) 
серьезно повышает уровень 
глюкозы в крови обезжирен-
ный кефир. Долгие годы со-
ветские врачи говорили, что 
кислые фрукты гораздо полез-
нее при сахарном диабете, чем 
сладкие, так как не влияют на 
уровень глюкозы. Но в послед-
ние годы ученые установили, 
что и зеленые яблоки, и бананы 
повышают сахар одинаково.

«Все продукты, которые 
продаются в отделах для диа-
бетиков, я бы запретил, - го-
ворит доктор Майоров. - Они 
бессмысленны и вредны. По-
тому что очень калорийны, 
иногда даже калорийнее, чем 
ассортимент обычного кон-
дитерского отдела».

Многие верят в то, что сахар-
ный диабет развивается у тех, 
кто ест много сладкого. Однако 
сами по себе сладкие продукты 
не ведут к повышению уров-
ня глюкозы в крови. «Неуме-
ренное потребление сладкого 
может привести к повышению 
массы тела, из-за чего возрас-
тает риск развития СД, однако 
у стройного человека, который 
питается одними пирожными, 

риск гораздо меньше, 
чем у толстяка, кото-
рый сладкого не ест», - 
говорят врачи.

Алкоголь эксперты 
не запрещают полно-
стью, но советуют его 
существенно ограни-
чить. В том числе и по 
причине его высокой 
калорийности. Напри-
мер, в одном грамме 

спирта содержится семь кило-
калорий. «То, что пиво более 
калорийно, чем крепкие спирт-
ные напитки, - миф. Пиво - са-
мый низкокалорийный из всех 
спиртных напитков, в 100 грам-
мах столько же калорий, сколь-
ко во фруктовом соке. Однако 
пива пьют гораздо больше. А в 
двух бутылках пенного напитка 
уже 500 килокалорий», - про-
должает Александр Майоров.

Врачи подчеркивают, что 
даже с диагнозом «сахарный 
диабет» можно стать долго-
жителем, если правильно пи-
таться, вести здоровый образ 
жизни и соблюдать рекомен-
дации врача.

Арина Петрова 

ШКАЛА КАЛОРИЙНОСТИ
1 г белка - 4 ккал
1 г углевода - 4 ккал
1 г жира - 9 ккал
1 г спирта - 7 ккал
вода - 0 ккал

В последние годы ученые доказали прямую 
связь между ожирением и развитием сахарного 
диабета второго типа. Оба состояния по степени 
распространенности приобрели сегодня глобальный 
характер. В группе риска - две трети россиян.

Для диабетиков
кефир опаснее 

картошки

«Все продукты, которые 
продаются в отделах для 
диабетиков, я бы запре-
тил, - говорит доктор Май-
оров. - Они бессмысленны 
и вредны. Потому что очень 
калорийны, иногда даже 
калорийнее, чем ассорти-
мент обычного кондитер-
ского отдела».

ДОСЛОВНО

FO
TO

LI
A

.C
O

M



21(1117) 
19 мая 2015 года

www.mirnov.ru26 ИСТОРИЯ И СОВРЕМЕННОСТЬ
Трезвые мысли

На вопрос, кто был ини-
циатором антиалкогольной 
кампании, существует масса 
вариантов ответа. Михаил 
Горбачев, например, отвечает 
так: «По существу, инициати-
ва принадлежала обществен-
ности. Шло мощное давление 
на партийные и государствен-
ные органы, куда поступало 
несметное количество писем, 
главным образом от жен и 
матерей». В общем, как гово-
рится, «по просьбам трудящих-
ся». Между тем в восприятии 
самих трудящихся борьба за 
трезвость неразрывно связана 
с именем самого Михаила Сер-
геевича. Недаром его прозвали 
«минеральный секретарь».

Немалое количество «на-
родных мыслителей» припи-
сывали авторство идеи супруге 
генсека, которая, мол, вертела 
мужем как хотела. В свою оче-
редь, Раиса Максимовна, со-
гласно этой молве, ополчилась 
на злодейку с наклейкой из-за 
семейной трагедии. Вполне, 
кстати, реальной: брат первой 
леди СССР, писатель Евге-
ний Титаренко, значительную 
часть своей жизни провел в 
психиатрической больнице. Ну 
а спровоцировало душевный 
недуг, как нетрудно догадаться, 
увлечение алкоголем.

Однако факты все-таки го-
ворят не в пользу «семейной» 
версии. По свидетельству, в 
частности, Александра Яков-
лева, отвечавшего в горбачев-
ском политбюро за идеологию 
и получившего известность 
как «архитектор перестройки», 
проект алкогольной кампании 
«уже был почти готов при Ан-
дропове, это было андропов-
ское наследие».

Строго говоря, наследие 
было отчасти даже бреж-
невским: именно при 
Леониде Ильиче в 
ЦК была создана 
комиссия по борь-
бе с пьянством, ко-
торую возглавлял 
Арвид Пельше. 
Правда, работала 
она, что называет-
ся, ни шатко ни валко. 
Дело было, судя по всему, в 
позиции первого лица. Михаил 
Горбачев приводит в своих ме-
муарах слова Андрея Громыко 
(на тот момент министра ино-
странных дел), поведавшего о 
своем разговоре с Брежневым: 
«Громыко, ссылаясь на инфор-
мацию, попавшую в его распо-
ряжение, посетовал на то, что 
в Союзе пьянство достигло ка-
тастрофических масштабов и 
это сказывается на всей жизни 
общества. Брежнев, выслушав 
его суждения, долго молчал, 
а потом сказал: «Знаешь, Ан-
дрей, русский человек без это-
го не может обойтись...»

Отношение Юрия Андропо-
ва к этой теме было совершен-
но другим. Однако в память 
народную Юрию Владимиро-
вичу посчастливилось войти не 
как борцу за трезвость, а с пря-
мо противоположным знаком. 
Причина в том, что в короткий 
период его правления в ма-
газинах появился новый сорт 
водки, тотчас же окрещенный 
«андроповкой» и ставший, как 
теперь говорят, хитом продаж. 
Новинка отличалась от рас-
пространенных на тот момент 
марок непривычной зеленой 
этикеткой и, самое главное, 
ценой. Все годы советской вла-
сти сорокаградусная медленно, 
но верно дорожала. «Андро-

повка», стоившая 4 руб. 70 коп. 
(на 60 копеек меньше, чем до 
того самая дешевая «Русская»), 
впервые сломала эту тенден-
цию. При Андропове же анти-
алкогольную комиссию ЦК 
возглавил председатель Ко-
митета партийного контроля 

Михаил Соломенцев. 
Именно Соломенцеву 
и его комиссии при-

надлежит авторство 
постановления, принято-

го 7 мая 1985 года.
Еще один общепризнанный 

отец антиалкогольной рефор-
мы, Егор Лигачев (на момент 
прихода Горбачева к власти 
он занимал должность секре-
таря ЦК КПСС), формально 
в состав «антиалкогольной» 
комиссии не входил, но от от-
ветственности, надо отдать 
должное, не уходит: «Я... ак-
тивно подключился к делу. Тут 
слились воедино и мои долж-
ностные обязанности, и лич-
ная непримиримость к пьян-
ству».

Алкоголизация населения 
СССР с начала 1960-х при-
вела к стагнации, а затем и к 
снижению продолжительно-
сти жизни в стране, отмечал в 
своей книге «Гибель империи» 
Егор Гайдар. В 1961 году ожи-
даемая продолжительность 
жизни среднестатистического 
советского мужчины состав-
ляла 64 года, в 1981-м - 62. За 
20 лет душевое потребление 
спиртных напитков выросло в 
2,2 раза, количество правона-
рушений на почве злоупотреб-
лений алкоголем - в пять раз, 
число больных алкоголизмом -
в семь раз. В 1986 году число 
алкоголиков, находившихся 
на наркологическом учете, со-
ставляло 4 млн человек, через 
медвытрезвители ежегодно 
проходили 9 миллионов.

«Страна и впрямь спивалась, 
- подтверждает Николай Рыж-
ков (на тот момент член по-
литбюро, заведующий эконо-
мическим отделом ЦК КПСС; 
с сентября 1985 года - пред-
седатель Совета Министров 
СССР). - Пили везде. До рабо-
ты. После работы. Вместо ра-
боты». Тем не менее, по словам 
Рыжкова, когда окончатель-
ный проект антиалкогольного 
постановления, разработанный 
тандемом Соломенцев - Лига-
чев, был вынесен на заседание 
секретариата ЦК, у него «воло-
сы дыбом встали».

Великая сушь
Суть предлагаемых мер за-

ключалась прежде всего в со-
кращении производства лю-
бых алкогольных напитков, не 
исключая пива. «Более того, 
было расписано по годам пя-
тилетки, когда и сколько алко-
гольных напитков производить 
и когда все производство све-
сти практически к нулю, - вспо-
минает Рыжков. - Причем этот 
пункт в опубликованный в мае 

документ не вошел - остался 
секретным». По словам Рыж-
кова, он был категорически 
против принятия постановле-
ния: «Сказал, что путь, пред-
ложенный Лигачевым и Соло-
менцевым, считаю тупиковым, 
напомнил еще раз, что страну 
прямиком ведут к принятию 
«сухого закона», который, как 
известно из новейшей истории, 
никогда и нигде ни к чему тол-

ковому не привел...» Но все на-
прасно.

Согласно первоначально-
му плану, производство водки 
и ликеро-водочных изделий 
должно было сокращаться со 
скоростью 10% в год. Однако 
кампания шла с опережением 
графика: уже в 1986 году спирт-
ных напитков было произведе-
но вдвое меньше, чем до начала 
кампании. Еще стремительнее 
сокращалось число точек про-
дажи. Уже во втором полуго-
дии 1985-го количество мага-
зинов, торгующих алкоголем, 
упало более чем в два раза - с 
238 до 108 тысяч. Сеть предпри-
ятий общественного питания, 
в которых подавали спиртное, 
уменьшилась на 71%.

Серьезно пострадало ви-
ноградарство: с 1985 по 1988 
год площадь виноградников 
в стране уменьшилась почти 
на треть. С такими потеря-
ми отрасль не сталкивалась 
даже в годы Великой Отече-
ственной. Было закрыто или 
перепрофилировано порядка 
тысячи винных заводов. За-
крывались и пивзаводы. Ра-

нее закупленное за валюту 
импортное оборудование для 
двух десятков предприятий 
по производству янтарного 
напитка пущено на метал-
лолом. Да что там пиво! По 
свидетельству Рыжкова, в ЦК 
на полном серьезе рассматри-
вался вопрос, не является ли 
и кефир алкогольным напит-
ком. Ответ, слава богу, был 
отрицательный, но абсурда и 

без того хватало.  Дело дошло 
до образцово-показательных 
безалкогольных свадеб и вы-
резания сцен пьянства из теа-
тральных постановок и кино-
фильмов.

По подсчетам Рыжкова, за 
три года действия антиалко-
гольных постановлений казна 
недосчиталась 67 млрд рублей. 
И это лишь прямые потери - 
недополученная прибыль от 
продажи спиртных напитков. 
Из свободной продажи повсе-
местно исчез сахар, который 
теперь во все больших мас-
штабах шел на приготовление 
самогона. По данным Госком-
стата СССР, в 1987 году на 
эти цели было израсходовано 
1,4 млн тонн сахара, что прак-
тически полностью компенси-
ровало сокращение производ-
ства крепкого алкоголя.

Сахар был лишь началом. 
Вскоре из магазинов начали 
пропадать конфеты и кара-
мель, фруктовые соки и то-
матная паста - все это также 
стало сырьем для изобрета-
тельных советских самогон-
щиков. Согласно экспертным 
оценкам, объемы самогонова-
рения выросли по сравнению с 
доперестроечным периодом в 
шесть раз. Тот, кому изобрета-
тельности недоставало, утолял 
жажду менее изысканным спо-
собом. Резко, в разы, возросла 
продажа одеколонов, лосьо-
нов, лаков для волос, лекар-
ственных настоек, жидкостей 
для очистки стекол, клея, кре-
мов для обуви, зубной пасты...  
Короче говоря, всего, что со-
держало хотя бы ничтожную 
долю спирта или иных дурма-
нящих веществ. Эти товары, 
естественно, тоже вскоре по-
пали в разряд дефицита.

«Насильственное сниже-
ние потребления спиртных 
напитков сопровождалось 
ростом наркомании и ток-
сикомании, - описывает си-
туацию Николай Рыжков. 
- Зоны трезвости соседство-
вали с огромными очередя-
ми, драками и проклятиями у 
винных магазинов».

Рыжков инициировал рас-
смотрение вопроса о ходе 
антиалкогольной кампании 
на политбюро. «Обсуждение 
перешло в крик и откровен-
ную ругань, в личные выпады, 
- вспоминает Рыжков. - На-
ших  оппонентов прямо-таки 
била дрожь, казалось, вот-вот 
за грудки начнут хватать». Но 
перевес был уже не на стороне 
«запретителей». Горбачеву не 
оставалось ничего иного, как 
поддержать большинство.

10 сентября 1988 года со-
стоялось заседание Сове-
та Министров СССР, в ходе 
которого глава кабинета 
поручил своим подчинен-
ным определить реальные 
потребности страны в ал-
когольных напитках и обе-
спечить их производство. 
Антиалкогольная кампания 
завершилась.

Попытка насильственного 
«осушения» страны вызвала 
эффект маятника: после того 
как «шлюзы» открылись, пи-
тие на Руси не только верну-
лось к прежним масштабам, 
но и намного превзошло допе-
рестроечный уровень. По дан-
ным ВОЗ, сегодня в России 
на душу населения потреб-
ляется в год 15 литров чисто-
го алкоголя. Для сравнения: в 
СССР образца 1984 года этот 
показатель равнялся 10,5 ли-
тра. Такой вот сухой остаток.

Андрей Владимиров

КАК КАК «СУХОЙ ЗАКОН»«СУХОЙ ЗАКОН»  
ПОДМОЧИЛ ПОДМОЧИЛ ГОРБАЧЕВАГОРБАЧЕВА

30 лет назад, в мае 1985 года, ЦК КПСС 
утвердил постановление «О мерах по 
преодолению пьянства и алкоголизма». 
Началась самая скандальная реформа 
позднего СССР.

По данным ВОЗ, сегодня 
в России на душу населе-
ния потребляется в год 
15 литров чистого алко-
голя. Для сравнения: в 
СССР образца 1984 года 

этот показатель рав-
нялся 10,5 литра. 

КСТАТИ

МИХАИЛ ГОРБАЧЕВ:
«Нельзя сказать, что принятые 
меры оказались абсолютно 
безрезультатными и вызывали 
только отрицательные эмо-
ции. Сократился травматизм, 
снизились смертность людей, 
потери рабочего времени, ху-
лиганство, разводы по причи-
нам пьянства и алкоголизма... 
Но негативные последствия 
антиалкогольной кампании на-
много превзошли ее плюсы. Что ж, должен покаяться: 
на мне лежит большая доля вины за эту неудачу... 
Скажу себе в оправдание: уж очень велико было наше 
стремление побороть эту страшную беду».
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Восточная Русь
До революции 1917 года в 

состав Российской империи 
входило несколько областей, 
именовавших себя Русью. 
Великая Русь - Россия, Бе-
лая Русь - Белоруссия, Ма-
лая Русь - Украина, Новая 
Русь - Новороссия. Но суще-
ствовала еще и Восточная 
Русь. Так именовали север 
американского континента 
русские переселенцы, считая 
- не без оснований - Аляску 
естественным продолжением 
Сибири.

Русские появились на тер-
ритории Аляски задолго до 
хрестоматийных покорите-
лей Дикого Запада.

В 1937 году археологиче-
ская экспедиция обнаружила 
на берегу Кенайского зали-
ва (южные берега Аляски) 
древнее поселение. Строение 
изб, а также домашняя ут-
варь, по мнению археологов, 
однозначно указывали на их 
славянское происхождение. 
Возраст находки оценивался 
более чем в 300 лет.

Выводы ученых подтвер-
дили архивные записи XVIII 
века. Обнаруженный в канце-
лярии Охотска документ кра-
сочно описывал путешествие 
казаков из гарнизона Анады-
ря И. Гребешкова и Л. Вер-
шинина на острова вблизи по-
бережья Америки в 1762 году: 
«А народы на них живут, как 
руския, - всем образом сход-
ны, и некоторые старообряд-
цы, у тех бороды отрощены, а 
у молодых бород нет... Домы 
у себя оные народы рубленые 
как руския».

Спустя несколько месяцев 
после открытия Колумбом 
Америки (октябрь 1492 г.) 
ученый из Нюрнберга Дже-
ром Мюнцер в своем письме 
спешил разочаровать порту-
гальского короля Хуана II 
известием, что американские 
земли давно уже открыты... 
русскими.

В книге «Путешествия по 
Северной Америке к Ледови-
тому морю и Тихому океану, 
совершенные гг. Херном и 
Макензием» авторы утверж-
дают, будто индейцы Север-
ной Америки испокон веков 
жили по соседству с русски-
ми. Членам экспедиции они 
прямо заявляли: в устье реки 
Юкон вот уже несколько сто-
летий существуют поселения 
белых бородатых людей. Кто 
же они? В 1795 году священ-
ник Герман Аляскинский 
утверждал, что первыми 
колонистами Аляски были 
новгородцы, опасавшиеся 
репрессий московских царей. 
Кстати, копии оригинальных 
документов не являются тай-
ной за семью печатями. Они 
собраны в книгу «Ежемесяч-
ные сочинения и переводы» 
Российской академии наук.

Под дланью русского 
царя

В 1779 году на острова Дио-
мида высадился первый офи-
циальный представитель Рос-
сийской империи сотник Иван 
Кобелев. Аборигены на вопрос, 
кто населяет Америку, повто-
рили популярный рассказ о 
загадочных белых бородатых 
людях. Главный тойон острова 
Игеллин Кайгуня Момахунин 
поведал сотнику об остроге 
Кымговей, в котором живут 
российские люди. Говорят, чи-
тают и пишут они исключи-
тельно по-русски. В избах на 
стенах висят русские иконы, а 
знамениты эти люди больши-
ми и густыми бородами. Под-
линность произошедшей с сот-
ником истории подтверждает 
обнаруженный в 1948 году в го-
сударственных архивах СССР 
оригинал донесения Кобелева 
своему руководству.

Сомнений нет: русские пе-
реселенцы действительно на 
протяжении столетий обита-
ли в Северной Америке.

В период с 1747 по 1795 год 
ряд экспедиций под руковод-
ством исследователя, промыш-
ленника и купца Г.И. Шели-
хова официально основали в 
Северной Америке несколько 
русских крепостей. 
Первым гу-
бернатором 
новых земель 
стал Александр 
Андреевич Ба-
ранов, руково-
дивший Русской 
Америкой с 
1790 по 1818 год. 
Это была уже 
не полуофици-
альная колония, а 
часть Российской 
империи. За ко-
роткое время русские 
переселенцы освоили 
не только Аляску, но 
также побережье Се-
верной Калифорнии, 
Гавайский и Алексан-
дровский архипелаги и 
Алеутские острова.

На территории Се-
верной Америки ак-
тивно работала Рос-
сийско-американская 
компания, основанная 
летом 1799 года по 
распоряжению Павла 
I. Это был цветущий 
край!

В первой половине XIX 
века солидный доход Россий-
ской империи приносила про-
дажа мехов, доставляемых на 
территорию европейской ча-
сти России на паровых судах, 
производимых на вер-
фях Русской Америки 
в Новоархангельске. 
Русские мастера стро-
или как парусные, так 
и паровые суда, вклю-
чая непосредствен-
но паровые машины. 
Историки не раз под-
мечали, что верфи Но-
воархангельска явля-
лись лучшими на всем 
Западном побережье 
Северной Америки. К 
1837 году русскими в 
Америке было создано 
45 городов и поселков, 
две трети из которых 
дожили до наших дней.

Вскоре после по-
явления на террито-
рии Русской Америки 
телеграфа ее послед-
нему руководителю князю Д. 
Максутову пришло указание: 
проверить слухи о том, что 
неподалеку от горы Св. Ильи 
в огромных количествах об-
наружено золото. (Иные са-
мородки оценивались 
в 4-5 тыс. 

долларов в ценах середины 
XIX века.) И если они под-
твердятся, то принять меры 
для охраны приисков.

Не успела казна попол-
ниться многочисленными зо-
лотыми слитками, как в дека-
бре 1841 года тайно продается 
сначала Русская Калифорния 
(договор рассекретили лишь 
в 1857 году), а в 1866-м - Клон-
дайк. Да-да, тот самый, кото-
рый вскоре прославился сво-
ей золотой лихорадкой! Что 
это, если не государственное 
преступление? Тем более 
деньги за Русскую Калифор-
нию государством так и не 
были получены.

Афера века
Сделка вызвала в высших 

кругах Российской империи 
бурное возмущение. Газета 
«Голос» в марте 1867 года 
гневно писала: «Сегодня слу-

хи: продают Николаевскую 
железную дорогу, завтра рус-
ские американские колонии. 
Неужели трудами Шелихова, 
Баранова, Хлебникова и дру-
гих самоотверженных для 

России людей должны вос-
пользоваться иностранцы 
и собрать в свою пользу 
плоды их!»

Для принятия историче-
ского решения, попахива-
ющего изменой Родине, в 
Санкт-Петербурге 16 де-
кабря 1866 года собралось 
специальное совещание. 
За продажу русских зе-

мель в Америке проголосова-
ли: Александр II, великий князь 
Константин Николаевич, ми-
нистры финансов и морского 
министерства, а также специ-
ально приглашенный россий-
ский посланник в Вашингтоне 
барон Эдуард Стекль. Алек-
сандр II утвердил новые гра-
ницы Российской империи и 
направил своего посланника с 
официальным предложением 
в Вашингтон к госсекретарю 
Уильяму Сьюарду. Перегово-
ры прошли удачно: 30 марта 
1867 года Россия официально 
продала Североамериканским 
Штатам 1 млн 519 тыс. ква-
дратных километров площади 
за 7,2 млн долларов золотом. 
Дешево? Не то слово! Одна де-
сятина (около двух гектаров) 
в центральных губерниях Рос-
сии в те годы стоила от 50 до 
100 рублей. Получается, спра-
ведливая цена Аляски должна 
была составить 10 млрд 44 млн 

рублей. Причем США 
готовы были заплатить 
сразу золотом. Но от 
них почему-то потребо-
вали провести оплату 
безналичным способом 
в Лондон. В Велико-
британии на поступив-
шие средства барон 
Стекль приобрел зо-
лотые слитки, потеряв 
на конвертации около 
полутора миллионов, и 
погрузил их на корабль. 
Но до России золото 
так и не добралось. На 
барке «Оркни», пере-
возившем деньги, не-
ожиданно вспыхнул 
бунт, судно затонуло 
в Балтийском море. 
Интересно, что и ком-
пания, страховавшая 

перевозку груза, заранее обан-
кротилась. Так, может, корабль 
ушел на дно не случайно? И 
кому-то просто понадобилось 
скрыть следы золота, которо-
го на самом деле на корабле 
никогда не было? Во всяком 
случае, барк «Оркни» был 
обнаружен в 1975 году. Его 
обследовала специальная экс-
педиция, которая установила: 
на судне произошел пожар и 
взрыв, но золота на корабле не 
оказалось. Аквалангисты так и 
не нашли ни одного слитка.

Потерять Русскую Амери-
ку в середине XIX века было, 
конечно, большой ошибкой. 
Но существуют ли сегодня 
возможности вернуть хотя бы 
часть ее? Теоретически они 
есть. Во-первых, вознагражде-
ние за продажу Российским го-
сударством получено не было. 
Во-вторых, на территории 
США достаточно объектов, по 
тому самому пресловутому до-
говору 1867 года принадлежа-
щих России. Согласно статье II 
этого договора, «...постановля-
ется, что храмы, воздвигнутые 
российским правительством, 
остаются собственностью чле-
нов православной церкви, про-
живающих на этой террито-
рии и принадлежащих к этой 
церкви». То есть на территории 
Аляски немало земель, принад-
лежащих РПЦ, читай - России.

Дмитрий Соколов

В середине мая мир 
облетела сенсация: 

коренные народы Аляски 
и Гавайских островов 

обратились в ООН с 
просьбой признать их 

вхождение в состав США 
незаконной аннексией 

территории. Чьи же 
территории «незаконно 

аннексировала» 
Америка? Да наши же - 

русские...

Кстати

В столице Русской Америки Новоархан-
гельске о том, что Аляску, то есть всех их 
с потрохами, продали, узнали лишь через 
полгода. Причем Аляска получила статус 
округа лишь спустя 17 лет, в 1884 году, когда 
юридическая сомнительность сделки ста-
ла забываться. И только в 1959 году, спустя 
почти 100 лет после продажи, Аляска стала 
49-м штатом США.
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ЗА АЛЯСКУ РОССИЯ ЗА АЛЯСКУ РОССИЯ 
НЕ ПОЛУЧИЛА НИ ЦЕНТАНЕ ПОЛУЧИЛА НИ ЦЕНТА
ЗА АЛЯСКУ РОССИЯ ЗА АЛЯСКУ РОССИЯ 
НЕ ПОЛУЧИЛА НИ ЦЕНТАНЕ ПОЛУЧИЛА НИ ЦЕНТА

Российский посланник барон Стекль (держит руку над 
глобусом) получил за Аляску чек на 7,2 млн долларов (вверху)
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В этом году Европарламент 
голосовал за то, чтобы 
ввести санкции против 

ядерного сектора России. 
Идея пока не прошла. 

По мнению экспертов, 
«украинский вопрос» - 

здесь только повод. Просто 
мы в ядерной сфере 

безоговорочные лидеры.
Энергетическое будущее 

человечества вовсе не газ и не 
нефть, утверждают российские 
ядерщики.

«Около 98% энергии Земли 
накоплено в недрах за милли-
ардную историю всего в трех 
элементах: уран-238, торий и 
дейтерий», - говорит президент 
НИЦ «Курчатовский инсти-
тут», академик РАН Евгений 
Велихов.

Поэтому первая задача че-
ловечества - освоение этих трех 
элементов. Удастся - и энергия 
будет стоить в десятки раз де-
шевле. «Самый простой пример 

- термоядерная энергия Солнца, 
- объясняет Велихов. - Создать 
подобный реактор на Земле - 
такая идея возникла давно. Она 
сформулирована еще в письме 
Курчатова Сталину, которое 
долгие годы было засекречено, 
но сейчас каждый может его 
прочитать».

Долгое время термоядерный 
синтез казался тем горизонтом, 
к которому «чем больше двига-
етесь, тем дальше он отодвига-
ется», признаются ученые.

Первый термоядерный син-
тез был осуществлен в виде 
взрыва термоядерной бомбы 
еще при Сахарове. Казалось, 
дело в шляпе. «Но как из это-

го сделать 
«домашнее» 
устройство, 
к о т о р о е 
можно ис-
пользовать вну-
три энергетики?» 
- продолжает Вели-
хов.

Российская методика бази-
руется на том, что вместо урана 
выгоднее использовать торий: 
его запасов на Земле хватит 
на тысячи лет, да он и дешевле 
урана. И главное, не оставля-
ет за собой «ядерных» следов. 
Масштабы новой энергетики 
обещают быть огромными, а 
срок жизни новых реакторов 

будет приближаться к 100 го-
дам.

Запад хоть и отстает от нас 
в этой области, но уже наступа-

ет на пятки. «Хорошие 
гиротроны (гене-

раторы электро-
магнитного СВЧ-
диапазона. - Ред.) 
большой мощ-
ности делает 
только Россия, 

- констатирует 
Велихов. - Хотя 

у других стран уже 
тоже очень высокие 

технологии. Они с нами 
стараются конкурировать».

Как раз сейчас во Франции 
возводится международный 
экспериментальный термо-
ядерный реактор (ИТЭР), ко-
торый обещает стать первым 
источником неисчерпаемой, 
дешевой и безопасной энергии. 
Кстати, идея строительства ре-
актора принадлежит россий-
ским ученым.

Согласно существующим на 
сегодня договоренностям, в Рос-
сии изготавливаются и должны 
быть поставлены во Францию 
в течение ближайших девяти 
лет 25 систем для будущей уста-
новки. В проекте задействова-
но 20 крупнейших российских 
предприятий - изготовителей 
высокотехнологичного обору-
дования. Если считать вместе 
с субподрядчиками, то общее 
число российских предприятий 
- участников проекта достигает 
150. Это наукоемкие рабочие 
места, создание и поддержание 
научных школ, работа целых 
кафедр в университетах.

Отважатся ли европейские 
политики на санкции против 
российских ядерщиков? Будем 
надеяться, что разум возоблада-
ет: это будет ударом не только 
по России, но и по мировой на-
уке и технологиям будущего, 
так как здесь мы продвинулись 
дальше всех.

Аделаида Сигида

На отчаянный поступок мо-
лодого человека толкает неиз-
лечимая болезнь: он давно при-
кован к инвалидному креслу и 
с каждым днем его состояние 
только ухудшается. Прове-
сти опасный эксперимент го-
тов итальянский нейрохирург 
Серджио Канаверо. На это, по 
расчетам итальянца, требует-
ся 7,5 млн фунтов стерлингов, 
которые он ищет не один год. 
И хотя коллеги итальянского 
врача, как и весь научный мир, с 
большим сомнением относятся 
к планам проведения подобной 
операции, аналогичные экспе-
рименты - правда, не на чело-
веке, а на животных - неодно-

кратно проводились в СССР. И 
вполне успешно!

Давно не фантастика
Возвращаясь к книге совет-

ского фантаста Александра Бе-
ляева, отметим: современники 
писателя ничего необычного в 
ней не увидели. Рецензент рома-

на, некто Рыкалев, в 1930-е годы 
официально заявлял, что ниче-
го фантастического в романе 
нет, а работы по «оживлению 
собачьих голов», проводимые 
советским ученым Брюхонен-
ко, хорошо известны. Рецензент 
не врал.

Занимаясь проблемой искус-
ственного кровообращения со 
времен Первой мировой вой-
ны, Сергей Сергеевич Брюхо-
ненко поставил перед собой 
задачу провести ряд опытов 
с отделенной от тела 
собачьей головой. 
Разумеется, для 
поддержания в 
ней жизни не-

обходим был аппарат искус-
ственного крово обращения, 
которого в те годы еще не су-
ществовало. Сконструировать 
уникальное оборудование уче-
ному пришлось самому. Свое 
детище Сергей Сергеевич на-
звал автожектором. Аппарат 
одновременно выполнял роль 
сердца, артерий и вен. Презен-

тация «живой головы» собаки, 
отделенной от туловища, про-
изошла на III съезде физиоло-
гов СССР в 1928 году. Ученый 
ударил молотком по столу. В 
ответ голова животного вздрог-
нула, а после направления ей 
в веки луча фонаря несколько 
раз моргнула. Скормленный 
животному кусочек сахара тут 
же вывалился с другой стороны 
установки. Когда же собаке за-
сунули в ноздрю зонд, она широ-

ко раскрыла рот, намерева-
ясь залаять. Об успехах 

э к с п е р и м е н т о в 
Брюхоненко пи-

сал даже знаме-
нитый писа-
тель Бернард 
Шоу. В своих 
письмах он ци-
нично рассуж-
дал о том, кому 

из представи-
телей социума 

стоит продлевать 
жизнь, а кому нет.

А две головы лучше
Пионером в пересадке ис-

кусственных органов живот-
ным стал известный советский 
медик Владимир Петрович 
Демихов, один из основопо-
ложников мировой трансплан-
тологии. В далеком 1946 году 
он первым в мире осуществил 
операцию по пересадке сердца 
в грудную полость собаки. Спу-
стя год им же была проведена 
пересадка изолированного лег-
кого животного, а в 1948 году - 
пересадка печени. В 1952-м он 
также первым в мире провел 
маммарно-коронарное шун-
тирование, за что в 1988 году 
получил Государственную пре-
мию СССР.

Но, пожалуй, самым удиви-
тельным, можно сказать фан-
тастическим, стал эксперимент 
1954 года по созданию двухголо-
вой собаки, когда одну собачью 
голову «подшили» к другой. За 
последующие 15 лет из-под рук 
советского ученого вышли два 
десятка двухголовых собак!

Об этом сохранился цветной 
документальный фильм, демон-
стрировавшийся на Междуна-
родной выставке в США в 1956 
году, он называется «О пере-
садке головы собаки в экспери-
менте». Позднее вышла книга 
Демихова, мгновенно ставшая 
мировым бестселлером. Зна-
менитый хирург Кристиан Бер-
нард, первым в мире выполнив-
ший пересадку сердца человеку, 
не только несколько раз посе-
щал лабораторию Демихова, но 
и называл Владимира Петрови-
ча своим учителем.

Во время одного из своих 
уникальных опытов наш хи-
рург пересадил голову вместе с 
передними конечностями щен-
ка взрослой собаке. Странное 
существо не только выжило, 
но и какое-то время себя не-
плохо чувствовало. У собаки 
полностью восстановилось 
крово обращение, а также все 
необходимые рефлексы. Обе 
головы дышали, лаяли друг на 
друга, лакали молоко, самостоя-
тельно принимали пищу и даже 
кусались.

К сожалению, ни одна из 
двадцати двухголовых собак не 
прожила больше месяца: начи-
налось отторжение тканей.

Утечка мозгов
Американский хирург Ро-

берт Уайт возглавлял специ-
ализированную лабораторию в 

окружной больнице Кливленда 
(Огайо). Узнав об успешных 
экспериментах Демихова, Уайт 
приехал в 1966 году в Советский 
Союз специально, чтобы позна-
комиться со своим выдающим-
ся коллегой и по возможности 
повторить его уникальный 
опыт по созданию двухголовой 
собаки.

Внимательно записав ин-
струкции русского наставни-
ка, американец действительно 
сумел провести аналогичную 
операцию - спустя 12 лет после 
эксперимента Демихова.

Но собака не человек - денег 
на ней не сделаешь. Обратить 
пересадку головы в звонкую 
монету можно лишь с участием 
двуногих пациентов. Поэтому 
Уайт пошел дальше. Он решил 
пересадить голову примата, 
вплотную приблизившись к 
экспериментам с человеком. 
Три года заняла подготовка к 
сложнейшей операции, наме-
ченной на 14 марта 1970 года.

В назначенный день амери-
канские ученые взяли двух обе-
зьян, Мэри и Лу-Лу, после чего 
отделили от туловища голову 
обезьяны Мэри. Оставшись без 
тела, голова бедного живот-
ного продолжала снабжаться 
кровью посредством специаль-
ных трубок и жил! Затем Уайт 
обезглавил Лу-Лу, к телу кото-
рой «пришили» голову Мэри. 
Первыми соединили артерии и 
вены, а затем мускулы и нервы.

На протяжении нескольких 
дней «третья версия» обезьяны 
жила нормальной жизнью. Она 
видела, слышала, двигалась и 
даже ела с ложки.

Уайт торжествовал. Своим 
следующим экспериментом он 
объявил пересадку головы че-
ловеку. Но... Американца, как 
и его наставника из СССР, по-
губило общественное мнение. 
Разница была лишь в том, что 
Демихова подвергли травле 
бездарные коллеги, а Уайт по-
пал под пресс христианской 
паствы. Его обвинили во вме-
шательстве в дела Создате-
ля, попытке заселить планету 
монстрами и других многочис-
ленных прегрешениях. Так что 
ученым пришлось свернуть 
работы, а «голова профессора 
Доуэля» до сих пор не вышла за 
пределы научной фантастики.

Интересно будет посмотреть, 
в каких грехах обвинят итальян-
ского хирурга, если дело все же 
дойдет до операции...

Дмитрий Соколов
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ГОЛОВА ГОЛОВА 

В этом году исполняется 90 лет со дня выхода 
в свет фантастического романа Александра Беляева 
«Голова профессора Доуэля». Поэтому недавнее 
согласие 30-летнего программиста из Владимира 
на пересадку собственной головы донорскому телу 
выглядит невероятным совпадением.

Торий еще будет, Торий еще будет, 
ой-ой-ойой-ой-ой

Доктор Демихов 
и его двухголовая собака
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КАДР ИЗ ФИЛЬМА “ГОЛОВА ПРОФЕССОРА ДОУЭЛЯ”
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В русских женщинах неис-
требим дух романтики. Не-
взирая на житейские бури, они 
продолжают искать счастье и 
- новые проблемы.

Почти пенсионерка Евгения 
Смирнова (фамилия изменена) 
из мурманского городка Кола 
решила, что возраст не может 
быть помехой для любви. Пусть 
ей немного за 50, зато дети 
взрослые, никто и ничто ее не 

держит, у нее полно свободного 
времени, которое неплохо было 
бы использовать на устройство 
личной жизни.

В Коле подходящего кавале-
ра не оказалось. Евгения пере-
направила энергию в интернет. 
Хотя и там, как выяснилось, 
приличных мужчин не слиш-
ком много. Другая бы отказа-
лась от затеи, однако Евгения 
решила бороться.

«Раз рядом нет для меня 
мужчины, значит, будем брать 
за границей», - подумала она и 
стала переписываться с ино-
странцами. Зарубежных же-
нихов подходящего возраста 
оказалось больше. Общалась 
с ними Евгения с помощью 
онлайн-переводчиков. Ко-
нечно, не все понятно, но ос-
новной смысл фраз уяснить 
можно.

И вот наконец появился он - 
седовласый красавец в военной 
форме. Россиянка ответила на 
его сообщение. Завязалась пе-
реписка. Кавалер рассыпался в 
комплиментах и подробно рас-
сказывал о себе.

По его словам, он почти всю 
жизнь служил в войсках ее ве-
личества и дослужился ни мно-
го ни мало до звания генерала. 
Все прекрасно, только боевую 
подругу найти никак не удается.

Евгения, в свою очередь, 
писала о своем желании обза-
вестись семьей. Переписка пе-
реросла в виртуальный роман. 
Наконец кавалер сделал Евге-
нии предложение руки и серд-
ца. Он заявил о своей готовно-
сти приехать в Колу и надеть 
любимой заветное колечко на 
палец. Северянка была счаст-
лива и поспешила растрезво-
нить о заморском принце под-

ругам. Те сначала не поверили, 
потом позавидовали.

«Он не только генерал, но и 
весьма обеспеченный человек, 
- хвасталась Евгения. - За годы 
службы должен получить зна-
чительное содержание. Правда, 
распоряжаться им он сможет 
лишь после выхода в отставку».

Но это еще не все. Генерал 
признался возлюбленной, что 
совсем скоро он станет облада-
телем еще более крупного со-
стояния. Сообщил, что во время 
службы спас жизнь арабскому 
шейху. Тот в благодарность по-
дарил ему три миллиона долла-
ров. И эти деньги генерал полу-
чит после выхода в отставку. А 
пока...

«Дорогая, я готов оставить 
службу и приехать к тебе, но на 
первое время нам понадобятся 
деньги, - признавался женщине 
«генерал». - Не очень большая 
сумма. Но ты только представь, 
как мы потом будем счастли-
вы!»

«Не очень большая сумма» 
по меркам Колы выглядела 
фантастически. Впрочем, как и 
роман Евгении с англичанином. 
«Генерал» просил в долг боль-
ше миллиона рублей. А точнее, 
30 тысяч долларов США.

Казалось бы, сумма долж-
на была вызвать сомнения. Но 
не тут-то было. Евгения не со-
биралась упускать, возможно, 
последний шанс в своей жизни. 
Она принялась занимать день-
ги, брать кредиты и продавать 
ценные вещи. Набрав необхо-
димую сумму, дама через терми-
нал перевела ее на указанный 
счет, номер которого прислал 
«генерал». И стала ждать.

«Жених» больше не объ-
являлся. Он вообще перестал 
подавать какие-либо признаки 
жизни. Зато к Евгении приеха-
ла дочь. Она хотела одолжить у 
матери денег, а когда узнала, что 
случилось, отправилась писать 
заявление в полицию.

«Пострадавшая стала жерт-
вой брачного афериста, кото-
рый при всей красоте выдуман-
ной истории воспользовался 
достаточно традиционной схе-
мой мошенничества, - говорит 
референт пресс-службы УМВД 
по Мурманской области Алек-
сандр Чарыгин. - Женщину ос-
лепляют размером якобы име-
ющейся у кавалера суммы, и 
то, что он просит у нее «в долг», 
кажется незначительным».

Сегодня сотрудники поли-
ции проводят по заявлению 
Смирновой проверку. Возмож-
но, им удастся выйти на след 
мошенника через его IP-адрес. 
Впрочем, профессионалы вир-
туального развода давно навос-
трились действовать через ле-
вые серверы, расположенные, 
как правило, в Дании или Ки-
тае. В этом случае вычислить 
брачного афериста довольно 
сложно.

«Не исключено, что «гене-
рал» отбывает срок в какой-ни-
будь колонии в другом регионе, 
- считают полицейские. - Он 
просто сделал фейковую стра-
ницу, на которую накачал чу-
жих фотографий».

Пока полицейские зани-
маются проверкой, Евгения... 
ждет своего «генерала». Она 
до сих пор не верит, что стала 
жертвой обмана.

Марина Калинина

Обнародованное на днях ис-
следование, проведенное во 
Франции, говорит о продолже-
нии эмансипации - 75% мужчин 
пожаловались, что их жены и 
любовницы доминируют над 
ними не только в быту, но и в 
интимной жизни.

Мужчинам не нравится, 
что современные женщины 
в постели слишком активны 
и готовы на излишне смелые 
эксперименты. А главное - 
женщины во время любовных 
игр чрезмерно требовательны. 
В результате 40% французов 
постоянно испытывают ком-
плекс неполноценности по по-
воду своей внешности и муж-
ских достоинств.

То ли дело наши женщины, 
да? И пожалеют, и приласкают, 
и скромно глазки потупят в от-
личие от эмансипированных 
европеек. Да вся русская лите-
ратура об этом!

Но литература - одно, а жизнь 
- совсем другое. Как утвержда-
ют психологи, российские жены 
и любовницы сегодня от фран-
цуженок отличаются мало. «Ко 
мне на прием постоянно при-
ходят мужчины, которые испы-

тывают те же самые проблемы, 
что и участники французского 
опроса», - говорит психолог 
Марк Сандомирский.

Российские мужчины жалу-
ются, что женщины подрыва-
ют основы их мужественности. 
«Прежний стереотип, согласно 
которому во время интимной 
близости командует мужчи-
на, который ориентируется на 
собственное удовлетворение, а 
женщины остаются фрустри-
рованы (обмануты, не удов-
летворены), уходит в прошлое. 
Женщины маскулинизируют-
ся, мужчины феминизируются. 
Теперь уже женщины сильный 
пол. И диктуют мужчинам, что 

хотят», - констатирует Марк 
Сандомирский.

Казалось бы, что в этом пло-
хого? Для женщин, 
может, и ничего. А 
вот для мужчин 
(и в конечном 
счете для пары 
или, бери шире, 
семьи) это на-
стоящая драма. 
Раньше женщина 
во время интим-
ной близости с при-
дыханием рассказы-
вала мужчине, какой 
он герой, демонстри-
ровала феерический 
экстаз, 

даже если такового и в помине 
не было. То есть каким бы ни 
был наш отечественный муж-
чина в постели, себе он казался 
«во всех отношениях замеча-
тельным».

А теперь? Меняются 
времена - меняются и 

нравы.
« Ж е н щ и н а 
должна удер-

жать муж-
чину любой 
ценой - это 
устаревший 

стереотип. Те-
перь она может 

сказать ему все, 
что думает. Напри-
мер, что интимная 
близость с ним ей не 
нравится. Захочет 
убежать? Скатер-
тью дорога», - объ-
ясняет психолог.

В чем тут дело? 
Прежде всего в 

том, что сегод-
ня женщина 
не зависит от 

мужчины ни морально, ни мате-
риально. И это ощущение «са-
мости» играет с ней порой злую 
шутку. Она смело критикует, 
но критикует часто без меры и 
не по делу. И этим, по мнению 
Сандомирского, доводит своего 
мужчину до двух крайностей. 
Одна - так называемая психо-
логическая кастрация, когда 
«мачо» становится импотентом. 
Другая - поиск утешения на сто-
роне. Но, перебрав несколько 
любовниц, современный дон-
жуан вскоре понимает: видимо, 
все женщины нынче таковы!

В итоге многим мужчинам 
приходится смириться. Они 
настолько привыкают к под-
чиненной роли в постели, что 
в случае развода уже начина-
ют целенаправленно искать 
женщину, которая начнет ими 
командовать. Процесс возрас-
тания инфантильности среди 
мужского населения происхо-
дит опережающими темпами 
по сравнению с женским.

«Женщин тенденция к ин-
фантильности затронула мень-
ше, чем мужчин, - поясняет 
Марк Сандомирский. - В при-
роде женщины заложена роль 
матери, что рано или поздно за-
ставляет ее заботиться о себе и 
о ребенке. В этом проявляется 
зрелость - через способность 
заботиться о других. Мужчина 
же без соответствующей мо-
тивации может всю жизнь про-
жить ребенком. Что он часто и 
делает».

Согласно тем же француз-
ским исследованиям, если в про-
шлом веке предложение интим-
ной близости чаще исходило от 
мужчины, то теперь в 80% слу-
чаев вступить в половую связь 
предлагает женщина. А что 
мужчине остается?

Аделаида Сигида

Распалась связь полов?
Основа гендерного конфликта в том, что ни мужчины, ни жен-
щины не смогли до сих пор найти себя в новых реалиях. 
Страдают от этого все.
Поскольку инерция патриархальности еще велика, дамы 
ищут смелого рыцаря и не находят. Ка-
валеры хотят кисейную барышню, а 
дама сердца начинает вести себя как 
типичный мужлан. В результате «лом-
ка стереотипов, которая очень бо-
лезненна для мужского самолюбия, 
внутренний конфликт, всеобщая невро-
тизация», - говорит Марк Сандомирский.
По его словам, проблема в том, что силь-
ный мужчина на самом деле современ-
ной женщине и не нужен: два лидера 
вместе не уживутся.

Три четверти 
французов, 

согласно свежим 
социологическим 

опросам, жалуются, что 
женщины доминируют 

не только в социальной 
жизни и в быту, 

но и в постели. У наших 
женщин репутация 

вроде бы более 
выигрышная. Но, как 

уверяют психологи, это 
уже в прошлом.

Все начиналось как в женском романе: рядовая 
жительница Заполярья на склоне лет дождалась 
своего принца, точнее, генерала. Не простого 
генерала - английского! И тот даже предложил 
ей руку и сердце...

МИЛЛИОН МИЛЛИОН 
ушел по-английскиушел по-английски
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Сборная России хоть 

и завоевала «серебро» 
на чемпионате мира, 

но опозорилась в финале 
с канадцами. Счет 1:6 

унизителен, да еще мы 
не остались на льду, 

чтобы уважить чужой 
гимн. Почему так? Ответ 

на этот вопрос ищет 
обозреватель «Мира 

новостей», который 
смотрел чемпионат 

в Чехии.
Как обычно бывает? Закон-

чен матч. Обе команды остают-
ся на льду, играет гимн команды-
победителя. Только после этого 
все расходятся по раздевалкам. 
Здесь же все случилось иначе.

После финальной сирены, 
когда на табло горело 6:1 в 
пользу «кленовых листьев», 
канадцы устроили кучу малу. 
Наши игроки грустили. Кто-то 
опустился на колено, капитан 
Илья Ковальчук оперся на во-
рота. Мы понурили головы, нас 
разгромили.

Сборная России получила 
серебряные медали, мы пожали 
руки канадцам. Сидни Кросби 
обнялся с Евгением Малкиным: 
ведь они друзья, играют вместе 
в «Питтсбурге». Наши парни 
поаплодировали трибунам и от-
правились к выходу, не дожида-
ясь церемонии поднятия флагов 
и исполнения гимна Канады.

В раздевалку пошли и трене-
ры во главе с Олегом Знарком. 
На льду остались только Алек-
сандр Овечкин, Евгений Мал-
кин, Евгений Дадонов, Арте-
мий Панарин, Виктор Тихонов, 
Владимир Тарасенко, Андрей 
Миронов, Дмитрий Куликов. 
Овечкин еще призывал всех 
задержаться: «Куда вы пошли? 
Еще не все!»

На него оглянулся Илья Ко-
вальчук. Капитан что-то крик-
нул Александру и решительно 
махнул рукой: «Пошли отсюда! 
Нечего нам тут делать!»

- А что остальные? - спроси-
ли у Куликова.

- Да я сам не понял, как это 
получилось, - ответил он. - 
Большинство ребят ушли уже 
со льда. Мы вроде остались. Но 
потом тоже потянулись вслед за 
ними, видя, что команда на лед 
не возвращается.

- А что вы остались-то?
- Думал, наш гимн тоже будут 

играть. Все же парни все бились. 
Старались попасть в финал.

Чтобы после финала играл 
ваш гимн, ребята, нужно было 
победить.

Болельщики, ау!
Сейчас в России сходят с ума 

вокруг хоккея. Выдвигаются 
самые разные версии. Вот что 
написал известный актер Ста-
нислав Садальский: «Сборная 
Канады прибыла в Чехию, вы-
играла все матчи и стала чем-
пионом мира. Они сглазили 
Бобровского. Телекомментато-
рам Гусеву с Головановым клад-
бищенскими тамадами надо 
работать. Канадцы точно были 
накачаны стероидами. Обычно 
они садятся в третьем периоде, 
а тут носились как угорелые. 
Проверить на допинг! Хорошая 
у нас команда, просто ожидания 
завышены! Ну а ВВП надо ста-
вить в первое звено. Он в суб-

боту в гала-матче в Сочи 
забил 8 голов».

В итоге болельщики 
сборной России, разочаровав-
шись из-за провала в финале, не 
приехали встречать хоккеистов 
в аэропорт. Не было ни одного 
человека! Хотя информация о 
прибытии команды была от-
крытой. При этом приехало 
много журналистов, но их ки-
нули. Аэропорт был закрытым, 
его руководство не организова-
ло встречу, не сделала ничего и 
пресс-служба сборной.

Защита «карачун»
Все спрашивают: «Как Рос-

сия умудрилась так крупно про-
играть Канаде? Мы ведь были 
действующими чемпионами 
мира!»

Но дело в том, что канадцы 
не выигрывали мировое «золо-
то» с 2007 года. Они уже устали 
быть лузерами на этом турнире 
и собрали в Праге такую банду, 
что закачаешься!

Е с л и 
смотреть 
по линиям, 
то у нас линия 
атаки не особо 
уступала. Ведь за 
сборную России играли Овеч-
кин, Малкин, Ковальчук, Тара-
сенко... По вратарям мы даже 
превосходили «кленовые ли-
стья». Ведь если Бобровский 
поймает кураж, как в полуфи-
нале с Америкой (4:0), ему за-
бить вообще нельзя.

Но вот защита... Получили 
тяжелые травмы два ветерана - 
Медведев и Бирюков. Остались 
шесть игроков обороны, при-
чем пять из них моложе 1990 
года рождения. Вот и вспыхива-
ли пожары в наших тылах. Тем 
более Канада играла в лучших 
традициях советского хоккея, 
так раскатывая нашу оборону, 
что все были поражены. Ну а 
при счете 0:4 мы бросили играть 

и вообще уступили в этом мат-
че по броскам 12-37. Как здесь 
можно рассчитывать на побе-
ду?

Причем Канада может вы-
ставить три такие сборные. А 
у России играли лучшие силы. 
Поздно что-то менять перед 
чемпионатом мира - 2016, кото-
рый пройдет в Москве и Санкт-
Петербурге.

Знарок играет в мачо
Известный журналист Алек-

сей Шевченко в своем блоге о 
главном тренере сборной Рос-
сии Олеге Знарке высказался 
так: «Знарок стал не очень пра-
вильно оценивать реальность 
после того, как с «Динамо» за-
воевал второй Кубок Гагарина. 
Ну а чемпионат мира в Минске 
вообще «убил» его. Знарок ха-
мит на пресс-конференциях, 
ведет себя и живет так, как 
ему хочется, не задумываясь о 
том, что он вообще-то тренер 
первой сборной... Он может... 
угрожать тем, что репорте-
ру отрежут ноги. Он ни перед 

кем не отчитывается, ему 
на всех наплевать. Никто 

из его предшественни-
ков не позволял себе 
такого... На турни-
ре мы напоминали 
хромую лошадь, 
потерпели три по-
ражения, потеряли 
очки со словаками, 
а с аутсайдерами 

играли так, что было 
стыдно. Никакие от-

говорки не важны. Дру-
гие сборные потеряли 

не меньше игроков, чем мы. У 
многих был тяжелый сезон за 
плечами... И есть ощущение, 
что Знарок этого не понял и 
продолжит играть в мачо».

Конечно, Знарка снимать не 
собираются. За два чемпионата 
мира его команда завоевала «зо-
лото» и «серебро». Но момент 
истины наступит в 2016 году, 
когда сборная России кровь из 
носу должна будет выиграть до-
машний чемпионат мира, а так-
же достойно выступить на Куб-
ке мира, где соберутся лучшие 
хоккеисты планеты. Вот после 
этого будет решаться, пойдет 
ли сборная России вместе со 
Знарком к Олимпиаде-2018 в 
Южной Корее или нужно ме-
нять наставника.
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Президент Федерации хоккея России Вла-
дислав Третьяк после финала Канада - Россия 
выступил перед журналистами, среди кото-
рых был и обозреватель «Мира новостей».

- Стоит ли радоваться этому «сере-
бру»?

- Я считаю, что да. Сборная России была до-
стойна и «золота», но канадцы оказались силь-
нее. Вы видели, как они организованно играли 
в пас и реализовали все моменты? А вот мы, к 
сожалению, не забивали.

- При этом Канада играет в советский 
хоккей.

- Мы тоже стараемся придерживаться тако-
го стиля, не хватать удаления. Но у нас очень 
молодые защитники, да еще навалились трав-
мы. Если бы вы зашли сейчас в раздевалку, 
то увидели бы лазарет... Все перебинтованы, 
будто с войны вернулись... Мы победили силь-
нейшую сборную Швеции, обыграли Амери-
ку. Ребята показали что могли... Но вы долж-
ны знать, что классных хоккеистов в Канаде 
больше. У них 600 тысяч зарегистрированных 
игроков и 3000 катков!

- Что же нам нужно делать, чтобы улуч-
шить результат?

- Улучшить? «Серебро» - это тоже непло-
хо! Что же делать хозяевам-чехам, которые 
вообще остались без медали? А шведам? Но 
вообще нужно еще больше работать с моло-
дежью. Тренировать культуру паса. Мы в этом 
от канадцев отстаем. У них качество передач, 
как в связках из советского хоккея.

- У вас есть вопросы к тренерскому шта-
бу?

- Нет. И я, и министр спорта Виталий Мутко 
всех поздравили с «серебром». Это хорошая 
оценка, и никто из болельщиков не бросит 
камня в нашу команду.

- Но ведь Илья Ковальчук сказал в микст-
зоне, что для него не существует «серебра» 
или «бронзы». Важно только «золото».

- Да, мы всегда хотим взять «золото», по-
радовать своих болельщиков. Но «серебро» 
- это тоже нормально. Не надо жить советски-
ми временами, когда только «золото» было 
самым главным. Конечно, 1:6 - слишком мно-
го для финала. Но тренеры сделают выводы 

перед чемпионатом мира в Москве. И состав 
подберем, и посмотрим, кто есть кто. А еще 
нас ждет Кубок мира...

- Турнир уровня Олимпиады.
- Я бы не сказал. Два раза выиграл Кубок 

Канады, но никто не ставит это в один ряд с 
«золотом» Олимпиады.

- У нас будет задача попасть в тройку?
- Всегда. Мы другой задачи не ставим. В том 

году мы стали чемпионами мира, в этом взяли 
«серебро». У нас самые стабильные результа-
ты. Да, есть проблемы. Но есть и медали, от 
этого никуда не деться. 

- Да уж, чемпионат мира завершился ло-
гично.

- Канада не отдала ни одного матча. Хотя 
забей мы сразу, когда моменты были у Овеч-
кина и Мозякина, то пошла бы совсем другая 
игра. Если б мы повели 2:0... Но нам шайба от-
скочила от конька, от штанги - два дурацких 
гола. Я хочу, чтобы вы еще раз поддержали 
нас и поздравили команду. Наши ребята - бой-
цы. С таким лазаретом взять «серебро» - это 
подвиг.

Владислав Третьяк: «У нас в команде все Владислав Третьяк: «У нас в команде все 
перебинтованы, будто вернулись с войны»перебинтованы, будто вернулись с войны»

Материалы подготовил Степан Строев

Олег Знарок: 
«Я тут главный!»

Наших обыграли Наших обыграли 
ПО-СОВЕТСКИПО-СОВЕТСКИ
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы должны вести себя 
более решительно в личных 
отношениях. Пора покончить 
со своими заблуждениями и 
сделать шаг вперед. В чет-
верг возможно напряжение 
во взаимоотношениях с ру-
ководством. В понедельник 
Марс вселит дух противоре-
чия и готовность к поединку.
Благоприятные дни - 20 и 23.
Неблагоприятные дни - 25
и 26.

Ответственность и чувство 
долга будут очень важными 
в финансовых делах Стрель-
цов. Не ждите большого 
урожая, сохраните то, что вы 
приобрели. В среду вашего 
обаяния и энергии хватит на 
двоих. В понедельник готовь-
тесь к осуществлению своих 
самых смелых планов.
Благоприятные дни - 20 и 23.
Неблагоприятные дни - 21
и 26.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Сейчас Овны энергичны и 
трудолюбивы. Приготовь-
тесь раскрыть свои личные 
таланты и продемонстриро-
вать их на публике. Однако 
вам следует воздержаться 
от новых проектов, особен-
но долгосрочных. Сделайте 
ставку на дипломатичность 
в среду. Субботу проведите 
со второй половиной.
Благоприятные дни - 20 и 23.
Неблагоприятные дни - 21 и 25.

Тельцы будут полны решимо-
сти и стремиться к независи-
мости. Ваши желания могут 
заявить о себе с невиданной 
страстью, особенно если вы 
родились в апреле. В среду 
не переусердствуйте с ини-
циативой, ограничьте число 
поставленных целей. Пятница 
удачна для крупных покупок.
Благоприятные дни - 20 и 26.
Неблагоприятные дни - 23
и 24.

Желание стать хозяевами си-
туации может побудить вас 
к радикальным действиям. 
Решительные Раки сейчас 
способны переступить через 
интересы партнеров, игно-
рируя общественное мнение. 
В четверг благодаря Венере 
ощутите потребность в неж-
ности. Во вторник займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 21 и 25.

Львы будут переживать нега-
тивные эмоции, связанные с 
постоянными провокациями 
и агрессией. Постарайтесь 
оставаться равнодушными к 
тому, что не касается вас на-
прямую. В среду будьте акку-
ратны, велик риск обмана. В 
пятницу благодаря Юпитеру 
ощутите дух соперничества.
Благоприятные дни - 20 и 23.
Неблагоприятные дни - 21
и 25.

Желание Дев наслаждаться 
простыми радостями жизни 
будет усиливаться. Если вы 
давно собираетесь уйти в 
отпуск, пора сделать это сей-
час. Нестандартные решения 
хорошо сработают в четверг. 
В начале недели интуиция 
станет хорошим помощни-
ком в денежной сфере.
Благоприятные дни - 22 и 25.
Неблагоприятные дни - 20
и 24.

Весы излишне сосредоточе-
ны на финансовых вопросах. 
Звезды хотели бы напомнить 
вам, что жизнь прекрасна и 
весна не будет длиться веч-
но, направьте свою энергию 
на духовную суть и самосо-
вершенствование. В среду 
берегите финансы. В субботу 
займитесь любимым делом.
Благоприятные дни - 20 и 23.
Неблагоприятные дни - 21
и 25.

Неделя предрасполагает к 
активности. Это благопри-
ятное время для тех, чья дея-
тельность связана с преодо-
лением трудностей, физиче-
скими нагрузками и быстрой 
реакцией. В четверг обойди-
тесь без советов окружаю-
щим. Холостые посиделки во 
вторник могут иметь послед-
ствия.
Благоприятные дни - 22 и 26.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Козерогам придется доказы-
вать свои благие намерения 
действиями, а не словами. 
Ваши попытки скрыть истин-
ное финансовое положение 
от своих близких будут бес-
смысленны. Приготовьтесь 
к борьбе с препятствиями в 
четверг. В понедельник не 
принимайте все слишком 
близко к сердцу.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 25.

Ваша искренность сейчас бу-
дет одним из надежных спо-
собов очаровать собеседни-
ка. Не стесняйтесь открыто 
говорить о вашей симпатии 
и даже антипатии - такая 
мера будет воспринята бла-
госклонно. Правильно рас-
пределяйте время в среду. 
Субботу проведите в кругу 
родных.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Звезды настоятельно реко-
мендуют Рыбам сфокусиро-
вать усилия на личной жизни 
и нормализовать отношения 
с теми, с кем они живут под 
одной крышей. В середине 
недели воздержитесь от се-
мейных конфликтов. В поне-
дельник стремитесь к после-
довательности в делах.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 25
и 26.

21 мая оппозиция Венеры и Плутона - вероятны 
эмоциональные встряски и финансовые потери. 
В деловых отношениях рост конкуренции может 
увеличить дистанцию между партнерами. 22 мая  
оппозиция Солнца и Сатурна сулит задержки, 
отсрочки и другие препятствия в работе, 
постарайтесь выполнить все ваши обещания.

25 мая квадратура Венеры и Урана - могут возникнуть 
конфликты и неврозы из-за переутомления

и интенсивной работы, важен контроль над эмоциями. 
Квадратура Марса и Нептуна в эти же сутки

отразится на склонности к самообману, путанице
и замешательству в отношениях с людьми.

20 - 2620 - 26
МАЯМАЯ

       

Приходит человек в адво-
катскую контору «Рабинович 
- Брехер - Вайнштейн - Лид-
ман - Кац и Иванов» и просит, 
чтобы его дела вел Иванов.

- Но почему не кто-
нибудь из остальных ком-
паньонов фирмы? - спраши-
вает его секретарь.

- Вы знаете, - говорит 
мужчина, - я как-то больше 
доверяю деловой хватке че-
ловека, сумевшего пролезть 
в такую тесную компанию.

Бабушка выгуливает 
внука трех лет в мае в ва-
ленках.

Соседки:
- Баба Варя, а что у тебя 

внук в валенках?
- А без валенок никак 

нельзя, не догоню!

- Чем рядовой гражданин 
может отомстить обобрав-
шему его государству?

- Долголетием на пенсии.

Муж-инженер говорит 
жене:

- Ты не могла бы дать 
мне рецепт этого пирога? 
Он произвел бы настоящую 
революцию в цементной 
промышленности.

А.  ХОРОШЕВСКИЙ
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PR-ОТДЕЛ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Светелка. 4. Кинескоп. 8. Бабетта. 9. Бобик. 10. Арктика. 
11. Листопад. 12. Иноходь. 15. Ямал. 17. Автострада. 21. Рид. 22. Алонсо. 23. 
Толпа. 25. Фаланга. 28. Изюминка. 31. Карбункул. 33. Магнат. 34. Костяшка. 36. 
Эсер. 37. Клио. 38. Редька. 40. Символ. 42. Шнайдер. 44. Вал. 45. Дана. 47. 
Билетерша. 49. Дикция. 50. Плащаница. 52. Кладовка. 54. Кляссер. 56. Шасси. 
58. Галера. 60. Сто. 61. Аттракцион. 64. Марс. 66. Лунатик. 68. Иномарка. 69. 
Наговор. 70. Фрейд. 71. Киселев. 72. Накрутка. 73. Аэроплан. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Страница. 2. Аббатиса. 3. Пентюх. 4. Кабальеро. 5. Небосвод. 6. Секвойя. 7. 
Переделка. 13. Опал. 14. Омоним. 16. Мел. 18. Ока. 19. Таган. 20. Данилко. 24. 
Початок. 26. Адамс. 27. Гамадрил. 29. Юрский. 30. Имя. 32. Боров. 35. Штур-
вал. 37. Кулебяка. 39. Дадон. 41. Индиана. 43. Наезд. 46. Ницше. 48. Шпагат. 51. 
Щелка. 53. Орлеан. 55. Сац. 56. Шампиньон. 57. Сор. 58. Голландка. 59. Райт. 
60. Скарлетт. 62. Токарева. 63. «Наполеон». 65. Семафор. 67. Апогей. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №20(1116)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Уроженцы мегаполиса. 2. 
Воронья песня. 3. Эстрадная чечетка. 4. Будущее старой хибары. 
5. Юрист-заверитель. 6. Сдержанное человеком слово. 7. Недви-
жимость барина. 11. Столица с памятником Салавату. 14. Солдат, 
что все время на ногах. 15. Герой мифов под мечом. 17. Поэма о 
крахе Трои. 18. Творение Эмиля Золя. 21. Антимозольная травка. 
22. Дмитрий, что вел «Окна». 24. Надежда, певица-казачка. 26. По-
ведал миру о Мюнхгаузене. 28. Пряность семейства миртовых. 33. 
Пастырь из синагоги. 35. Инструмент для Башмета. 37. Широкий 
признак ума. 38. Генрик – норвежский драматург. 40. Комиссия на 
конкурсе. 42. Грузовик из Минска. 43. Клеймо на боку лошади. 44. 
Заявление об отстранении адвоката. 47. Освободившееся рабочее 
место. 48. Зубчатая передача в машине. 49. Опера Верди про даму 
с камелиями. 50. Доблесть характера. 51. Прославилась в «Интер-
девочке». 53. Микроавтобус в форме буханки. 56. Масло для бого-
служения. 57. Тридцать один день в середине лета.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Конек, похожий на вер-
блюда. 5. Автор романа «Машенька». 8. Страдивари – тезка Салье-
ри. 9. Итальянский кабачок. 10. Сто одежек и все без застежек. 12. 
Плач взахлеб. 13. Придирки по пустякам. 16. Тесная связь. 19. На-
глец и хулиган. 20. «Кесарева» операция. 23. Сигнал тревоги с ко-
локольни. 25. Бег по пересеченной местности. 27. Стойка футболь-
ных ворот. 29. «И светла Адмиралтейская …». 30. Сладкая парочка 
из рекламы. 31. Грубые башмаки Козетты. 32. Панский танец. 34. 
Вещь, попавшая в магазин. 36. Дарование здоровья. 39. Причуда 
капризной дамочки. 41. Выявление сильнейшего в спорте. 44. Не-
додача 100 г покупателю. 45. Штат с Солт-Лейк-Сити. 46. Итоговый 
документ ревизии. 47. Любой из всех, любви покорных. 50. Девуш-
ка после пострига. 52. Ближний бой кораблей. 54. В «Чародеях» он 
стал Пуховым. 55. Мысль с «бульдожьей хваткой». 58. Грешник в 
обличье праведника. 59. Персонаж пьесы Чехова «Чайка». 60. Ма-
ленькая копия дракона. 61. Шимпанзе или горилла.

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

(499) 
975-25-42

 975-20-74
 975-22-50
 975-21-60
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